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Не давите, мужики!

Продолжение на стр. 13 Читайте на стр. 4 - 5 

Александр РОГОЗА

Корреспондент «КП» 
выяснил некоторые 
подробности семейной 
жизни чиновника и модели.

Бывшая финалистка конкурса «Мисс 
Россия» Ксения Попова, как принято гово-
рить в детективах, пропала при таинствен-
ных обстоятельствах. Об исчезновении 
супруги перед Новым годом в полицию 
заявил ее муж, бывший вице-мэр Ново-
кузнецка Александр Попов.

Муж убил 
королеву 
красоты 
и полгода писал 
за нее в соцсетях

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ольга ЛИБГАРДТ

У ТВ-мэтра 
коронавирус - 
уже во второй раз.

80-летний Александр 
Масляков записал видео-
обращение, в котором со-
общил о болезни. Из-за 
недуга бессменный веду-

щий КВН не сможет при-
нять участие в съемках.

«Коронавирус второй раз 
подкрадывается ко мне. 
Говорят, что надо какое-то 
время посидеть дома. Но 
КВН не может выходить 
без ведущего», - обратил-
ся Масляков к поклонни-
кам. Он сообщил, что на 
первых играх его заменят 
известные участники КВН, а 
также те, кто хорошо знает 
проект и телепередачи. «И 
посмотрим, у кого как с ве-
дением сложится», - заявил 
Александр Васильевич.

Напомним, прошлой осе-
нью Александр Масляков 
рассказал, что собирается 
завершить карьеру. «Есть 
уже мысли об уходе на по-
кой. Вокруг работают мо-
лодые ребята, Сан Саныч, 
сын, давно окреп, в подпор-
ке не нуждается. Словом, 
надо только решиться. Но 
понимаю, что буду нервни-
чать, глядя на КВН со сто-
роны...»
Что должно быть 
в аптечке при зараже-
нии «омикроном»? 
Об этом > на стр. 12.    

Газета нашего города    Владивосток  

Масляков отказался  
вести КВН

Читайте на стр. 8 - 9 
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Стоит ли уничтожать 
санкционные 
продукты

Собака - 
враг человека?
Почему своры голодных 
псов продолжают 
нападать на людей
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ОБЩЕСТВО
95-летний фронтовик 
принял участие в лыжном 
забеге в честь победы 
под Сталинградом

МОДА
10 главных 
трендов этого 
года от стилистов 
и знаменитостей

ЗДОРОВЬЕ
При каких 
симптомах у детей 
нужно срочно 
вызывать скорую

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 04.02.2022 

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
рассказал, почему 
Россия не допустит 
накачки Киева 
оружием.

Впервые после пись-
менного ответа США 
и НАТО на предложе-
ния России о гарантиях 
безопасности Владимир 
Путин развернуто рас-
сказал, что о нем дума-
ет. Сделал он это после 
5-часовых переговоров 
с премьером Венгрии 
Виктором Орбаном, 
прилетевшим в Мо-
скву. Вот что сказал 
президент.

НАШИ 
ОЗАБОЧЕННОСТИ 
ПРОИГНОРИРОВАЛИ

- Принципиальные 
российские озабочен-
ности оказались про-
игнорированы. Мы не 
увидели адекватного 
учета трех наших клю-
чевых требований - не-
допущения расширения 
НАТО, отказа от разме-
щения ударных систем 
вблизи российских гра-
ниц, а также возврата 
военной инфраструк-
туры НАТО в Европе к 
состоянию 1997 года, - 
заключил Путин.

ОБЕЩАЛИ И КИНУЛИ
Президент добавил, 

что 30 лет назад нам 
обещали «ни на дюйм» 

не расширять грани-
цы военного блока.

- Сказали одно - сде-
лали другое. Как гово-
рят в народе, кинули, - 
съязвил российский 
лидер.

А ЕСЛИ КИЕВ 
ПОЙДЕТ НА КРЫМ?

Путин объяснил, 
почему для нас недо-
пустимо вхождение 
Украины в НАТО. В 
доктринах Киева пря-
мо прописано, что 
страна хочет вернуть 
Крым, в том числе во-
енным путем.

- Представим, что 
Украина - член НАТО, 
напичкана оружием - 
и начинает операции 
в Крыму, не говорю 
даже про Донбасс. 
Это суверенная рос-
сийская территория! 
В этом смысле вопрос 
для нас закрыт. Нам 
что, воевать с блоком 
НАТО?!

СОЗДАЮТ УГРОЗЫ 
ДЛЯ САМИХ СЕБЯ

- Мы, с одной сторо-
ны, все время слышим, 
что Украина хочет вы-
полнять Минские со-
глашения, и в то же 
время звучат заявле-
ния, что если Украи-
на их выполнит, то она 
развалится! А никто не 
думал, что, создавая 
такие угрозы для Рос-
сии, она создает ана-
логичные угрозы для 

себя? - задал вопрос 
Путин.

США СТИМУЛИРУЮТ 
БАНДЕРОВЦЕВ

Президент объяснил, 
что США думают не о 
безопасности Украи-
ны, а используют ее 
как инструмент про-
тив России.

- Либо нас втянут в 
войну, чтобы Европа 
ввела санкции. Ли-
бо Украину втянут в 
НАТО и стимулируют 
бандеровцев на реше-
ние проблем Донбасса 
или Крыма вооружен-
ным путем, - заключил 
Путин.

МОЖЕТЕ,
НО НЕ ОБЯЗАНЫ

Путин заметил, что 
в НАТО часто говорят 
о политике открытых 
дверей.

- Откуда она взялась? 
Где она прописана? 
Нигде. В статье 10 от 
1949 года написано, 
что альянс по согласо-
ванию со всеми участ-
никами может при-
нимать новые страны. 
Может, но не обязан! 
Те же США могут ска-
зать (Украине. - Ред.): 
«Мы хотим обеспечить 
вашу безопасность, но 
мы не можем вас при-
нять, потому что у нас 
есть другие между-
народные обязатель-
ства», - заявил россий-
ский лидер.

Картина дня: в верхах

Сергей БУРАНОК, политолог, 
доктор исторических наук:

- Визит Виктора Орбана и переговоры 
в Москве - хороший знак, особенно на 
фоне нынешнего обострения информа-
ционной войны Запада против России 
(который день за днем генерирует ново-
сти о мифическом «вторжении России 
на Украину»).

Сам факт приезда Орбана показывает, 
что в Европе существует несколько под-
ходов к отношениям как с Москвой, так и 
с Киевом. И, как видим, далеко не «весь 
цивилизованный мир отправил Россию в 
изоляцию», в чем нас пытаются уверить. 

И в давней антироссийской риторике, 
которая сотрясает западные СМИ, - это 
прямо-таки луч света в темном царстве. 
И луч этот показывает, что в отношениях 
между Россией и Европой может быть и 
что-то еще, помимо угроз и информаци-
онных вбросов.

Тем более что переговоры в Москве 
подкрепляются и значительными экономи-
ческими соглашениями: о поставках энер-
гоносителей, промышленной продукции, 
совместных проектах по нефтедобыче. Я 
бы назвал эту новость одной из самых по-
зитивных за последний месяц в контексте 
российско-европейских отношений.

Владимир Путин вручил в Кремле госнаграды ученым, медикам, летчикам, артистам, 
управленцам. Звание и Звезду Героя Труда получили глава Газпрома Алексей Миллер, 
академик Евгений Велихов, главврач московской больницы № 52 Марьяна Лысенко, 
эндокринолог Иван Дедов, директор Кубанского казачьего хора Виктор Захарчен-
ко. А глава «Транснефти» Николай Токарев (он с президентом на фото), директор 
Общественного телевидения России Виталий Игнатенко и депутат Госдумы Владимир 
Ресин получили орден «За заслуги перед Отечеством» I степени. 

Валентин АЛФИМОВ,
Александр КОЦ

Бывший прокурор Крыма 
отстранена от должности 
посла в Кабо-Верде, 
но будет отвечать за связи 
с соотечественниками 
и продвижение 
России за рубежом.

Наталья Поклонская те-
перь замглавы Россотруд-
ничества. Указ президента 
уже опубликован:

«Назначить Поклонскую 
Наталью Владимировну за-
местителем руководителя 
Федерального агентства 
по делам Содружества 
Независимых Государств, 
соотечественников, про-
живающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному 
сотрудничеству», - сухо говорится 
в первом пункте документа. Во 
втором - что указ вступает в силу 
со дня его подписания. 

В октябре прошлого года Влади-
мир Путин назначил Поклонскую 
послом в Кабо-Верде. Тогда она рас-

сказывала, что «училась в Дипакадемии, на-
писала магистерскую диссертацию, прошла 

стажировку в МИДе». Но в январе стало 
известно: экс-депутат и прокурор не 
поедет на острова «по личным об-
стоятельствам».

Должность в Россотрудниче-
стве  - «возможность работать 

для людей и страны». Так сама 
Поклонская уже сейчас вы-

сказалась в беседе с Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru):

- Работать в части за-
щиты прав людей, в дан-
ном случае соотечествен-
ников, в том числе и на 
Украине - моя стихия, - за-
явила она и пообещала, 

что «оправдает доверие».
- В руководстве ведомства 

считают это сильнейшим приоб-
ретением и искренне ему рады, - 
сообщили «Комсомолке» в Россо-

трудничестве. - К тому же игнорировать 
и не замечать Наталью Владимировну 
нашим партнерам как внутри страны, 
так и на внешнем периметре очень будет 
сложно. Плюс еще один зам назначен - 
сильнейший и честный финансист. То есть 

наша команда очень усилилась.
Речь об Илье Баланине, руководителе 

администрации губернатора Ярославской 
области.

«Добро пожаловать в команду!» - написал 
по поводу обоих назначений в телеграм-
канале глава агентства Евгений Примаков 
и выложил копии указов.

■ КАДРЫ

Игнорировать Поклонскую 
будет очень сложно!
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Владимир ПУТИН:

Нам что, из-за Украины 
воевать с блоком НАТО?!
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«Венгерская модель - 
луч света в темном царстве ЕС»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья Поклонская, пожалуй, 
самый известный прокурор 
мира. О ее красоте слагают 
песни и рисуют мультики. 

Сама она таким вниманием 
ничуть не смущена.
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Сегодня начинаются зимние Олимпийские 
игры в Китае. «Комсомолка» спросила:

Вы за кого будете болеть?
Юрий ЛЯПКИН, олимпийский чемпион:

- За сборную буду болеть! Кому-то жалко, что из НХЛ не 
приедут, а я считаю: пусть молодые себя покажут. Нельзя 
только допускать того, что было на прошлой Олимпиаде, ког-
да мы в финале с немцами чуть победу не упустили! Ребят из 

в Инсбруке, где мы стали чемпионами, я персонально болел 
за конькобежцев, моего друга Валерия Муратова. 

Сергей КРИВОНОСОВ, депутат Госдумы:
- Мне особенно нравятся горнолыжный спорт и хоккей. 

Накануне старта Игр в Пекине мы в Красной Поляне с вели-
колепным хоккеистом Алексеем Касатоновым открыли вы-
ставку артефактов Сочинской Олимпиады. В Думе работают 

Журова, и я хочу, чтобы в России гордились не только про-
шлыми спортивными успехами!

Мария КОРОЛЕВА, замдиректора гимназии 

- Все этапы биатлона и лыжных гонок собираюсь смотреть. 
У меня был первый взрослый именно по лыжам, но, увы, 

женскую или за мужскую команду. Но девчонки у нас сейчас 
на лыжне так зажигают...

- Если спросите, буду ли особо горячо переживать за хок-
кей, не отвечу. Мне Игры вообще интересны. Помню слова 
американского психолога Ролло Мэя, что состояние зрителя 
на трибуне удивительно: он выплескивает массу эмоций, но не 
может повлиять на то действо, куда его энергия направлена.

Александр РОМАНОВ, бывший пилот:
- Для Китая это грандиозное событие, уверен, все будет на 

высшем уровне. Сын мой, кстати, возил олимпийский огонь. 
Открытие не увижу из-за занятости, а хоккей люблю, всегда 
болел за «Красную машину», сейчас отношусь спокойнее.

Елена ЧАЙКОВСКАЯ, 
заслуженный тренер СССР:

- Я не имею права ни за кого болеть. Все фигуристы одина-
ково любимы. Надо знать, что такое Олимпиада, тут нельзя 
ничего под руку говорить до начала.

Расписание Игр и наши главные надежды 
> на kp.ru

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

RE
UT

ER
S

Игры в Пекине торжественно открываются 

склонах соревновались уже накануне.

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 338 тысяч человек

76,65 
- 48 коп.

86,56 
- 23 коп.

88,22
- 0,62%

Видеокамерный театр
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Генпрокуратура, похоже, 

штрафы, которые 
выписывали водителям 
видеокамеры.

Вы, наверное, очень удиви-
тесь. Но, оказывается, камеры 
видеофиксации установлены не 
только для наведения порядка 
на дорогах, а еще и для... напол-
нения бюджета и чиновничьих 
карманов! Это не на нас такое 
озарение снизошло - столь по-
стыдный для гаишников и чи-
новников факт озвучила Ген-
прокуратура после масштабной 
проверки работы систем видео-
фиксации в стране.

- Установка камер, как по-
казали проверки, в первую 
очередь преследует цели обо-
гащения, монетизации, а во-
просы безопасности отходят на 
второй план. Выявлены случаи, 
когда камеры устанавливаются 
с неотлаженным техническим 
обеспечением, в результате 
чего граждане получают неза-
конные штрафы. А некоторые 
системы вообще не работают 
при попустительстве ответ-
ственных должностных лиц, - 
припечатал этих самых лиц 
генеральный прокурор Игорь 
Краснов.

Вот лишь пара из многих 
фактов, которые приводит Ген-
прокуратура.

- В Волхове (Ленинградская 
область) камеры были настрое-
ны так, что «штрафовали» всех, 
кто ехал быстрее 40 км/ч. На 
самом же деле там можно раз-
гоняться до 60 км/ч. В резуль-
тате всего за 10 дней были не-
законно оштрафованы больше 
3000 водителей.

- В Нижегородской области 
система тоже была настроена 
так хитроумно, что за шесть 
дней наказала 6500 водителей 

за превышение скорости, ко-
торого не было.

Есть и случаи чистой уголов-
щины, она же распил. Или, 
говоря языком закона, «когда 
выделенные средства исполь-
зуются чиновниками в целях 
личного обогащения» (цитата 
из сообщения Генпрокурату-
ры). Например, в Кировской 
области чиновник по госзакуп-
кам принял не соответствую-
щие нормам комплексы видео-
фиксации, нагрев бюджет на 
78 млн рублей. А в Белгород-
ской области на 130 млн ру-
блей закупили 210 систем ви-
деофиксации, которые просто 
не работали.

Что со всем этим делать?
Генпрокуратура подготовила 

изменения в законы, которые 
должны навести порядок в ра-
боте систем видеофиксации.

Правда, какие именно изме-
нения спасут водителей от ли-
повых штрафов с видеокамер, 
пока не сообщается.

- У нас сейчас действитель-
но больше заботятся не о без-
опасности, а о том, как собрать 

побольше штрафов, - конста-
тирует автоэксперт Андрей Ло-
манов. - Понятно, что мы ни-
куда не денемся от комплексов 
видеофиксации. Но они тоже 
могут выписывать неправиль-
ные штрафы.

Эксперт напоминает, что 
сейчас уведомления о штрафах 
зачастую приходят без фото-
графий. «Вы совершили такое-
то нарушение в таком-то райо-
не, получите, расплатитесь». 
Поэтому и обжаловать такую 
«абстракцию» бывает непро-
сто. Порой легче заплатить, чем 
бегать по инстанциям с обжа-
лованиями.

- Процедура должна быть 
максимально прозрачной. 
Чтобы, получив уведомление 
о штрафе, водитель видел на 
фото свою машину и понимал, 
где и когда произошло нару-
шение. И нужно максимально 
упростить обжалование. Долж-
но быть так: отправил води-
тель протест на постановление 
о штрафе - и пусть разбираются 
уже без его участия, - объясняет 
Андрей Ломанов.

Александр БОЙКО, 

Клиникам 

обещают устроить 
«контрольные 
закупки».

Генпрокурор России 
Игорь Краснов поручил 
прокурорам на местах про-
вести проверки обоснован-
ности стоимости лабора-
торных исследований на 
коронавирус (ПЦР) во всех 
медцентрах, включая част-
ные, а также цены на тест-
системы в аптечной сети.

Причиной стали участив-
шиеся сообщения СМИ 
о сильном росте цен на 

диагностические услуги. 
На начало февраля в са-
мых популярных сетях ком-
мерческих лабораторий и 
клиниках, проводящих по-
добный анализ, стандарт-
ный ПЦР-тест стоит в сред-

(вместе с забором мазка). 
Но многие посетители за-
казывают не обычный, а 
срочный тест, который 
делается от нескольких 
часов до 12, в зависимо-
сти от возможностей ла-
боратории. И тут уже идут 
довольно существенные 
наценки. Нередко коммер-

санты предлагают сделать 
в комплексе с ПЦР и ана-
лиз на антитела. А многие 
не очень разбирающиеся 
в вопросе граждане со-
глашаются, не вникая в 

IgM (антитела к коронави-
русу, которые возникают 
в начале заболевания, по-
казывают, что инфекцион-
ный процесс в самом раз-
гаре), или IgG (антитела, 
возникающие уже после 
выздоровления, показыва-
ют иммунную защиту). Та-
ким образом ценник может 

- Проверками охвачены 
учреждения здравоохра-
нения, соцобслуживания 
и органы местного само-

ведомстве.
Прокуроры не исклю-

чили и «контрольных за-
купок», когда они будут 
обращаться в клиники 
под видом обычных кли-
ентов.

О том, какие 
лекарства должны 

«омикроном» 
> стр. 12. 

 А В ЭТО ВРЕМЯ

Прокуроры проверят 
цены ковидных тестов
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др Водитель, приготовьтесь, 
сейчас вылетит птичка! 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Игорь ИЗМАЙЛОВ

В Госдуме хотят прекратить 
уничтожение санкционных 
продуктов. Но многие 
эксперты против.

ВИСКИ - НА АНТИФРИЗ!
Есть в России такой закон - еду 

уничтожать. Закапывать в землю, да-
вить бульдозерами, сжигать в печах. 
Не какое-то гнилье-отраву, а вкус-
ные, полезные и даже дорогие про-
дукты. Вся их вина лишь в том, что 
они были произведены или попали 
в нашу страну не вполне законным 
путем. Сыры да ветчины, просочив-
шиеся с Запада в обход наших санк-
ций, рыба, изъятая у браконьеров, 
икра без правильно оформленных 
сопроводительных документов, по-
мидоры да гранаты... По закону «О 
качестве и безопасности пищевых 
продуктов» все это должно быть уни-
чтожено. Приговор окончательный, 
обжалованию не подлежит.

Уничтожаются десятки тонн мясо-
молочной продукции и тысячи тонн 
агрокультур (см. «Только цифры»).

- Это варварство! - припечатал та-
кие порядки председатель Комитета 
Госдумы по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Ярослав Нилов в 
эфире Радио «КП» (fm.kp.ru).

Депутат стал инициатором ново-
го законопроекта - о том, чтобы из 
закона «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов» убрать пункт об 
обязательном уничтожении контра-
фактной продукции. При условии, 
что эта еда пригодна к употреблению.

- Вместо того чтобы получать поль-
зу, хорошую продукцию употреблять 
в пищу, передавать многодетным се-
мьям, инвалидам, пенсионерам, со-
циальным учреждениям, обществен-
ным организациям, которые кормят 
тех же лиц без определенного места 
жительства, передавать в приюты для 
бездомных животных - все это сжи-
гают и уничтожают, да еще и тратят 
на это государственные деньги, - вы-
ложил свои аргументы инициатор 
изменений. - Речь не только о санк-
ционной продукции, но и об изъятой 
у браконьеров, контрафактной. Мы 
считаем, если продукты соответству-
ют критериям качества и безопас-
ности, то необходимо использовать 
их по прямому назначению. А если 
не соответствуют - то переработать. 
Простой пример. Изъяли алкоголь - 
зачем его выливать? Пусть делают 

обеззараживающие жидкости, неза-
мерзайки для автомобилей, средства 
для чистки.

ХАМОН В ХАТУ
А еще Нилов предлагает направлять 

съедобный контрафакт и санкционку 
в колонии.

- Сидят там разные убийцы, педо-
филы и террористы - их же кормить 
надо, ФСИН закупает продоволь-
ствие, - продолжает депутат. - А ес-
ли поставлять туда конфискованные 
санкционные продукты, можно сэ-
кономить государственные деньги.

Предложение, прямо скажем, неод-
нозначное: хамон для педофила - не 
жирно ли будет? Но оказывается, это 
только в обывательском представле-
нии основная масса санкционки - 
сплошные хамоны да пармезаны. На 
самом деле основные объемы дают 
заурядные овощи-фрукты: капуста, 
картофель, яблоки. Вполне подходя-
щий рацион для колоний.

Репортажи о бульдозерных зачист-
ках икры, кремации ветчины, трав-
лении хлором «незаконных» овощей 

и фруктов стали особенно часто 
появляться на наших экранах по-
сле 2015 года - когда в ответ на их 
санкции мы ввели свои.

Уже тогда звучали предложе-
ния прекратить эту «резню бен-
зопилой» - в 2017 - 2018 годах 
она приобрела фантастический 
размах. Но победили сторонники 
высшей меры продовольственной 
защиты.

- Если не уничтожить, то ком-
мерсанты выкупят и все равно с 
выгодой для себя продадут, - втол-
ковывал мне на условиях ано-
нимности высокопоставленный 
защитник кремации продуктов. - 
Или сами контролирующие орга-
низации через свои подконтроль-
ные фирмочки начнут продавать и 
незаконно обогащаться. А если зако-
пать в землю, то всем контрабанди-
стам станет ясно, что с этого товара 
уже ни рубля не получить. И в сле-
дующий раз они хорошо подумают, 
прежде чем везти к нам нелегальную 
санкционку.

Но, похоже, все эти разговоры про 
угрозу хищений - лишь красивая 
ширма. К слову, в проекте Нилова не 
предусматривается продажа конфи-
скованного продовольствия - чтобы 
не было коррупционных схем.

«БУДЕТ, КАК В «КАВКАЗСКОЙ 
ПЛЕННИЦЕ»

Но у идеи отменить уничтожение 
продуктов все еще немало противни-
ков. Первым делом это кормящийся 
вокруг поставок бизнес.

- Показательно уничтожается мень-
ше одного процента, остальное по-
ступает в продажу, - сказал в эфире 
Радио «КП» председатель Националь-
ного антикоррупционного комитета 
Кирилл Кабанов.

Чтобы реализовать красивую идею 
не давить продукты, а отдавать их 
нуждающимся, нужно отработать ме-
ханизм передачи - чтобы товар попал 
не на прилавки, а в дома престарелых 
или в бедные семьи.

- Но, скорее всего, мы процедуру 
передачи не отработаем, - впадает в 
скепсис Кабанов. - Это же какой со-
блазн - ты отдаешь на уничтожение 
10 ящиков, а пишешь 1000 ящиков, а 
можешь и 100 вагонов написать. Как 
в фильме «Кавказская пленница» - 
остальное выбросили в пропасть. То, 
что «выбросили в пропасть» - то есть 
уничтожено только по документам, 
все это уходит на рынок. Конфиску-
ют, к примеру, два вагона, составля-
ют акт об их уничтожении, на самом 
деле уничтожают несколько ящиков, 
а остальное - в продажу.

Но коррупционные схемы возмож-
ны же и при передаче благотворите-
лям. Отдадут два ящика, напишут два 
вагона, остальное - на рынок.

- Даже если что-то и утечет, то это 
не будет в каких-то крупных объемах, 
так что ничего страшного, - готов к 
неизбежному Нилов. - Важна мораль-
ная сторона: Россия станет страной, 
которая не уничтожает продоволь-
ствие, а предоставляет его нуждаю-
щимся, а их у нас много. 

А ЧЕСТНЫЕ ЗДЕСЬ ЕСТЬ?
Впрочем, собеседники «КП» счи-

тают, что благотворительные органи-
зации как раз и смогут организовать 

AF
P

От таких кадров 
сердце кровью 
обливается - 
особенно у жителей 
северных регионов.

«Комсомольская правда» 
направила запрос о санк-
ционке в Россельхознад-
зор. Вот что говорится в 
официальном ответе ве-
домства:

«Превалирует незакон-
ный ввоз в Россию продук-
ции растительного проис-
хождения. Наиболее часто 
выявляются следующие 
категории санкционной 
продукции: картофель, то-
маты, перец, лук, капуста, 
яблоки, груши, персики, 

нектарины, виноград, гри-
бы, орехи.

Среди животноводче-
ской продукции чаще все-
го Россельхознадзор об-
наруживает санкционные 
молочные товары, в част-
ности, сыры.

Санкционная продукция 
растительного происхожде-
ния уничтожается механи-
ческим способом, путем 
раздавливания, на специ-
ально отведенных местах 
(полигоны ТБО).

Продукция животновод-
ческого происхождения 
уничтожается механиче-
ским способом, а также 
путем сжигания или ути-
лизации (перерабатыва-
ется в корм животным) 
на специализированных 
утильзаводах. Процедуры 
уничтожения проводятся 
с соблюдением обязатель-
ных требований, предусмо-
тренных законодатель-
ством в области охраны 
окружающей среды».

Не давите, мужики!

 ■ ОФИЦИАЛЬНО
Россельхознадзор: 

Основная масса нелегального 
импорта - картофель, помидоры, перец

МНЕНИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ «КП»

«Кощунство. Вас бы 
в военные годы»
Тему обсуждают 
и на сайте kp.ru. 
Вот что думают читатели:

 ✓ «Кощунство. Вас бы в военные годы. Ка-

кой это грех - выбрасывать продукты».

 ✓ «Надо разобраться, как такой закон об 

уничтожении продуктов появился на свет, 

и сурово наказать тех, кто его придумал».

 ✓ «Надо отдавать товары после экспертизы 

нуждающимся: детдомам, домам преста-

релых, пенсионерам, беженцам и т. д. Что 

зря добру пропадать, и так постоянно все 

дорожает».
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Евгений БЕЛЯКОВ

По данным Росстата, доля 
заграничной продукции 
выросла до максимума 
за семь лет.

С 2014 года мы замещаем-замещаем 
импортную продукцию, а она все никак 
не замещается. Более того, процент за-
граничных товаров даже растет. Как со-
общил Росстат, за первые девять месяцев 
прошлого года доля импортной продукции 
(еда плюс непродтовары) в России до-
стигла 40%, это максимум за семь лет.

С продуктами ситуация очень даже не-
плохая: в среднем на полках магазинов 
лежит 23% зарубежных продуктов. А вот 
с непродовольственными товарами все 
куда хуже. Доля импорта в этой сфере за 
девять месяцев прошлого года выросла с 
49 до 53%. И тут есть несколько причин.

1. Мировой рост цен. Доля импорта 
считается в деньгах, а не в тоннах или 
штуках. А инфляция бушует во всем мире. 
Сильно подорожали электроника, бытовая 
техника, станки и оборудование, а также 
все, что связано с автомобилями. Именно 
этого добра мы завозим особенно много.

2. Развитие глобальных интернет-
магазинов. Покупать товары за рубежом 
стало проще, а пандемия подстегнула раз-
витие онлайн-торговли. Доля импортной 
продукции в «корзине» каждой россий-
ской семьи растет.

3. За годы импортозамещения мы 

так и не научились производить то-
вары мирового уровня. Выигрывать 
же конкуренцию не запретами, а путем 
повышения качества продукции во мно-
гих сферах пока не умеем. По данным 
Росстата, в России всего 2% предприя-
тий что-то экспортируют. То есть только 
каждая пятидесятая компания выпускает 
по-настоящему конкурентоспособную про-
дукцию. Для сравнения: средний показа-
тель в мире - 10 - 15%.

А поскольку мы зависим от импортных 
поставок во многих сферах, то и подо-
рожало на наших полках тоже почти все. 
И, к сожалению, будет дорожать дальше.

вопрос

процесс честной доставки продоволь-
ствия нуждающимся.

- Эти организации не то, что копей-
ки не украдут, они собирают под себя 
миллиарды, - говорит Кабанов. - И 
люди им доверяют. Они смогут разра-
ботать логистику, чтобы товар попадал 
куда надо, и проконтролировать это.

Картина может выглядеть так. При-
шла санкционка. Таможня изъяла, под 
акт передала благотворительной ор-
ганизации. А у той есть договор с ор-
ганизацией, которая содержит благо-
творительные столовые.

- Но проблема в том, что тут же по-
явятся чиновники, которые будут со-
ставлять список организаций, чтобы от 
этого куска откусить и получить некую 
помощь в свои маленькие организа-
ции, - говорит Кабанов. - Мы с вами 
знаем классику, Ильфа и Петрова: на 
чем всегда зарабатывают? На голодных 
и на лекарствах.

АГРАРИИ ЖГУТ
Кто еще может бросить камень в тех, 

кто против сжигания, - так это родной 
агропром. Ему импортная продукция - 
как кость в горле.

- Мне просто больно смотреть, как 
бульдозеры давят продукты. Но я рас-
скажу предысторию. В 2015 году тог-
дашний министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев внес такое предло-
жение: дайте нам право незаконно 
завозимые в страну подсанкцион-
ные продукты уничтожать, - напом-
нил в эфире Радио «КП» председа-
тель Союза потребителей России Петр 
Шелищ. - У него был главный мо-
тив - помочь своим производителям 
убрать конкурентов. Ну, помогли. Но 
не думайте, что отсутствие санкци-
онных продуктов не сказывается на 
ценах.

Оставить контрафакт «в живых» 
предлагали и в 2019 году.

- Тогда Роспотреб-
надзор выступал про-

тив уничтожения при-
годных к употреблению 
санкционных продуктов, 
но Минсельхоз отнесся к 
этому критически, - на-
помнил Нилов. - Мол, 
нам не нужно импорта, 
мы сами в силах обе-
спечить страну. Это из-
лишне эмоциональная 
гордость, совершенно 
не нужная в этом случае.

Так что не исключено, 
и в этот раз Минсельхоз 
воспротивится нововве-
дениям. Если, например,
тот же ФСИН раньше 
закупал продукты для 

колоний у Минсельхоза, то по пред-
ложенной Ниловым схеме сидельцы 
будут получать овощи-фрукты даром. 
А куда податься бедному аграрию?

Есть у представителей агропрома и 
еще один аргумент в пользу смешива-
ния продуктов с грязью.

- Как только даем возможность това-
ру через какие-либо благотворитель-
ные акции возвращаться на рынок, 
сразу получаем рост контрабанды, - 
сказал на Радио «КП» член Комитета 
Госдумы по аграрным вопросам Сер-
гей Лисовский. - А когда начали уни-
чтожать санкционную продукцию, ее 
становится меньше.

Но главное, по словам Нилова, мо-
ральная сторона вопроса:

- Мы страна, пережившая блока-
ду Ленинграда. У наших людей осо-
бое отношение к продуктам. Они не 
могут равнодушно смотреть, как их 
уничтожают.

- Можно поддержать инициативу не 
уничтожать хорошие продукты, а пере-
давать их нуждающимся, - сказал «КП» 
пресс-секретарь Синодального 
отдела по благотворительности 
Московского Патриархата Васи-
лий Рулинский.  - В нашей стране 
миллионы людей живут за чертой бед-
ности, многим не хватает денег даже 
на покупку самого необходимого для 
себя и своих детей. В этих условиях 
особенно важно принять необходимые 
меры, чтобы нуждающимся людям 
передавались пригодные к употребле-
нию, качественные продукты питания.

Русская православная церковь  - 
крупнейший негосударственный ор-
ганизатор социальной помощи в стра-
не. РПЦ располагает сегодня сетью 
из 242 центров гуманитарной помо-
щи. В них нуждающиеся люди  - вне 
зависимости от вероисповедания и 
гражданства  - получают бесплатно 
продукты, одежду, предметы ухода.

- Такие центры работают по всей 
стране от Калининграда до Камчат-
ки, и часто  - в маленьких городах и 
поселках. Они расположены там, где 
помощь нужна больше всего. Мы мо-
жем рассмотреть возможность при-
нимать такую продукцию - в случае 
соблюдения условий хранения при 
доставке и обеспечения гарантий ка-
чества, - говорит Василий Рулинский.
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- Три порции 
шашлыка 

выбросила 
в пропасть, три 
бутылки вина 

разбила...

 ■ В ТЕМУ

Церковь - 
против 
уничтожения
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Объемы «пойманной» 
в России санкционки

По данным Россельхознадзора.

2015         2589             147
2016         7166             296
2017       10 134            199
2018         5717             338
2019         7297             224
2020         2528             72
2021         2275             35

Продукция  (в тоннах)
растение-
водства

Год
животно-
водства

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

 ■ ПОКУПАЙ РОССИЙСКОЕ? 

Импортозамещали, 
да не импортозаместили

 ■ ДЕНЕЖКИ 

Евгений БЕЛЯКОВ

Российскую 
валюту 
признали самой 
недооцененной 
в мире.

Их бы расчеты - да в 
наши обменники! Экс-
перты британского 
журнала The Economist 
считают, что курс дол-
лара должен состав-
лять... чуть больше 
23 рублей.

Откуда такие выво-
ды? Дело в том, что 
каждый год (начиная 
1986-го) эксперты The 
Economist высчитыва-
ют полусерьезный-полу-
шуточный показатель - 
индекс бигмака. По их 
мнению, раз ингреди-
енты для самого популяр-
ного бургера во всем ми-
ре используются одни и те 
же, то и стоить он должен 
везде одинаково. Если же 
цены в разных странах от-
личаются, значит, курс той 
или иной валюты занижен 
или завышен по отношению 
к доллару. И со временем 
он должен приблизиться к 
равновесному значению.

К примеру, в США - $5,81 
(449 рублей), а в России - 
135 рублей ($1,77). Таким 
образом, чтобы цены срав-
нялись, доллар должен сто-

ить 23 рубля 24 копейки. 
Это и есть «справедливый» 
курс российской валюты, 
по мнению экономистов из 
The Economist.

«Разница между этим 
показателем и нынешним 
обменным курсом, состав-
ляющим 77,42 рубля, по-
зволяет предположить, 
что рубль недооценен на 
70%», - пишут составители 
индекса.

Конечно, большинство 
россиян не отказались бы
от уже забытого курса  
23  рубля за доллар. Но 

наивную гипотезу британ-
ских журналистов давно 
опровергли все ведущие 
экономисты. Хоть ингреди-
енты и одинаковы, их сто-
имость в разных странах 
может отличаться. Кроме 
того, на цену бургера влия-
ют не только продукты, но 
и другие факторы: налоги, 
стоимость рабочей силы, 
аренда помещения и т. д. 
Поэтому вполне логично, 
что бигмак в России сто-
ит втрое дешевле, чем в 
Америке. За 440 рублей у 
нас его никто бы не купил.

Доллар должен 
стоить 23 рубля

Скептики считают, что основную часть 
продуктов уничтожают только на бумаге, 

как в фильме «Кавказская пленница».
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-70%
-68%

-59%
-59%

+0,5%
+10%
+20%

Самые недооцененные 
и переоцененные валюты

По данным The Economist.

Российский рубль
Турецкая лира

Индонезийская рупия
Малайзийский

ринггит
...

Шведская крона
Норвежская крона

Швейцарский франк
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Товар Доля импорта
на российском рынке

КОНКРЕТНО

Обувь для людей 
и машин
От поставок какой продукции 
мы зависим больше всего

По данным Росстата за 2020 год.

Автозапчасти
Обувь

Компьютеры
и электроника

Одежда
Лекарства

и медицинские
изделия

Станки и прочее
оборудование

Автомобили

95%
88%

87%

82%

60%

58%

39%
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Вадим ШКОДИН

Крупный федеральный 
застройщик приступил 
к освоению лесного 
массива во Владивостоке.

Известный российский за-
стройщик - группа компаний 
«ПИК» - приступила к созда-
нию нового жилого микрорайона 
на территории крупного лесного 
массива, разделяющего Снего-
вую Падь и ЖК «Изумрудный». 
На месте грядущей стройки по-
явились информационные бан-
неры, извещающие о будущем 
жилом комплексе под названием 
«Снежный парк». Информаци-
онные баннеры с визуализацией 
зданий буквально на днях появи-
лись у границ лесного массива 
между домами на улице Майора 
Филипова и Адмирала Горшкова. 
На стендах представлен облик 
будущих домов - это строения 

в фирменном стиле компании - 
бетонные «коробки» разной 
этажности. Также указан сайт 
застройщика, который пригла-
шают посетить для покупки квар-
тир. Судя по размещенным фо-
то проектов, постройки в новом 
микрорайоне планируются от 9 
до 14 этажей. При этом по рас-
положению балконов заметно, 
что многоэтажки, скорее всего, 
будут густонаселенными. 

Стоит отметить, что резко 
против предстоящей застройки 
лесного массива выступили жи-
тели района. Они обращались 
в соцсетях к  местным властям 
с просьбой пересмотреть реше-
ние о вырубке и строительстве 
и превратить оставшийся лес-
ной массив в место для прогулок 
и отдыха.

Горожане уверены, что новый 
микрорайон существенно услож-
нит и без того острые для Снего-

вой Пади и «Изумрудного» во-
просы: нехватку мест в школах 
и детсадах, высокую транспорт-
ную загруженность, проблемы 
с парковочными местами. Пока 
обращения остались без какой-
либо реакции властей.

Что касается самого застрой-
щика, «КП» удалось получить 
комментарии.

- Данный жилой микрорайон яв-
ляется приоритетным инвести-
ционным проектом Приморского 
края, поэтому ПИК ведет ак-
тивную работу с правительством 
региона в рамках его реализации. 
Проект полностью соответству-
ет требованиям действующих до-
кументов территориального пла-
нирования - Генеральному плану 
и Правилам землепользования 
и застройки Владивостокского 
городского округа Приморского 
края , - сообщили корреспонденту 
представители компании «ПИК».

 ДЕМОНТАЖ

Конец «эпохи»

 ПОГУЛЯЛИ

Стоп музыка
Владимир СЕМЕНОВ

Кафе и ресторанам Приморья 
выставляют счета за проигрывание 
популярных песен.

Над увеселительными заведениями При-
морья навис «дамоклов меч» серьезных фи-
нансовых потерь - уже больше десятка баров, 
ресторанов и кафе региона «попали на деньги» 
за проигрывание популярных композиций без 
разрешения правообладателей. Деньги за фри-
вольный подход к чужому творчеству успешно 
взыскивает через суд Российское авторское 
общество (РАО).

В настоящее время в картотеке Арбитражно-
го суда Приморского края можно обнаружить 
почти 20 исков от организации к собственни-
кам заведений в разных городах края. Среди 
пострадавших - бары, кафе и рестораны Вла-
дивостока, Находки и Уссурийска.

Исковые требования, понятно, разнятся, но 
все их объединяет общая причина, а именно 
«нелицензированное демонстрирование ауди-
овизуальных произведений». То есть проигры-
вание в заведениях музыкальных композиций 
без разрешения правообладателя, интересы 
которого и представляет Российское авторское 
общество.

Исходя из исков, за каждый факт прослуши-
вания авторской композиции с бара или ресто-
рана требуют 20 тысяч рублей, а общая сумма 
исковых требований зависит от количества 
«запрещенки» в плей-листе каждого заведе-
ния и числа зафиксированных проигрываний. 
С приморских заведений заявители требуют 
от 60 до 200 тысяч рублей.

Из материалов в картотеке арбитража вид-
но, что суд уже полностью удовлетворил ряд 
поданных РАО в прошлом году исков, обязав 
владельцев заведений выплатить запрашива-
емые суммы. Ряд обращений еще в процессе 
рассмотрения, однако нет никаких сомнений, 
что и они в итоге будут удовлетворены.

Отметим, что Российское авторское общество 
является аккредитованной государством орга-
низацией для сбора вознаграждения в поль-
зу авторов музыкальных произведений. Как 
отмечается на сайте РАО, размер авторского 
вознаграждения зависит от типа заведения (за-
кусочная, бар, ресторан) и от объема озвучи-
ваемой площади. Для каждого типа заведения 
утверждены тарифы ежемесячного платежа, 
которые рассчитываются по площади. Напри-
мер, рестораны должны платить из расчета 37-
40 рублей за квадратный метр, а кафе - 34-38 
рублей в месяц.

Российское авторское общество через 
арбитраж взыскивает с увеселительных 

заведений Приморья круглые суммы. 

Владимир СЕМЕНОВ 

В пригороде 
Владивостока 
снесли популярную 
гостиницу 
с японским 
рестораном.

Популярную трехзвез-
дочную гостиницу Story 
на Маковского, 55в, с ре-
стораном азиатской кух-
ни «Японский городовой» 
в районе Седанки снесли. 
По предварительным дан-
ным, здание сровняли с зем-
лей ради строительства 
парковки нового жилого 
комплекса. Многие горо-
жане сожалеют об утрате 
полюбившегося заведения.

Точная причина сноса не-
известна, однако жители 
столицы Приморья связыва-
ют его с планируемым раз-
мещением на этом участке 
автомобильной парковки 

строящегося по  сосед-
ству ЖК «Сады Маков-
ского». Жилой комплекс 
возводят на месте ранее 
снесенного недостроен-
ного санатория «Коралл». 
Строительство ведет ком-
пания «Ренессанс-Актив». 
В рамках комплекса пла-
нируется построить четыре 
27-этажных дома, семиэ-
тажный бизнес-центр и под-
земную парковку.

«КП»-Владивосток» не уда-
лось оперативно получить 
комментарии от владельцев 
гостиницы и ресторана. 

Соцсети же пестрят ра-
зочарованными рассужде-
ниями местным жителей:  
«Японский городовой»  - 
когда-то отличное было 
заведение. Очень жаль», 
«Реально трагедия. Лучшая 
в городе японская кухня бы-
ла… Интересно, куда перее-
дет?» - пишут пользователи.

«Снежному парку» быть

Здание сносили несколько дней.  От былого шика и роскоши не осталось и следа.

На месте 
будущей 

стройки появились 
информационные 

баннеры.
Судя по всему, 

дома «Снежного 
парка» будут от 9 

до 14 этажей.
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 КСТАТИ

Пить лучше минерализованную 
воду без газа

Есть некие физиологи-
ческие нормы ежеднев-
ного потребления воды. 

Для среднестатистической 
женщины средних лет  - это 

порядка 30 миллиграмм на 1 кило-
грамм массы тела. Для взрослого мужчи-

ны - это 35 миллиграмм на кило. Это такие усред-
ненные показатели. Безусловно, свои определенные 
акценты расставит физическая активность, потому 
что она в разы повышает потребление жидкости, так 
как сильно увеличивает ее эвакуацию из организма. 
Поэтому здесь немного больше нужно пить, но это 
можно решать в рамках тренировочного процесса. 
Где-то на час тренировки в зависимости от жажды 
можно употребить от 400 - 600 миллиграмм до 1 
литра воды. 

Пить лучше минерализованную воду без газа. 
Все слышали, что в различных регионах нашей 
страны есть тяжелая вода, а есть легкая. У нас 
здесь вода легкая, поэтому жителям нашего 
региона имеет смысл пить минерализованную 
воду, потому что есть недостаток различного 
рода элементов. А вот, допустим, в том же Ка-
лининграде, где люди испытывают серьезные 
проблемы с тем, что вода тяжелая, в ней много 
соли, различных металлов, микроэлементов, там, 
соответственно, нужно намного упрощать состав 
питьевой воды. 

Когда пить воду - это такой философский вопрос. 
Давайте просто ее пить. Потому что мы пьем все, 
что угодно, - чаи, кофе, соки, молоко, любые другие 
суррогатные жидкости, но воду мы практически не 
пьем. 

ров, которые нас окружают 
во внешней среде. 

ОСНОВА - ЭТО   
         РАЗНООБРАЗИЕ 
         ПИТАНИЯ И АНАЛИТИКА 
         СВОИХ ОЩУЩЕНИЙ

К еде необходимо подходить с точки 
зрения ее анализа: что приносит ком-
фортность, функциональное состоя-
ние, чем наедаетесь или не наедаетесь, 
какие задачи можно решить с помо-
щью этих элементов питания, а ка-
кие нельзя. То есть это глобальный, 
серьезный вопрос, это баланс КБЖУ 
(соотношение калорий, белков, жиров 
и углеводов. - Прим. ред.) и т.д. Часто 
мы - заложники ситуаций. Например, 
вредна или нет жареная картошка? 
Это - философский вопрос. Если жа-
реная картошка каждый день, а о раз-
нообразии никакой речи не идет, то 
ты заложник только определенного 
количества питательных элементов, 
и все. В этом случае, скорее всего, по-
явится масса проблем. Если картош-
ка - единственное, что тебе доступно, 
тогда радуйся этому. 

Можно сказать, что мы также за-
ложники многофакторности. Сегодня 
у тебя случился обед - радуйся этому, 
завтра не получилось - и это стресс 
для организма. Как он отреагирует 
на это, неизвестно. Послезавтра обед 
случился, но ты не выспался. Это уже 
другой фактор, который влияет на про-
цесс восстановления и усвоения. 

Диета - очень хороший инструмент 
для достижения определенных резуль-
татов. Но диета - это всегда временно! 
И это надо себе четко уяснить. Поче-
му? История с картошкой. Если это 
затягивается надолго, то мы налип-
нем на какие-
то возможные 
осложнения. 
Но если 

Галина КОЧЕТКОВА
Закончились новогодние праздни-

ки, в течение которых, как обычно, 
столы буквально ломились от вкус-
ностей. Глаза разбегались от соблазна 
попробовать все. Как итог - набранные 
за каникулы килограммы, а у кого-то 
и нервный срыв. Ведь только удалось 
похудеть к встрече Нового года, а те-
перь нужно заново входить в форму, 
уже готовясь к лету. Логично, что после 
такого пира организму нужна разгруз-
ка. Как сделать это правильно, без вре-
да для здоровья, рассказал в передаче 
«Больше правил» 
в эфире радио 
«Комсомольская 
правда» - Влади-
восток» Дмитрий 
ВИГОВСКИЙ, 
спортивный врач, 
специалист по ре-
абилитации и ле-
чебной физкуль-
туре, тренер. 

С ЧЕГО НАЧАТЬ: ЗАШИТЬ РОТ 
          ИЛИ ПЕРЕСТРОИТЬ МОЗГИ

Готовиться к лету надо начать 
с оценки самого себя, своих привычек, 
с того, что посмотреть на себя в зер-
кало. Если вам все нравится, то и не 
надо ничего затевать, просто закрепите 
результат. Некоторые принимают себя 
и сильно избыточную массу тела, но 
это, скорее, некая защитная реакция. 
Современная история боди-позити-
ва достаточно сложная, и здесь ино-
гда необходимо обращение не просто 
к диетологу или тренеру, а к психологу. 

Если мы говорим о лишних цифрах 
на весах, совсем не тех, которые хоте-
лось бы получить, то можно и зашить 
рот, и перестроить мозги. Мы задаем 
себе хорошие вопросы, но не всегда 
вовремя. Вопрос, как вернуть былое 
великолепие, нужно задавать до всех 
возлияний, до того, как наступил не-
кий период полураспада, потому что, 
когда получишь на них ответы, то лиш-
ний раз подумаешь: а имеет ли смысл - 
вот так себя доводить.

КОЛЕБАНИЯ В ВЕСЕ, КОТОРЫЕ 
         ДОЛЖНЫ НАСТОРОЖИТЬ

Все, что свыше 10 к килограммов 
от базового уровня, должно насторо-
жить. Рост минус 100 и плюс-минус 
10 - это усредненная формула. Около 
10 килограммов - это мы еще считаем 
точкой возврата, хотя и это уже избы-
точная масса тела. Все, что выше, - уже 
бьем в набат, это уже 100% медицин-
ская история и требует врачебного 
сопровождения. Сейчас есть 
ряд методов, которые по-
зволяют качественно 
определить состав тела, 
когда мы можем разло-
жить и понять, столь-
ко у вас мускулатуры, 
столько пассивки в виде 
жировой ткани. 

Нужен баланс. Это ком-
фортное состояние, ком-
фортное с точки зрения 
управляемости и воз-
можности поддер-
жать организм 
в нормальном 
состоянии. Все 
искусство в том, 
чтобы двигаться 
в этом фарвате-
ре, несмотря 
на множество 
провоцирую-
щих факто-

Для пользы тела

мы получаем опре-
деленный результат, 

потом пытаемся в этом 
фарватере это состояние удержать, 
разнообразив питание, тогда это дру-
гая история. Потому что пока человек 
идет к этому состоянию, его сознание 
и его образ жизни должны меняться. 

МЫ - ЗАЛОЖНИКИ 
          СОСТОЯНИЯ УДОВОЛЬСТВИЯ

Большинство продуктов мы употре-
бляем сверх нормы. Мы вообще поко-
ление потребителей, мы - заложники 
состояния удовольствия. Кто-нибудь 
слышал про углеводную ткань в орга-
низме? Мы используем большое ко-
личество разнообразных углеводов. 
Степень их потребления в нашем со-
циуме, согласно тем моделям питания, 
которые были предложены много лет 
назад, как показывает практика, чрез-
мерна. 

Считается, что наша нервная систе-
ма для своей энергетики использует 
углеводы, но в определенных условиях 
она может использовать и жиры. Две 
недели перестройки, и мы уже ездим 
на жирах. Да, в нашем организме есть 
ряд тканей, которые для своей энер-
гетики используют только углеводы. 
К примеру, эритроциты - те клетки, 
которые переносят кислород, они 
очень важны. Часть тканей надпочеч-
ников тоже нуждается в углеводах. Но 
это не те большие количества. Более 
того, часть углеводов может депониро-
ваться в печени и мышцах. И углево-
ды, отложившиеся в мышцах, можно 
сжечь только высоко интенсивными 
тренировками. Но далеко не все пре-
бывают в таких активностях, а углево-
ды мы едим регулярно. А инсулин мо-
жет впихнуть углеводы в такие ткани, 

где их не должно быть. Он направит их 
в сосуды, и они превратятся в скорлупу 
или леденец. 

Есть другая история - жиры. Мы все 
знаем, что у нас есть жировая ткань, но 
и она неоднородна. В своей культуре 
клеток она имеет серьезные различия, 
из-за которых, увы, даже физкультура 
не будет обладать вау-эффектом, какой 
бы многие из нас хотели получить. Это 
будет долгий-долгий путь. 

Если вопрос только в цифрах на ве-
сах, необходимо разобраться со своими 
потребностями - что вы хотите в итоге. 
Если хотите сохранить физическую ак-
тивность, мускулатуру, как показатель 
своего качественного состояния, тогда 
имеет смысл убавить жиры и углеводы 
и посмотреть на дальнейшую динами-
ку. Добавить нормальный качествен-
ный сон, чтобы все это усваивалось. 
Убрать вредные привычки. 

ЧТОБЫ НАЧАТЬ ПУТЬ 
ПОХУДЕНИЯ К ЛЕТУ - 
ОБРАЩАЙТЕСЬ К СПЕЦИАЛИСТУ 

Могут быть разные специалисты. 
В первую очередь, начните с баналь-
ных требований, с физиологии, с физ-
культуры. Если тренер, спортивный 
инструктор, спортивный доктор - че-
ловек, который займется вами, сведущ 
в вопросах питания, то это будет выс-
ший пилотаж, потому что одна физ-
культура не решит ваших проблем. Она 
научит быть сильнее, быть выносливее, 
носить ваши килограммы, но как та-
ковые она их особо не уберет, если вы 
серьезно не измените свое питание. Но 
нюансы, связанные с качественным 
состоянием тела, а не просто с цифра-
ми на весах, это уже больше нюансы 
питания и, конечно, определенного 
образа жизни. 

Как 
правильно 
похудеть к 

лету, рассказал 
приморский 
специалист

Полнит 
не одежда, 
а жир

Излишние углеводы 
вредны для организма.

Жизнедеятельность 
наших клеток 
не возможна 
без воды.
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В номере от 2 февраля с. г. 
и на сайте kp.ru мы начали 
большую дискуссию о проблеме 
бездомных собак. Свое мнение 
высказала спецкор «КП» Ди-
на Карпицкая. В эту же тему 
еще глубже погрузилась Ульяна 
СКОЙБЕДА - и вот ее взгляд 
на вопросы «Кто виноват?» и 
«Что делать?»

СТРАХ И УЖАС В ЯКУТСКЕ
Морозным днем 29 декабря 

завлабораторией «Техноло-
гии полимерных наноком-
позитов» Северо-Восточного 
федерального университета 
доцент Сардана Слепцова 
шла в Арктический агротех-
нологический госуниверси-
тет. Шла через пустое поле 
ипподрома, примыкающее 
к корпусам: было минус 45, 
все сидели по домам.

Дальнейшее попало на каме-
ру. Немолодая женщина идет 
вдоль забора, вдруг останав-
ливается... крутится на месте 
и машет руками, в молочной 
мгле к ней подбираются хво-
статые тени, и весело скачет 
белая, с задранным бубликом 
хвостом собака...

Тело через два часа нашел 
студент: он увидел копоша-
щуюся стаю. Лица у женщи-
ны-химика не было, вместо 
рук торчали белые обглодан-
ные кости. Руководство вуза 
еще долго созванивалось и 
выясняло: кто не явился на 
работу?

Сардана Слепцова была 
настоящим ученым, она за-
нималась разработкой мо-
розостойких полимеров для 
техники Севера и создала 
новое направление в мате-
риаловедении - материалы с 
управляемыми свойствами. 
Ее работы были отмечены ди-
пломами и медалями между-
народных выставок в Испа-
нии, Китае, Корее и Москве.

У женщины остались двое 
сыновей - Ким и Даниил. Ей 
было 53 года: 30 января Сар-
дана отметила бы очередной, 
54-й день рождения.

ПРАВА ЛЮДОЕДОВ
В Якутске объявили режим 

ЧС, на отлов вышли все со-
трудники мэрии мужского 
пола, мэр Евгений Григорьев 
заявил: «Мы бросим все силы 
на то, чтобы эта стая боль-
ше не появилась. Теперь о при-
чинах. За последние два года 
в Якутске фиксируется уве-
личение количества собак на 
улицах и случаев нападений на 
людей. Это официальная ста-
тистика. Хотя ресурсов и лю-

дей тратится больше, чем до 
принятия обновленного закона 
«Об ответственном обраще-
нии с животными». Мое лич-
ное мнение: закон должен быть 
пересмотрен. Пересмотрен в 
сторону людей».

Справка: закон 2018 года 
запретил умерщвлять бро-
дячих собак, даже людое-
дов, их можно только на всю 
жизнь поместить в приют 
или стерилизовать и выпу-
стить в естественную среду 
обитания, на улицу (так на-
зываемая программа ОСВВ: 
отлов-стерилизация-вакци-
нация-возврат). Усыпляют 
только больных особей, ис-
пытывающих мучения.

Бывшая мэр, депутат Госду-
мы Сардана Авксентьева вы-
разилась конкретнее: «При-
чина - непродуманный сырой 
закон «Об ответственном 
обращении с животными», 
он привел к системному сбою. 
...Города и села не должны счи-
таться средой естественного 
обитания бродячих собак. Му-
ниципалитеты не были готовы 
и не готовы сейчас к работе 
по ОСВВ по причине нехватки 
средств. Особи, выживающие 
в жестких условиях Крайнего 
Севера, - это не добрые собач-
ки с милых фотографий. Это 
хищники, которые ежедневно 
выходят на охоту. Охоту на 
нас, на наших детей. Спраши-
ваю автора закона Бурмато-
ва и его фанатов: сколько еще 
нужно смертей, покусанных 
детей и домашнего скота, 
чтобы это остановить?!»

Автор закона Владимир 
Бурматов («Единая Россия») 
в долгу не остался: «Эта 
страшная трагедия полностью 
лежит на совести якутских 
чиновников. Важно привлечь 
к ответственности тех, кто 
получает от нас деньги за то, 
чтобы животные содержались 
в приютах, были стерилизо-
ваны и привиты, а не бегали 
стаями по улицам и не напада-
ли на людей. Закон очень четко 
предписывает: безнадзорные 
животные должны находить-
ся в приюте - точка. Ни одно 
животное, которое может 
гипотетически напасть на 
человека, не может быть вы-
пущено на улицу».

В общем, плюнули друг в 
друга.

ЗАКОН ЕСТ ЗАКОН
В соцсетях поднялась буча, 

депутат Заксобрания Якутии 
Павел Ксенофонтов заявил, 
что готов сложить свои пол-
номочия и выйти из ЕР в знак 

протеста против Бурматова 
и чтобы не иметь к закону 
«никакого отношения».

Дело в том, что ровно за 
месяц до трагедии, 30 ноя-
бря, на этом самом ипподро-
ме стая из восьми собак уже 
ела женщину, и тот случай 
тоже попал на камеры: про-
хожую сбивают с ног, она 
отмахивается сумкой, пы-
тается встать, собаки пры-
гают вокруг... Несчастную 
спас плотник университета 
Дмитрий Лексун, он отогнал 
животных, у женщины была 
истерика и порванная шуба.

Почему я подчеркиваю про 
камеры?

Потому что сторонники 
Бурматова каждое убийство 
собаками человека выстав-
ляют нападением маньяка: 
«На трупе резаные раны, тело 
специально подбросили, что-
бы свалить на собачек», - или 
притравкой бойцовых псов: 
«Виноват хозяин-человек». 
Доказать ничего невозможно, 
даже про убитую под видео 
Сардану они пишут: «Фейк по 
якобы загрызенной собаками 
бабе разоблачен, ее забил со-
житель». Но общественное 
мнение в этот раз проявило 
трезвость.

Мэра Якутска поддержали 
губернатор Амурской области 
Василий Орлов и мэр Улан-
Удэ Игорь Шутенков.

Общественная палата Якут-
ска всерьез села писать по-
правки к закону: «В советское 
время действовал безвозврат-
ный метод борьбы с бездо-
мными собаками - их усы-
пляли, а сейчас мы будто 
черпаем ситом море». И. о. 
мэра Томска Михаил Ратнер 
поведал, что в прошлом го-
ду его администрация УЖЕ 
подготовила такой законо-

проект, но инициативу соч-
ли несвоевременной, в том 
же смысле выступили глава 
Астраханской области Игорь 
Бабушкин и органы местного 
самоуправления восемнадца-
ти (!) областных центров.

Это называется - единым 
фронтом.

Вот что бы Бурматову не 
прислушаться и не признать, 
что с его законом что-то не 
так?

Вместо этого депутат за-
явил: «Возврата к кровавой 
мясорубке не будет! Усыпление 
собак противоречит принци-
пам гуманности и Конститу-
ции!»

И тут в Забайкалье растер-
зали девочку.

СРЕДИ БЕЛА ДНЯ...
7-летняя Марина Гонор-

ская (по закону мы меняем 
данные ребенка) шла домой 
из музыкальной школы в селе 
Домна Забайкальского края, 
было 14.00 22 января, суббо-
та, село большое и людное, 
шесть тысяч человек и лет-
ный гарнизон.

Мама Марины, учительни-
ца английского и немецко-
го, забеспокоилась в 17.00, 
позвонила в полицию, через 
полчаса тело нашли на пусты-
ре. Собаки уже разбежались. 

В сугробе лежали красная 
перчатка и белые сапожки.

В Домне забушевал митинг-
сход, к сельской администра-
ции подъехал небритый по 
выходному дню губернатор 
края Александр Осипов и то-
сковал с крыльца: «Уберем... 
с территории Домны стаю 
уберем... полностью удалить 
с улиц не позволяет закон», - 
под вопли народа: «Бойкот! 
Не будем пускать детей в 
школу! Нападают на женщин 
с колясками, учительница ве-
ла детей с уроков, закрывая 
их собой!»

Отец погибшей девочки - 
военный летчик, майор, ко-
мандир авиационного звена 
120-го отдельного смешан-
ного полка 11-й армии ВВС 
и ПВО, выполнявший боевые 
задачи в Сирии. В 2016 году 
президент Владимир Путин 

лично наградил офицера 
медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством»  
II степени с мечами.

Марина была его един-
ственным, поздним, ре-
бенком. После трагедии 
командование приняло 
решение о переводе лет-
чика в другой регион. 
Девочку похоронили на 
родине отца, в Крыму.

Дальше по накатан-
ной: губернатор пообе-
щал обратиться в Фе-
деральное собрание 

и правительство России с 
просьбой изменить закон, 
сторонники Бурматова на-
писали в сети: «Горите в аду, 
ни одна 7-летняя покусанная 
девочка мира не стоит жизни 
невинной бедной несчастной 
собаки».

Серьезно, я бы хотела, что-
бы изменили еще классифи-
кацию психиатрических за-
болеваний.

Но с этого момента все за-
верте...

ГОД ТЕРРОРА
Глава СК Бастрыкин рас-

порядился проанализиро-
вать случаи гибели людей от 
зубов собак и подготовить 
предложения по изменению 
законодательства, о таком 
же поручении профильному 
комитету написал в Твитте-
ре спикер Госдумы Вячеслав 
Володин.

Противники существую-
щего порядка выдохнули: 
«Неужели?!», но тут же при-
шла новость: рабочую группу 
снова возглавит Бурматов, и 
руки у всех опустились.

И в самом деле: а что про-
исходит необычного?

Ну да, прямо сейчас, в ян-
варе, на Сахалине собака 
покусала за лицо 4-летнюю 
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7-летняя Марина 
Гонорская 
погибла 

в селе Домна 
Забайкальского 
края 22 января.
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4-летнюю девочку 
в Углегорске на Сахалине 
только укусили за лицо.

      Голодные своры   
  нападают на детей   

Стерилизация не работает,  
а на приюты нет денег.
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СОБАКА БЫВАЕТ 
КУСАЧЕЙ
Депутат ПС Николай 
Валуев выступает 
за эвтаназию бродячих 
животных
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Американский политолог 
предупреждает:

12
Самая обаятельная и талантливая: королевой студенчества 
Союзного государства стала 20-летняя красавица из Витебска

РУХНЕМ В НИЩЕТУ 
НЕМЕДЛЕННО
Какой ущерб экономике 
США может нанести 
Россия

В ПЕКИНЕ НЕКОГДА 
СКУЧАТЬ
Оцениваем шансы 
наших спортсменов 
на Олимпиаде

ЖИЛ ТАКОЙ ПАРЕНЬ...
Ушел любимый актер 
Леонид Куравлев

Распространяется бесплатно

ВИКТОРИЯ - ЗНАЧИТ ПОБЕДА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Борьба с коронавирусом уже 
не в первый раз за последние два 
года стала основной темой сове-
щания президента с правитель-
ством.

ЗАРАЗНЫЙ СПРИНТЕР
Штамм «омикрон» продолжает стре-

мительное продвижение по стране. 
Вызывает тревогу даже не столько 
тяжесть последствий заражения, 
сколько скорость распространения. 
Поэтому Владимир Путин первым де-
лом поинтересовался теми мерами, 
которые предпринимаются, чтобы 
сбить агрессивный натиск:

- Очень важная тема, которая оста-
ется в поле нашего зрения, постоянно 

требует определенного и повышенно-
го сейчас уже внимания.

- Количество активных случаев за 
неделю возросло на 124,2 процента, - 
доложила вице-премьер Татьяна 
Голикова. - В помощь медицинским 
работникам первичного звена пред-
полагается использование дистанци-
онных технологий при первичном 
обращении гражданина в медорга-
низацию или колл-центр с симптома-
ми заболевания или положительным 
ПЦР-тестом. А также заочная выписка 
лекарственных средств и доставка их 
до пациента. Помимо этого - дистан-
ционная, заочная выписка листка не-
трудоспособности.

Уровень коллективного иммунитета 
на день заседания составлял 64,2 про-
цента. А в ряде регионов даже снижа-

ется. Причины - утрата иммунитета 
у первично вакцинированных и пере-
болевших полгода назад.

ПЛЮС 36 ПРОЦЕНТОВ
«Омикрон» пока не вытеснил штамм 

«дельта» полностью, но пришел уже 
в 80 регионов, заражая не только 
взрослых, но и детей, которые стали 
попадать в больницы гораздо чаще. 
Для сравнения, если среди взрослых 
пациентов уровень госпитализации 
вырос на десять процентов, то среди 
детей подскочил на 36. Что сказалось 
не в лучшую сторону на работе кли-
ник. На этот факт Владимир Путин 
обратил особое внимание:

- Некоторые детские лечебные 
учреждения сворачивают свою ра-
боту по оказанию плановой помощи. 
Все-таки нужно хотя бы в отношении 
детей сделать все возможное для того, 
чтобы плановая помощь не останав-
ливалась.

ДОРОГОЙ ТЕСТ
Еще один актуальный вопрос - стои-

мость ПЦР-тестирования. Глава ка-

бинета Михаил Мишустин недав-
но поручил ФАС проверить во всех 
регионах обоснованность расценок 
на эту процедуру. Свою ревизию про-
вел и «Общероссийский народный 
фронт»:

- Мы проверили стоимость ПЦР-
тестов в двухстах населенных пунктах. 
Цена доходит до 2,5 тысячи рублей, 
при том что по ОМС стоит не больше 
восьмисот. То есть разница в три раза.

- Татьяна Алексеевна, - обратился 
президент к вице-премьеру, - это как 
раз та самая обратная связь, которая 
нам всем так нужна, для того чтобы 
поднять на нужный нам качествен-
ный уровень всю работу системы здра-
воохранения по борьбе с ковидом. 
Я просил бы вас напрямую получать 
эту информацию и соответствующим 
образом на нее реагировать.

По словам Татьяны Голиковой, ме-
ры уже принимаются. Прежде всего 
за счет наращивания производства 
тест-систем. Необходимые средства 
выделяются из Резервного фонда. 
В регионы поставят дополнительно 
шестьдесят миллионов тестов.

Владимир Путин - о плановой медпомощи детям во время пандемии:

НУЖНО, ЧТОБЫ ОНА 
НЕ ОСТАНАВЛИВАЛАСЬ

 января, в -ю 
годовщину полного 
снятия блокады 
Ленинграда, Владимир 
Путин приехал 
на Пискаревское 
мемориальное 
кладбище, где почтил 
память погибших 
воинов и жителей 
города. Как и для 
многих ленинградцев, 
для президента это 
еще личная семейная 
трагедия. И всякий 
раз, приезжая на 
Пискаревку, он сначала 
подходит к -й 
братской могиле, где 
похоронен его старший 
брат Виктор, в  году 
умерший от дифтерии 
во время -дневной 
осады города. А затем 
возложил цветы 
к монументу «Мать-
Родина» и, встав на 
колено, расправил 
ленты траурного венка.

 ■ Боевого настроя, удачи и, конечно, здо-
ровья пожелал Владимир Путин спортсме-
нам, которые поедут на зимнюю Олимпиаду 
в Пекин.

Как и в самом Пекине, на базах, где тренирова-
лись атлеты, царил санитарный контроль жесто-
чайший. Поэтому на связь с главой государства 
они вышли по телемосту.

- Хорошо понимаю, как важно для каждого из 
вас услышать пожелания удачи. Испытания вам 
предстоят более чем серьезные: проверка ха-
рактера, силы воли, поединки с сильнейшими 
соперниками на планете. Годами упорных, изнури-
тельных тренировок, через поражения и победы, 
вы заслужили право продемонстрировать свое 
мастерство, свой талант на самых главных для 
любого атлета стартах.

Пятнадцатилетнюю фигуристку Камилу Валие-
ву называют одной из главных претенденток на 
олимпийское «золото». Она выиграла юниорский 
чемпионат мира, взрослое первенство Европы, но 
перед президентом немного волновалась, никак не 
могла начать говорить. «Не нервничай, говори», - 
шепотом подбадривали ее товарищи по команде.

- Добрый день, Владимир Владимирович, - выпа-
лила она, набрав воздуха. - Мой первый взрослый 
сезон - сразу олимпийский. Мы будем стараться 
показать свои самые высокие результаты и за-
воевать для России как можно больше медалей, - 
пообещала она.

- Камила, - улыбнулся президент. - Вы знаете, 
что и у вас, и у всех членов нашей команды очень 
много фанатов, болельщиков. Мы искренне, от 
всей души желаем всем вам успехов.

Хоккейная сборная России отправилась в Пекин 
в ранге действующего чемпиона.

- Приложим все усилия, все свои навыки и уме-
ния, чтобы отстоять это звание, - твердо заявил 
защитник Егор Яковлев, четыре года назад вы-
игравший с командой «золото».

Хотя на трибунах пекинских арен наших болель-
щиков из-за санитарных ограничений не будет, на 
родине олимпийцев ждет огромная поддержка:

- Мы здесь, дома, будем болеть за вас, гордиться 
вашими успехами и верить, что на олимпийских 
аренах вы превзойдете самих себя и покажете 
высший класс. В добрый час!

 ■ На гранты для студентов 
жадничать не будут.

25 января у российских студен-
тов, а заодно у всех Татьян, празд-
ник. Именно в эту дату в 1755 году 
по инициативе Михаила Ломоно-
сова императрица Елизавета Пе-
тровна подписала указ об осно-
вании Московского университета.

Владимир Путин поздравил 
с  праздником всех студентов 
и  в режиме видеоконференции 
пообщался с учащимися ведущих 
российских вузов.

Мать всех наук  - математика. 
И здесь наша страна традицион-
но среди мировых лидеров. В этом, 
по словам Владимира Путина, нет 
ничего удивительного:

- В Советском Союзе бы-
ла создана целая сеть физико-
математических школ. И три-
умфы российских школьных и 
студенческих команд - наглядное 
подтверждение, что это было пра-

вильное решение в свое время.
Пользуясь случаем, студенты 

рассказали президенту и о пробле-
мах, которые их беспокоят. Напри-
мер, чтобы научная деятельность 
была такой же привлекательной 
в материальном плане, как и ра-
бота в частных компаниях.

- Человек, добивающийся боль-
ших и даже выдающихся результа-
тов в той или иной сфере, конечно, 
вправе и должен рассчитывать на то, 
что он будет жить достойно. А госу-
дарство должно всячески оказывать 
этому поддержку. Система грантов 
для молодых ученых работает до-
статочно успешно и будет разви-
ваться, - ответил Владимир Путин.

Еще одна проблема в том, что, 
в отличие от победителей между-
народных школьных олимпиад, лау-
реаты аналогичных студенческих 
соревнований не получают премии 
и гранты.

- Валерий Николаевич, чего мы 
жадничаем-то? - спросил глава го-

сударства у министра науки и выс-
шего образования.

- Обязательно сделаем. Конечно, 
такая поддержка должна быть осо-
бая. Не будем жадничать, - пообе-
щал Валерий Фальков.

- Кроме всего прочего, существу-
ют бытовые вещи, о которых мы 
никогда не должны забывать при-
менительно к молодым ученым, - 
считает российский лидер. - Самая 
существенная - обеспечение жи-
льем. Здесь разные возможности - 
существуют жилищные сертифика-
ты, льготная ипотека, служебное 
жилье. По всем этим направления 
будем и дальше самым прямым 
образом работать.

Владимир Путин также посове-
товал студентам не переборщить 
с медовухой - традиционным на-
питком, которым они отмечают Та-
тьянин день:

- Понимаю, что без медовухи 
не обойтись. Все хорошо. Только 
в меру.

В ДОБРЫЙ ЧАС

«ПОКАЖИТЕ 
ВЫСШИЙ КЛАСС!»

БЕЗ МЕДОВУХИ НЕ ОБОЙТИСЬ ТАТЬЯНИН ДЕНЬ
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 ■ Во время ежегодного по-
слания к народу и парламен-
ту белорусский лидер задал 
три главных вопроса. И пред-
ложил над ними подумать.

- Мы привыкли к тому, что 
белорусский народ, избрав 
своего президента, вправе 
спросить с него. Но, навер-
ное, и белорусский президент 
имеет право в определенные 
периоды нашей истории, осо-
бенно острые периоды, задать 
три волнующих вопроса свое-
му народу.

Эти вопросы прозвучали во 
время выступления:

1. Готовы ли вы, бе-
лорусы, платить за 

собственную оборону, за 
собственное государство?

2. Вы готовы платить 
за эту дорогую вещь, 

имя которой - суверенитет 
и независимость?

3. Готовы ли вы быть 
инициативными 

и работать на себя?
- Подумайте над этим, - по-

просил Александр Лукашен-
ко.

ЛИЦА

Бе
лТ
А

Александр ЛУКАШЕНКО:

ГОТОВЫ ЛИ ВЫ,  
БЕЛОРУСЫ...

Выступление и общение с гостями 
длилось больше трех часов.

 ● Санкции - инквизиция нашего времени.
 ● Государственная власть - это не шоколад 

«Президент» (наверное, вы уже попробова-
ли?), чтобы всем нравиться. Но я этот шо-
колад изобрел, чтобы вам было немножко 
слаще, понимая мою жесткую политику 
и ощущая. Поэтому ешьте на здоровье.

 ● Беларусь навеки заняла, как сказал по-
эт, свой «пачэсны пасад мiж народамi» (по-
четный престол между народами. - бел.).

 ● Главное - сохранить мир, покой и саму 
страну, то государство, которое мы слепили 
из того, что было, из того, что нам досталось 
после распада великой империи!

 ● Мерило всего - это труд. А наша моло-
дежь, часть ее по крайней мере, думает, что 
хлеб растет на деревьях: подошел, сорвал, 
съел - и хорошо. Там же и чизбургеры, гам-
бургеры, еще чего-то, я не знаю, ни разу 
в жизни этого добра не пробовал. Там же 
и бананы, и прочее, вот подходи, в Белару-
си все есть. Нет, дорогие мои, только труд, 
жесточайший труд принесет честь и славу!

 ● Наверх сразу не вскочишь. И то, что ны-
нешний президент еще совсем безусым 
и молодым стал президентом, - это просто 
случайность, такого больше у нас не будет.

 ● К вершинам надо идти, карабкаясь 
к этим вершинам, срывая в кровь ногти, 
пальцы и разбивая в кровь лицо. Это тя-
желая практика жизни.

 ● Коронапсихоз буквально разорвал на 
лоскуты Европу. Страны вместо того, чтобы 
объединить усилия, действовали спонтанно, 
хаотично, пытались выстоять и спастись 
поодиночке. И плевать на этот Европейский 
союз и евроатлантическое единство.

 ● Болезнь у нас здесь в голове. Поэто-
му держите мозги в кулаке, говоря по-
народному, без всякого бешенства.

 ● Общественное мнение готовят к неизбежности войны. 
Так будет война или нет? Да, она будет, но только в двух 
случаях: если против Беларуси будет совершена прямая 
агрессия, если против нашей Беларуси будет развязана 
горячая война.

И второй момент, когда быть войне и Беларусь будет 
в ней участвовать, - если на нашего союзника, Россий-
скую Федерацию, осуществят непосредственное на-

падение и такая же агрессия будет совершена против 
территории Российской Федерации. Основа тому - наши 
союзные договоренности.

Хочу ответить коллективному Западу. У них это вопрос 
очень важный: будут ли войска на территории Беларуси? 
Если на нашу страну будет совершена агрессия, здесь 
будут сотни тысяч российских войск, которые с сотнями 
тысяч белорусов будут отстаивать эту священную землю.

 ■ На разрушение республики сто-
ронние силы бросили больше шести 
миллиардов долларов.

 ● В августе 2020-го была предпринята по-
пытка навсегда прервать эволюцию бело-
русской нации. К власти стремились прийти 
алчные и исключительно циничные, бес-
принципные люди, пропитанные презре-
нием к Беларуси. Уже точно известно: на 
разрушение Беларуси было брошено более 
шести миллиардов долларов. Уж очень хо-
телось покончить с нами раз и навсегда…

Непосредственно накануне выборов пе-
решли уже к мягкому политическому дав-
лению. Вспомните, сколько всевозможных 
визитеров зачастило к нам перед выборами, 
заверяли в помощи и дружбе. Соединенные 
Штаты Америки даже обещали обеспечить 
нас ста процентами нефти. Когда у нас, 
помните, был конфликт с РФ? И все под 
благовидным предлогом - сохранить неза-
висимую Беларусь. Пытались рассорить два 
братских народа прямо накануне выборов.

 ● Эти «33 богатыря» (провокация с «ваг-
неровцами»), о которых говорят. Это была 
провокация Запада и СШП, чтобы оконча-
тельно настроить белорусского президента 
в момент выборов против России.

О ТОМ, ЧЕГО УДАЛОСЬ 
ИЗБЕЖАТЬ
 ● Если бы мы, как некоторые пост-

советские государства, поддались 
лихорадке сменяемости власти, до-
пустили шараханья в политике и идео-
логии, то неуправляемое пикирова-
ние было бы уже не остановить. Нас 
ждали бы миграция, разобщенность 
народа, дисфункция экономики, рост 
преступности, закат социального го-
сударства. Жили бы по принципу: кто 
может - выживайте. И все это безвоз-
вратно, на века, если не навсегда!

О БЕСЦЕРЕМОННЫХ 
СОСЕДЯХ
 ● На Западе укрепляется военная 

инфраструктура наступательного 
характера. Вблизи границ Союзно-
го государства сосредотачиваются 
войска НАТО, активизированы по-
леты американских стратегических 
бомбардировщиков (более тридцати 
вылетов в сутки). В сопредельных 
странах ведут речь о размещении 
носителей ядерного оружия.

Пытаясь выгодно продать свои 
политические авантюры, литовцы 
вразнос, притом в ущерб самим се-
бе, в угоду Штатам бросили перчат-
ку даже великому Китаю, ввязались 
в противостояние с Российской Фе-
дерацией.

Польша издавна пытается реализо-
вать амбиции лидерства в Восточной 
Европе. Действует безапелляционно 
и бесцеремонно! Ну ладно бы у нас. 
Но влезли в Россию!

Для Запада важно утопить в крови 
российско-украинское братство. Си-
туация в Казахстане показала, что не 
только славянское, но и центральноа-
зиатское братство стало мишенью. 
Очевидно, что Запад в целях осла-
бления России продолжит тактику 
по расшатыванию постсоветского 
пространства.

 ● Должны ли мы во всей этой 

ситуации реагировать и наращивать 
свои оборонительные возможности? 
Ответ очевиден: хочешь мира - увы, 
готовься к войне.

О СИЛЕ ОДКБ
 ● Нужно более активно развивать 

взаимодействие с Россией и други-
ми нашими союзниками по Договору 
о коллективной безопасности. Силы 
коллективной безопасности стали 
ключевым фактором стабилизации об-
становки. Новая Военная доктрина Со-
юзного государства существенно уси-
лит гарантии мира в нашем регионе.

О МИГРАЦИОННОМ 
КРИЗИСЕ
 ● Если смотреть глобально, так на-

зываемое «великое переселение 
народов» - не что иное, как эффект 
бумеранга, спровоцированный вар-
варскими действиями западных поли-
тиков на востоке планеты. И Беларусь 
всего лишь транзитная точка в этих 
траекториях.

Сбежавший военнослужащий 
(Эмиль Чечко, польский военный, 
попросивший убежища в Беларуси) 
жуткие вещи рассказывает! Эти мер-
завцы организовали охоту на людей. 
Охоту! В лесах бегали и расстрели-
вали! Сотни людей, которые искали 
счастье в Европе, куда их позвали, 
были расстреляны в лесах и зарыты 
в могилы! Это ли не фашизм?! Придет 
время - и за это придется ответить.

О ПОКАЯНИИ  
ДЛЯ БЕГЛЫХ
 ● Многие-многие разочарованы той 

жизнью, в которой они оказались, да-
же на самом верху. Денег нет, офисы 
и их действия финансировать не хо-
тят, требуют радикальных мер. Убьете 
кого-то, извините за грубость, в Бе-
ларуси, покажете снимок - заплатим. 
Совершите покушение, вплоть до 
главного, - заплатим.

Мой вам совет: домой! Кайтесь 
и становитесь на колени. Заплатите 
штрафные санкции за нанесенный 
ущерб, хотя бы частично. Потому что 
на то, что вы натворили, не хватит 
ни вашей собственности, ни всего 
того, что вы заработаете вперед за 
свою жизнь.

Прежде чем вы, кто этого заслужил 
по закону, отсидите в местах не столь 
отдаленных, мы создадим обществен-
ную комиссию. Например, сопредсе-
дателями могут быть Генеральный 
прокурор, ну и наш глашатай - Гри-
горий Азаренок.

Дальше будет хуже. Поэтому домой, 
на коленях, ползком. Если не може-
те сами (всякое бывает - лицо надо 
сохранить и еще чего-то), опыт есть 
у литовцев и у поляков, пусть они вас 
на границу подкинут нам, как беглых, 
а мы заберем.

О ПОЛНОМОЧИЯХ
 ● Ни под кого Всебелорусское на-

родное собрание не создается, тем 
более под действующего президента! 
Примете вы решение - этот президент 
пойдет на покой, все, он уже сделал 
свое дело. Сочтете нужным, чтобы 
я еще что-то сделал в этой стране, - 
вы скажете. Я не забронзовел, вы 
всегда можете прямо в лоб мне ска-
зать все то, что я должен делать или 
не делать.

Многие переживают за то, что будет 
двоевластие. Возможно, кто-то в чьи-
то будет вмешиваться полномочия. 
Настал период, когда нам с вами на-
до научиться жить по закону. И если 
мы будем свято соблюдать Консти-
туцию и законы, которые мы примем 
в развитие этой Конституции, никогда 
никакого двоевластия не будет. Но 
взаимный контроль должен быть, это 
я вам говорю как президент. Повто-
рюсь: потому что мы не знаем, ни 
я и ни вы, кто будет следующими ну 
и так далее президентами.

ВНУТРЕННЯЯ 
ПОЛИТИКА

«ПЫТАЛИСЬ РАССОРИТЬ 
ДВА БРАТСКИХ НАРОДА»

РАЗОШЛОСЬ 

«Власть - это не шоколад 
«Президент», чтобы всем 
нравиться»

НА ЦИТАТЫ

ОТВЕТ КОЛЛЕКТИВНОМУ ЗАПАДУ КОНКРЕТНО
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Послание Пре-
зидента Белару-
си расставило 
все точки над «i» 
в союзном стро-
ительстве 
и перспек-
тивах раз-
в и т и я 
стра-
ны.

Послание президента Алексан-
дра Лукашенко - важное политиче-
ское событие для Беларуси. А для 
внешнего мира - это не свойствен-
ное для большинства мировых по-
литиков, откровенное оглашение 
существующих проблем и обозна-
чение конкретных путей их реше-
ния. Четко, честно, по пунктам.

Еще накануне обращения поли-
тики, депутаты, эксперты и про-
стые люди высказывали много 
предположений о том, что же бу-
дет главным в словах президента. 
В совокупности все прогнозы под-
твердились.

Если мы говорим об угрозах 
международного военного кон-
фликта, а я имею в виду сейчас 
ситуацию вокруг Украины, то Алек-
сандр Лукашенко четко дал по-
нять: никто этой войны не хочет, 
потому что «третью мировую пла-
нета вряд ли сможет пережить». 
Потому сейчас ядерные державы 
пересматривают договоренности 
о безопасности.

Подтвердил президент и соци-
альный курс страны. Где забота 
о человеке, его благополучии, 
здоровье является краеугольным 
камнем. Вообще, в странах, где ис-
пользуется такой инструмент, как 
послание президента, оно имеет 
титульное значение. Выступление 
должно разбираться не только на 
цитаты, но и на смыслы. Потому что 
сам тон выступления Президента 
Беларуси, наполненность, очеред-
ность поднимаемых тем имеет ко-
лоссальное значение.

У белорусов есть уникальная 
 возможность понять приоритеты го-
сударственной политики. Понять не 
только смысл, но и эмоциональное, 
душевное отношение лидера к той 
или иной проблеме. Александр Лу-
кашенко силен, уверен в себе и бу-
дущем страны, полон оптимизма, 
потому что знает, как решить все 
конфликты. Даже что-то недоска-
занное имеет огромное  значение. 
Это очень тонкая материя. Доку-
мент глубокого смысла, за которым 
не просто слова, а действия.

И еще, однозначно и без полуто-
нов президент заявил о военном 
сотрудничестве и об экономиче-
ском сближении с Россией, разъ-
яснив тонкие и важные вещи. Ни 
российские, ни белорусские власти 
не заинтересованы в поглощении 
одной страны другой. Интеграция 
 продолжается без ущемления ин-
тересов друг друга. Фактически 
Александр Лукашенко расставил 
все точки над «i» в союзном строи-
тельстве.

ЦИТАТЫ И СМЫСЛЫ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Антон МОРОЗОВ

 ■ Любой диалог всегда луч-
ше конфликта.

Депутат Верховной рады 
Виктор Медведчук предло-
жил своим коллегам приехать 
в Москву и сесть за стол пе-
реговоров, раз Незалежной 
якобы угрожают вторжением. 
В российской столице готовы к диа-
логу, заявил спикер Госдумы, Пред-

седатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин:

- Не едут, потому что пре-
красно знают - Россия с Украи-
ной воевать не будет. Но это 
не устраивает  Вашингтон, 
который делает все, чтобы 
столкнуть друг с другом на-
ши государства. Особая от-
ветственность лежит на де-

путатах Рады. Им необходимо думать 
о гражданах и интересах своей стра-

ны. Президент Зеленский, как и его 
предшественники, думает об одном: 
как удержаться в кресле. Тридцать лет 
длится самостоятельный путь Украи-
ны. Уместно вспомнить цитату из пове-
сти Гоголя «Тарас Бульба»: «Что, сынку, 
помогли тебе твои ляхи?» Пора сделать 
выводы. России и Украине нужен мир. 
США и странам Европы не нужна ядер-
ная война. Давайте исходить из этого. 
Любой диалог всегда лучше. Строить 
его необходимо на принципах взаим-
ного уважения, отстаивая интересы 
своих граждан.

Чем быстрее депутаты Верховной ра-
ды это осознают и поддержат предло-
жение Виктора Медведчука, тем будет 
лучше для всех.

 ■ Депутаты с юмором относятся к угрозам Аме-
рики в случае атаки на Незалежную с террито-
рии РБ.

- Сидим смеемся, потому что это 
то же самое, что и обвинения в адрес 
России, будто она готовится напа-
дать на Украину. Никогда никакой 
угрозы из Беларуси и России не бы-
ло. Александр Лукашенко не один 
раз говорил, что мы можем приехать 
на тракторах и комбайнах и засеять 
пшеницей поля Украины, чтобы у них 
был хороший урожай. Не более того. А все эти пакеты 
санкций, они их вводят просто за то, что мы существу-
ем, за то, что есть Беларусь и Россия на карте мира, - 
заявил член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики Олег Гайдукевич.

Ранее пресс-секретарь Госдепартамента США Нед 
Прайс рассказал, что Вашингтон уведомил Минск, что 
последует быстрый и решительный ответ западных 
стран в случае, если республика даст возможность 
напасть на Украину со своей территории.

- А ведь США и Великобритания чужими руками хотят 
развязать войну, чтоб Россия и Беларусь были в крови, 
а Европа ослабла, - резюмировал Олег Гайдукевич.

 ■ В РФ предлагают не реагировать на заявления главы 
Североатлантического Альянса.

На этот раз отличился генсек НАТО Йенс 
Столтенберг. Он заявил, что альянс на фоне 
переговоров с Россией по вопросам безопас-
ности и в надежде на деэскалацию усилит свое 
присутствие в Черном и Балтийском морях.

- Столтенберг абсолютно невменяем, он не 
понимает, что говорит. Я думаю, его не надо 
серьезно воспринимать, - лаконично отреагиро-
вал член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики Владимир Джабаров.

Тем временем НАТО передала России свой письменный ответ 
на предложения Москвы по безопасности. Его содержание станет 
известно в ближайшее время.

Владимир Джабаров также прокомментировал инициативу Вели-
кобритании по отключению России от банковской системы SWIFT:

- Если европейцы захотят в этом случае покупать энергоресур-
сы у США, это обойдется им в полтора раза дороже. Они также 
могут воспользоваться различными реверсивными схемами, но 
придется переплачивать посредникам. В Европарламенте на-
ходятся политики с мышлением прошлого века, они не уважают 
даже интересы своих стран.

 ■ На заседании Комис-
сии ПАСЕ по полити-
ческим вопросам и де-
мократии белорусская 
делегация вновь дала 
четкий сигнал.

- Защита национальных ин-
тересов и доведение до меж-
дународной общественности, 
зарубежных парламентариев 

объективной инфор-
мации о ситуации 
в  стране  - задача 
депутатского корпу-
са. Мы не должны 
и не будем мирить-
ся с практикой санк-
ционного давления, 
использования за-
падными страна-
ми двойных стандартов при 

оценке событий в РБ, с вме-
шательством во внутренние 
дела нашего государства. 

Следует и дальше 
в ПАСЕ отстаивать 
эту позицию, - ска-
зал спикер Палаты 
Представителей, 
первый замести-
тель ПС Владимир 
Андрейченко.

Еще одна задача 
депутатов - купиро-

вать попытки использования 

беглыми оппозиционерами 
и их патронами референдума 
по изменению Конституции 
для раскола общества.

- То, что они не оставят по-
пыток сбить нас с пути, мы 
прекрасно понимаем. Но 
я  уверен, что будущее за па-
триотами Беларуси, кто сло-
вом и делом доказал свою 
преданность стране, идеалам 
и ценностям, которые отстаи-
вали их отцы и деды, - резю-
мировал парламентарий.

 ■ Материнский капитал увеличили 
с 1 февраля.

Индексация произошла на 8,4 процента. 
Теперь на первого ребенка из бюдже-
та выплачивают 524,5 тысячи рублей, на 
второго и последующих - 693.

- С момента введения в 2007 году мате-
ринского капитала выдано 11,6 миллиона 
сертификатов. Это востребованная мера 
поддержки. В этом году деньгами смогут 
воспользоваться больше одного миллиона 
семей, - сказал Вяче слав Володин.
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ВОЙНЫ С УКРАИНОЙ НЕ БУДЕТ
Вячеслав ВОЛОДИН:
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ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

С ПОВЫШЕНИЕМ!

КУБЫШКА 
ДЛЯ МАЛЫШКИ

МИРИТЬСЯ С САНКЦИОННЫМ 
ДАВЛЕНИЕМ НЕ СТАНЕМ

Бе
лТ

А

tw
itt

er
.c

om
/v

dz
ha

ba
ro

v

ho
us

e.
go

v.
by

ЧУЖИМИ РУКАМИ МНЕНИЕБЕЗОПАСНОСТЬ

НЕВМЕНЯЕМЫЙ ГЕНСЕК

На «семейные» деньги можно 
улучшить жилищные условия или 
вложить их в образование детей.
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 ■ Чтобы понять масштаб 
проблемы, для начала 
всех бездомных животных 
нужно пересчитать. 

А потом в обязательном по-
рядке маркировать, считает 
известная иркутская телеве-
дущая и зоозащитница На-
талья Ветрова. Причем как 
уличных, так и домашних.

То же самое касается и сте-
рилизации. А финансировать 
это должно государство через 
субсидии ветклиникам. За от-
каз от стерилизации владель-
цев, которые не собираются 
разводить животных, нужно 
штрафовать, а для пенсионе-
ров и малообеспеченных се-
мей - установить льготы.

Самым же лучшим реше-
нием будет чипирование всех 
животных и учет в  единой 
базе.

- Если ее не будет, то любая 
система наказания за самовы-
гул и утерю питомца не имеет 
смысла. Нужны также штра-
фы за жестокое обращение, 
оставление в опасности. Ес-
ли ввести учет, то следующий 
шаг - налоги на содержание 

и разведение животных, - рас-
суждает Наталья Ветрова.

Другие необходимые шаги - 
жесткий контроль исполнения 
чиновниками и  подрядчиками 
программы по отлову и стери-
лизации. И просветительская 
работа с населением.

- Тогда через два-три года 
сократится число бродячих 
животных без кровопроли-
тия. Гуманно. Продолжитель-
ность жизни уличных живот-
ных очень низкая по многим 
факторам. Поэтому процесс 
уменьшения произойдет есте-
ственным путем. Что касается 
одичавших животных, которые 
угрожают жизни, - ответ оче-
виден для всех. И  обсуждать 
его не вижу смысла, - отмеча-
ет зоозащитница.

По ее словам, главное усло-
вие - массово и одновременно 
стерилизовать уличных и до-
машних животных:

- Примерно на 70 - 80 про-
центов стаи состоят из выки-
нутых собак. Ситуация ката-
строфична и решать ее нужно 
незамедлительно! Но силами 
волонтеров, к сожалению, это-
го не сделать.

СОБРАНИЕ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Закон о защите братьев 
наших меньших в существу-
ющем виде не работает.

ВОПРОС С ХВОСТОМ
Восемь лет депутаты нижней 

палаты парламента обсуждали 
закон «Об ответственном об-
ращении с животными» и на-
конец приняли его в 2018 году. 
С тех пор убийство собак стало 
считаться уголовным престу-
плением. Чиновников на ме-
стах обязали строить 
приюты и занимать-
ся отловом, стерили-
зацией, вакцинаци-
ей животных, чтобы 
затем отпускать их 
на свободу.

Как на самом деле 
обстоят дела с его ис-
полнением и почему 
ситуация не сдвину-
лась с мертвой точки, рассказал 
депутат Госдумы, член Комис-
сии ПС по вопросам эколо-
гии, природопользования и 
ликвидации последствий ава-
рий Николай Валуев.

- Оцените эффективность 
закона.

- Мы увидели, что программа 
по отлову, стерилизации и вак-
цинации не решила до конца 
проблему. К ним прибиваются 
новые. Собаки не теряют своих 
инстинктов. При потере воз-
можности размножаться они 
точно так же хотят есть, борют-
ся за территорию. Содержание 
одного животного в приюте со-
поставимо со средней пенси-
ей - двенадцать тысяч рублей, 
выделяемых из бюджета. Да-
же если все губернаторы од-

новременно соберутся убрать 
бездомных собак с улиц, то на 
это потребуются космические 
суммы. Которых в регионах по-
просту нет.

- Как мотивировать людей, 
чтобы они действи-
тельно ответствен-
но относились к сво-
им питомцам?

- Лишь маркировка 
поможет поиску вла-
дельца собаки, ока-
завшейся на улице. И 
если она что-то натво-
рит - то привлечению 
к ответственности. 

Поэтому необходимо вводить 
обязанность регистрировать 
своих питомцев. В Европе вла-
делец также платит штраф за 
оставление своего питомца 
на улице, «охи» и «ахи» из се-
рии «сам убежал» не берутся 
во внимание. Мы, выезжая за 
границу, боимся штрафов и со-
блюдаем правила. Парадокс. 
А дома многие почему-то так 
жить не хотят.

ОТСТРЕЛ 
ПОРОЖДАЕТ ЗЛО
- Каким образом можно 

уменьшить популяцию «бро-
дяжек»?

- Нужно действовать по за-
падному образцу. О марки-
ровке я уже сказал. В Европе 
животное помещают в част-

ный приют, и волонтеры 
ищут ему нового владельца. 
Если он не находится, соба-
ка подвергается гуманной 
эвтаназии. Сейчас общество 
разделено на два лагеря. 
И надо людям дать понять, что 
самовольный отстрел живот-
ных ни к чему хорошему не 
приведет, кроме как к порож-
дению зла и жестокости. Но 
я прекрасно понимаю людей, 
которым приходится делать 
это уже от безысходности.

- Депутат Заксобрания За-
байкальского края Александр 
Михайлов заявил, что зоо-
защитники угрожают без-
опасности России и вообще 

это  - зарубежный проект 
по уничтожению населения 
страны с помощью собак. 
Также он предложил «ста-
вить к стенке» зоозащитни-
ков, которые не позволяют 
убивать четвероногих. Что 
вы думаете по этому поводу?

- Странно слышать это от че-
ловека, облеченного властью. 
Подобные высказывания в пу-
бличной сфере могут породить 
только одно - жестокость и же-
лание разделять общество на 
«мы» и «они» Это пахнет уж 
совсем нехорошими вещами. 
Нельзя уподобляться ради-
кальному крылу «зоозащит-
ного» сообщества.

Николай ВАЛУЕВ:

 ■ Не во всех россий-
ских городах ситуация 
настолько печальна.

Хороших примеров тоже 
немало. Один из них - Воро-
неж. Там удалось стерили-
зовать всех уличных собак, 
и примерно десять процен-
тов «бродяжек» пристра-
ивают в «хорошие руки». 
И никаких случаев напа-
дения животных на людей. 
К тому же власти вот-вот 
построят приют.

- За счет региональных 
денег решаем вопрос, и не 
всем строительство прию-
тов по карману. Нам на 250 
собак обойдется примерно 
в 130 миллионов рублей. 
Внушительная сумма. А по-
том при проверке контро-
лирующие органы спросят, 
почему вы нашли деньги на 
приют, а не на поддержку 
детских садов, школ, пар-
ков, - поделилась вице-мэр 
Воронежа Людмила Бо-
родина.

Другой образцовый го-
род - Санкт-Петербург. Там 
собственная программа по 
отлову и стерлизации по-
явилась задолго до феде-
рального закона - больше 
пятнадцати лет назад. В ре-
зультате Питер забыл о на-
падениях бездомных собак 
на людей. 

 ■ Из разных регионов 
приходят сообщения 
о смертельных нападени-
ях псов на людей.

 ✒ В конце декабря в Якутске 
стая собак атаковала 53-лет-
нюю женщину. Ее растерзан-
ное тело обнаружили недалеко 
от местного ипподрома. Озло-
бленные собаки набросились 
на нее. Мать двоих детей тщет-
но пыталась отбиться - псы по-
валили ее на снег и загрызли.

 ✒ Еще одна трагедия - гибель 
семилетней Риты в селе До-
мна в Забайкалье. 22 января 
дочь военного и учительницы 
не вернулась вовремя домой 
после занятий в школе ис-
кусств. Родные и волонтеры 
бросились ее искать и почти 
сразу наткнулись на останки 
девочки. Ее растерзали без-
домные собаки. Местные рас-
сказывали, что полиции при-
шлось отгонять стаю, чтобы 
приблизиться к тельцу. Люди 
собрались на стихийный ми-
тинг, требуя от властей за-
щиты. Губернатор Забай-
кальского края Александр 
Осипов пообещал убрать жи-
вотных и попросил людей по-
мочь с их отловом. Для детей 

организовали школьные ав-
тобусы. Только Риту уже не 
вернуть.

 ✒ Буквально на днях - новая 
жертва. Теперь уже в При-
волжском районе Астрахан-
ской области стая собак ата-
ковала 58-летнего мужчину, 
который шел на работу. От 
травм он скончался на месте.

 ✒ А в Уфе дворник спас 
мальчика от озверевшей 
стаи. 28 января видео с ка-
мер наблюдения разлетелось 
по соцсетям и взорвало ин-
тернет. На записи видно, как 

ребенок пытается убежать от 
агрессивной стаи и в послед-
ний момент ее разгоняет че-
ловек с лопатой.

Все эти дела расследует 
Следственный комитет, и по-
тенциальные виновники - вла-
сти, не организовавшие отлов 
бездомных животных.

Есть конкретные уголовные 
дела, возбужденные и в Яку-
тии, и в Забайкалье, - всего 28. 
А вообще в прошлом году про-
куратура выявила семь тысяч 
нарушений, связанных с несо-
блюдением закона.
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ПРИМЕР

ВОРОНЕЖ 
НЕ ДОГОНИШЬ

НАШЕ «СОБАЧЬЕ ДЕЛО» ХРОНИКА
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Четвероногие 
стали чаще 
показывать оскал.

К школе, где училась семилетняя Риточка, люди приносят цветы 
и игрушки.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ШТРАФ ЗА ОТКАЗ СТЕРИЛИЗОВАТЬ

БЕЗДОМНЫМ ЖИВОТНЫМ - 
ГУМАННУЮ ЭВТАНАЗИЮ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Россия и Беларусь уже 
уравняли 95 процентов прав 
для своих граждан, однако 
еще остались вопросы, ко-
торые надо решить.

Об этом в интервью че-
тырем крупнейшим радио-
станциям сообщил министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров.

- Документы рамочные. Они 
предполагают работу, ко-
торая уже началась, по 
наполнению каждого 
из этих 28 направле-
ний конкретными 
правовыми ре-
шениями пря-
мого действия. 
И  преж де 
всего в эко-
н о м и к е , 
в   финан-

сах, в транспорте, связи и так 
далее. Это значительный шаг  
к консолидации так называе-
мого экономического, мате-
риального базиса. И в бли-
жайшие два-три года эта 

работа должна 
завершиться, 
как решили 
президенты. 
И,  конечно, 

это дви-
жение 

в сторону Союзного государ-
ства, уже обладающего го-
раздо более существенными 
полномочиями, чем до того.

И еще одно направление. 
Вчера мы провожали в Бела-
русь нового посла - Бориса 
Грызлова. Я вручал ему ве-
рительные грамоты, подпи-
санные президентом. На этой 
церемонии был и Владимир 
Ильич Семашко, Посол Бе-
ларуси в  Российской Фе-
дерации. Я напомнил еще 
о такой нашей совместной ра-
боте, как выравнивание прав 
наших граждан. Очень много 
уже сделано. Я думаю, 95 про-
центов прав выравнено.

Но в некоторых областях 
еще остаются вопросы, кото-
рые требуется поскорее ре-
шить. В частности, условия 

предоставления медицинских 
услуг, условия предоставле-
ния гостиничных площадей 
гражданам, которые по лич-
ным делам путешествуют. 
Это, безусловно, очень важ-
но для повседневной жизни.

Наше посольство регулярно 
следит за тем, как развивают-
ся процессы по арестованным 
российским гражданам. Есть 
диалог по линии правоохра-
нительных органов, по линии 
генеральных прокуратур.

Двумя днями раньше на эту 
же тему Сергей Лавров выска-
зался в Госдуме.

- Серьезные успехи в деле 
интеграционного строитель-
ства достигнуты и по линии 
Союзного государства Рос-
сии и Беларуси. Эта работа 
идет буквально в каждоднев-

ном режиме. Сейчас главный 
приоритет, как подчеркнули 
и  президенты двух стран, 
и главы правительств, - это 
реализовать на практике 28 
союзных  программ, которые 
являются в совокупности 
очень важным, радикальным 
шагом вперед в продвижении 
интеграции. Я знаю, что мои 
коллеги в правительстве со 
своими визави в правитель-
стве Беларуси активнейшим 
образом занимаются их во-
площением в жизнь.

И добавил, что когда будет 
ясен результат этой работы, 
можно на новом материаль-
ном базисе оценить, какими 
должны быть дальнейшие 
шаги.

И ответил на вопрос, может 
ли Смоленск стать столицей 
Союзного государства:

- Ясно, что решение будут 
принимать президенты.

СТОЛИЦУ - В СМОЛЕНСК?

ПРО «УЛЬТИМАТУМ»

- Наши предложения, которые были 
15 декабря переданы американцам 
и натовцам,  могут казаться запредель-
ными, только если оценивающий эти 
предложения эксперт исходит из того, 
что, ну как, ну американцы уже все тут 
забрали вокруг вас, ну чего вы тут на-
чинаете еще как-то суетиться, дергать-
ся. Давайте, смиряйтесь с тем, что есть, 
и ограничьтесь каким-то минимумом.

Вы понимаете, мы хотим, чтобы 
с нами работали честно. Я процити-
ровал обязательства, которые в рам-
ках  ОБСЕ, подчеркну, подписаны пре-
зидентами, в том числе США, о том, 
что никто не будет свою безопасность 
укреплять за счет безопасности других. 
Американцы говорят: право на выбор 
союзов священно. Мы говорим: при 
условии, что оно не усугубляет ситуа-
цию с безопасностью любой другой 
страны. И под этим вы, господа хоро-
шие, подписались.

И сейчас, когда пытаются предста-
вить наши предложения как ультима-
тум, мы об этом напоминаем и будем 
добиваться, чтобы они не увиливали, 

а честно изложили, как они трактуют 
то, под чем подписывался их прези-
дент. 

И если он подписался просто исходя 
из того, что никогда Россия не сможет 
добиться обещанного в этих докумен-
тах, значит, надо в этом признаться. 
Это будет очередное признание по-
сле того, как на наши напоминания 
об устных обещаниях в 1990 году не 
расширять НАТО нам потом отвечали: 
мы совсем не имели это в виду, мы не 
хотели вас ввести в заблуждение, про-
сто действовали в спешке, там были 
более важные вопросы. Это вот прям 
объяснение.

ПРО ЛОГИКУ АЛЬЯНСА

- Если это зависит от Российской 
Федерации, войны не будет. Мы войн 
не хотим. Но и наступать грубо на наши 
интересы, игнорировать наши инте-
ресы мы тоже не позволим. Я не могу 
сказать, что переговоры завершены. 
Потому что сейчас американцы и на-
товцы больше месяца изучали наши 
предельно простые предложения, за-
ключенные в проектах договора с Ва-

шингтоном и соглашения с Североат-
лантическим Альянсом, а мы получили 
только позавчера ответы, которые в та-
ком западном стиле наводят тень на 
плетень во многом.

Но там есть рациональные зерна по 
второстепенным вопросам. Для нас они 
были достаточно важны на каких-то 
этапах. Это ракеты средней и меньшей 
дальности. Когда американцы разруши-
ли договор, мы призывали их все-таки 
внять голосу разума. Президент потом 
направил свое послание всем членам 
ОБСЕ, где предложил присоединиться 
к нашему одностороннему мораторию, 
при согласовании мер верификации. 
Это было проигнорировано. А сейчас 
это включено в их предложения.

Точно так же, как были проигнориро-
ваны наши инициативы, вносившиеся 
Генштабом, об отводе учений подаль-
ше от границы с обеих сторон, о со-
гласовании предельной дистанции для 
сближения боевых самолетов и боевых 
кораблей, ряд других мер так называе-
мого деконфликтинга и деэскалации 
мер доверия. Все это отвергалось в те-
чение последних двух-трех лет. Сейчас 
все это предлагается обсуждать.

То есть тот конструктив, который  
содержится в этих предложениях, по 
сути дела, заимствован из российских 
инициатив последнего времени. Но  
это, я считаю, хоть что-то, по-русски 
говоря.

ПРО ГОЛОС РАЗУМА

- Что мы будем делать, если Запад 
не будет внимать голосу разума? Пре-
зидент уже об этом сказал: если наши 
попытки договориться о взаимоприем-
лемых принципах обеспечения безо-
пасности в Европе не дадут результата,  
мы будем принимать ответные меры. 
Отвечая на прямой вопрос, какими эти 
меры могут быть, он сказал: они могут 
быть самыми разными. И я буду при-
нимать решение на основе тех предло-
жений, которые мне представят наши 
военные.

Что касается угроз введения санкций 
(в том числе они касаются президента 
РФ. - Ред.), американцам озвучено бы-
ло, что тот пакет будет эквивалентен 
разрыву отношений. Это было прямо 
сказано. И я думаю, что они это по-
нимают.

«США И НАТО НАВОДЯТ ТЕНЬ НА ПЛЕТЕНЬ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ МИНИСТР

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Из Москвы в Минск 
передали бюсты Зинаи-
ды Портновой и Василия 
Маргелова. Они пополни-
ли фонды Белорусского 
государственного музея 
истории Великой Отече-
ственной войны.

Экспонаты Героев Советско-
го Союза не рядовые, а сим-
воличные. Не так давно в Бе-
ларуси вышло уникальное 
коллекционное издание - 45 то-
мов детских эссе о подвигах со-
ветского народа в годы войны. 
Авторы - школьники из всех 
регионов Синеокой. Задумкой 
и  воплощением идеи занимал-
ся паралимпиец, рекордсмен 
мира и Европы по плаванию 
Алексей Талай.

- Внуки и правнуки должны 
помнить: они являются потом-
ками победителей.

Чтобы молодежь не забыва-
ла о славном прошлом, перед 
глазами всегда должен оста-
ваться наглядный пример таких 
героев, как Зинаида Портнова 
и Василий Маргелов. Их в бю-
стах воплотили не случайно: 
подвиги юной подпольщицы 
и «отца ВДВ» тесно связаны 
с белорусской землей. 

Кроме того, в рамках проек-
та «Аллея Российской Славы» 
вместе со скульп турами Зины 
Портновой и Василия Маргело-
ва в музей передана коллекция 
настольных бюстов других Ге-
роев СССР. Среди них - знаме-
нитые полководцы, партизаны, 
летчики и танкисты.

- Приятно, что в Минске на-
ряду с другими выдающимися 

защитниками Отечества будет 
представлен бюст моего отца, - 
поделилась дочь легендарно-
го танкиста Андрея Серебря-
кова.

Несмотря на почтенный 
возраст, Людмила Андреевна 
остается легкой на подъем. 
Живет в России, но часто бы-
вает в Беларуси.

- Тема войны мне близка. Это 
касается не только папы. Из се-
мьи Серебряковых в Великую 
Отечественную на фронт ушли 
22 человека, а вернулись во-
семь. Хотя отец имеет звание 
Героя Советского Союза, но мы 
никогда его не выделяли, потому 
что считали, что все погибшие, 
все, кто отдал свою жизнь за 
Родину, - герои, - отметила Люд-
мила Серебрякова. - Я больше 
пятидесяти лет работала пе-
дагогом и не раз приезжала 
в Беларусь дорогами боевой 
славы. Москва - Вязьма - Смо-
ленск - Орша - Хатынь - Минск - 
Брестская крепость - мой лю-
бимый «Маршрут № 1». Ведь 
республика сильно пострадала 
во время войны. Я старалась, 
чтобы мои ребята сюда попали. 
После посещения Хатыни всег-
да мир переворачивался. Все  
на жизнь начинали смотреть 
иначе.

ЮНАЯ МСТИТЕЛЬНИЦА И ОТЕЦ ВДВ НИТЬ ПОКОЛЕНИЙ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ РФ оказалась на третьем 
месте после Китая и РБ по 
числу санкций от США. 

ОБЪЯВИЛИ 
ВРАГАМИ 
Слова из басни Крылова 

могли бы стать лозунгом аме-
риканского Белого дома. Янки 
легко вводят санкции против 
любого, кто посмел перечить 
их воле. Но приоритеты по-
стоянно меняются.

В 2020 году лидерами по ре-
стрикциям стали Иран и Ве-
несуэла. В 2021 году в санкци-
онный список добавили сто 
новых мишеней из Китая, 96 
из Беларуси и 95 из России. 
Таким образом, наглядно вид-
но, кого Соединенные Штаты 
считают главными врагами.

Очень редко в санкцион-
ные списки попадают главы 
государств. Например, США 
и ЕС еще в 2006 году ввели 
визовые ограничения против 
Александра Лукашенко, ко-
торые особых хлопот ему не 
доставили. К тому же в 2016 
году европейцы их отменили. 
Но никогда еще в Америке не 
предлагалось ввести санкции 
против главы России - страны, 
которая, напомним, является 
сооснователем ООН и членом 
Совета Безопасности этой ор-
ганизации.

ХОТЯТ 
УПРАВЛЯЕМОГО 
ПРЕЗИДЕНТА
Группой республиканцев 

в Конгрессе подготовлен за-
конопроект с упоминанием 
Владимира Путина. Возмож-
ность рестрикций против 
хозяина Кремля подтвердил 
и сам Байден.

- Наконец-то руководство 
США открыто сказало, чего 
добивается: Вашингтон хочет 
лояльного и управляемого им 
президента России. Методы 
достижения этой цели нам хо-
рошо известны: санкции, про-
вокации, информационные 
атаки. Ничего нового. США 
не устраивает, что при Вла-
димире Путине Россия стала 
сильной и самостоятельной. 
Давайте ответим на вопрос: за 
что хотят ввести санкции про-
тив Путина? Очевидно, за то, 
что он: не допустил развала 
страны, прекратил войну на 
Кавказе, проводит политику 
в интересах ее граждан, укре-

пил обороноспособность, за-
ставил считаться с Россией, - 
говорит спикер Госдумы, 
Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

А еще санкции должны за-
тронуть мэра Москвы Сер-
гея Собянина, главу ЦИК 
Эллу Памфилову и других. 
Предполагается объявить ру-
ководство ДНР и ЛНР терро-
ристами, а Россию - страной-
пособником терроризма. 
Свернуть диалог по кибербе-
зопасности и стратегической 
стабильности.

Но это еще не все. Настоя-
щие царь-санкции - это от-
ключение России от систе-
мы SWIFT и запрет нашей 
стране проводить операции 
с долларом. А еще - эмбарго 
на торговлю энергоресурса-
ми и оружием. Общий ущерб, 
как предполагают авторы пу-
галок, должен составить ми-
нимум пятьдесят миллиардов 
долларов.

Все это, 
правда, в том 
случае, если 
Россия нападет 
на Украину. Эту ди-
кую мысль уже месяц разно-
сят по воспаленным умам за-
падные политики и СМИ.

С одной стороны, десанти-
роваться в Киеве наша армия 
не планирует. С другой, кол-
лективному Западу особого 
повода для санкций и не на-
до. Захотят и наложат, пони-
маешь, целую кучу. Почему 
же в Кремле не наблюдается 
паники?

Их реализация, как сказал 
Дмитрий Песков, равносиль-
на разрыву отношений. Запад 
к такому не готов. А что с эко-
номикой?

АТОМНАЯ БОМБА 
ДЛЯ РЫНКА 
- Никакого отключения от 

SWIFT не будет, - уверен по-
литолог Григорий Миро-

нов. - Об этом прямо заявил 
преемник Ангелы Меркель 
на посту главы партии ХДС 
Фридрих Мерц. Он сравнил 
такую меру с атомной бомбой 
для денежного рынка. Компа-
ния принадлежит более чем 
трем тысячам акционеров. 
Убедить их выступить еди-
ным фронтом против России 
малореально.

Имеется альтернатива. 
SWIFT - мессенджер для 

обмена финансовой ин-
формацией. Так вот, 

Россия уже разрабо-
тала свою Систему 
передачи финансо-
вых сообщений. А 
есть еще китайская 

CIPS и площадка, соз-
данная в Европе для тор-

говли с Ираном, - INSTEX.
И даже это не самое главное. 

Пойдя на такую крайнюю ме-
ру, США сами себе выкопают 
яму. Об этом своей многомил-
лионной аудитории расска-
зал политобозреватель Fox 
News Тедди Карлсон.

- США могут усиливать 
санкции, потому что доллар - 
мировая резервная валюта. 
России и Китаю это очевидно 
не нравится. Что будет, если 
они убедят остальных, что 
США злоупотребляет своим 
монетарным контролем? Они 
скажут: «США и с вами это 
смогут сделать». Если страны 
откажутся от доллара в пользу 
другой валюты, где мы ока-
жемся? Мы не сможем больше 
позволить себе долговую эко-
номику. Мы рухнем в нищету 
немедленно!

«ТЫ ВИНОВАТ УЖ ТЕМ, 
ЧТО ХОЧЕТСЯ МНЕ КУШАТЬ»

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии 
ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, 
культуре и гуманитарным 
вопросам:

- Представленный в Сенате 
США законопроект о новых 
антироссийских санкциях подтверж-
дает, что американские законодатели 
намерены добиваться наращивания 
попыток вмешательства во внутренние 
дела нашей страны в информационном 

пространстве. Инициатива 
также предлагает увеличе-
ние финансирования «Радио 
Свобода» (признано в РФ 
иноагентом) для организа-
ции новых информационных 
атак на наше государство.

Тем, кто надеется полу-
чить от своих американских 
патронов новые ресурсы 

на дестабилизацию общественно-
политической ситуации в России, стоит 
иметь в виду, что все каналы финан-
сирования будут вскрыты. Участникам 
попыток вмешательства в наши вну-

тренние дела, включая вовлеченные 
в эту деятельность СМИ-иноагенты, 
не удастся уйти от ответствен-
ности.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Ко-
миссии ПС по вопросам внеш-
ней политики:

- Задумываются ли о послед-
ствиях авторы подобных ини-
циатив и насколько погружены 
конгрессмены в российско-
американскую повестку? Или 
все это входит в общий план по 
нагнетанию антироссийской истерии 
и заматыванию переговоров по гаран-

тиям безопасности? К большому сожа-
лению, это напоминает голливудскую 

комедию «Хвост виляет соба-
кой». Чтобы отвлечь внима-
ние от внутренних проблем 
и в погоне за политическими 
очками усиленно накручива-
ется образ внешнего врага. 
Только к реальной ситуации 
это не имеет никакого отно-
шения. Скорее наоборот, все 
перевернуто с ног на голову. 
Спонсором международного 

терроризма точно является не Россия. 
Но не будем показывать пальцем…

Как Россия может нанести ущерб 
экономике США: 

 ● Одна из сильнейших мер - отказаться 
от поставки палладия, редкоземельного 
металла платиновой группы. В результате 
военная, аэрокосмическая, автомобиль-
ная и медицинская промышленность США 
столкнется с серьезными проблемами.

 ● Запретить экспорт титана в США. 
«Боинг» и другие производители авиа-
техники покупают титан в специализиро-
ванном исполнении у России. Со време-
нем эту нишу, конечно, закрыть можно, 

но на это понадобятся годы. А пока про-
изводство самолетов в США придется 
остановить.

 ● Эмбарго на поставку наших ракетных 
двигателей. Как бы ни надувал щеки 
Илон Маск, без них американцы обой-
тись пока не могут.  

 ● США закупают примерно десятую часть 
всего российского экспорта сырой нефти. 
Они вынуждены это делать, так как ни 
одна другая страна не в состоянии обе-
спечить их потребности. Без  российской 
Urals прекратят работу ориентированные 

на тяжелую сернистую нефть американ-
ские нефтеперерабатывающие заводы. 
Так что их пугалки о запрете торговать 
нефтью - абсолютный блеф.

 ● Самое смешное - это угроза амери-
канцев прекратить поставлять в Россию 
айфоны и другие американские товары. 
Надо бы помочь янки в этом вопросе - ры-
нок гаджетов тут же с радостью займут 
китайцы. Без американского бурбона 
и автомобилей тоже как-нибудь обой-
демся с божьей помощью. А вот убытки 
будут подсчитывать за океаном.

 ■ Верные вассалы Ва-
шингтона из Евросоюза 
испытывают на прочность 
белорусскую экономику.

Против республики введе-
но уже пять пакетов санкций.
Последний направлен против 
госдолга: американцам за-
прещено предоставлять зай-
мы Министерству финансов 
и Банку развития Беларуси.

Ну а где Вашингтон, там 
и верные вассалы. ЕС то-
же пытается прижать Минск 
экономически и политически. 
Например, Литва уведомила, 
что с 1 февраля прекращает 
транзит через свою террито-
рию в Клайпедский морской 
порт белорусских удобрений.

Что касается займов - пока 
существует Союзное государ-
ство, Россия не оставит Бела-
русь без помощи. Более того, 
ограничения лишь стимулиру-
ют интеграцию финансовых 
систем двух стран.

В отношении калия еще не-
известно, кому от этого будет 
хуже. Беларусь уже наказа-
ла ограничением по транзиту 
Прибалтику. Теперь же Литва 
добровольно стреляет себе 
в ногу  - только самые оче-
видные ее потери составят 
восемнадцать миллионов 
евро. А с введением продо-
вольственного эмбарго Бела-
руси против ЕС Вильнюс, по 
их собственным подсчетам, 
может недосчитаться ста мил-
лионов евро.
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КОМПЕТЕНТНО

ПРОИЗВОЛ

ДОБРОВОЛЬНАЯ 
СТРЕЛЬБА 
В СВОЮ НОГУ

«БОИНГИ» НЕ УВИДЯТ НЕБО ПОЛУЧИТЕ � РАСПИШИТЕСЬ

ФАКТ
Санкции против 

любой страны без 
одобрения Совета 
Безопасности ООН 

являются незакон-
ными.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Академик РАН рассказал 
об особенностях «омикро-
на» и при каком условии 
эта мутация станет послед-
ней.

РАССЛАБЛЯТЬСЯ 
РАНО
Геннадий Онищенко под-

тверждает: новым штаммом 
болеют легче - например, ста-
ло меньше пневмоний, пото-
му что «дельта» садилась на 
легкие, а новый - на верхние 
дыхательные пути. И хотя чис-
ло заражений растет, уровень 
смертности понизился.

- Сейчас в мире этот про-
цент составляет 1,58, а совсем 
недавно мы говорили о 2,04, 
то есть он упал почти на еди-
ницу, - привел цифры ученый.

Но не все с этим штаммом 
так гладко. В абсолютных чис-
лах смертей пока много, -про-
должил Онищенко. И среди 
заболевших пятнадцать про-
центов - дети.

- Раньше они либо редко бо-
лели, либо бессимптомно, - 
напомнил Онищенко.  - Но, 
слава богу, течет легко, гос-
питализаций мало.

Суточное число зараженных 
в стране близится к ста тыся-
чам. И, видимо, это не предел:

- Вся Европа отплясалась 
с  25 декабря, когда у них 
было Рождество. Новый год 

там почти не празднуют, 
а мы с вами гуляли до 10 ян-
варя. Поэтому у нас рост еще 
предстоит, - прогнозирует экс-
перт. 

КОРЬ 
ЛИКВИДИРОВАЛИ, 
А COVID-19?
Единственный способ защи-

титься от мутировавшей за-
разы - вакцинация. Несмотря 
на то, что у россиян в доступе 
три вакцины - «Спутник V», 
«КовиВак», «Спутник Лайт», 
прививаются из ряда вон пло-
хо, посетовал Онищенко.

- Вот СМИ пишут, что на-
ши препараты «не пользуются 
популярностью» в некоторых 
регионах, - процитировал он 
статью из газеты. - Я прошу 
прощения - какой популярно-
стью? Это что, ботинки, ниж-
нее белье? Это лекарственный 
препарат, который назначают 
врачи. И не дело жителям Ха-
касии или ненцам выбирать, 
у какой вакцины упаковочка 
лучше. Подобные публика-
ции говорят о полном про-
вале вакцинации и агитации 
за нее.

Онищенко привел в пример 
Китай, где привили 89,6 про-
цента людей, США, где 75,4 
процента вакцинированных.

- В России - 51,9 процента 
привитых,  - вздохнул он.  - 
Я  давно говорил, у нас два 
пути приобрести иммунитет - 

переболеть или привиться. 
Чувствую, склоняемся к пер-
вому варианту.

Ученый напомнил, что в со-
ветское время наша страна 
была флагманом вакцина-
ции - именно мы ликвидиро-
вали оспу и корь.

- К тому же у нас сейчас 

эпидемия гриппа, - уточнил 
Онищенко. - Но от него мы 
прививаемся - все произве-
денные семьдесят миллионов 
доз вакцины израсходовали. 
А с ковидом в ступор встали.

Академик убежден: ста-
нет ли «омикрон» последним 
штаммом, зависит только от 

нас. И если россияне начнут 
активнее прививаться, то 
в  мае можно будет забыть 
о ковиде.

- Поэтому, как нас учила 
«Комсомольская правда»,  - 
стройными рядами идем 
вакцинироваться, - призвал 
Геннадий Онищенко.

Геннадий ОНИЩЕНКО:

 ■ Ученые то и дело сообщают о том, что 
алкоголь якобы смягчает заболевание.

Например, красное вино, потому что в нем 
содержится антиоксидант - ресвератрол. Ген-
надий Онищенко развеял этот миф.

- Это полная чушь, - отрезал он. - Один наш 
ученый недавно умудрился сказать, что водка 
помогает. Антиоксидант можно найти везде, 
например, в грузинском чае. Но это не решает 
проблему. И говорить, что содержание в вине 
антиоксиданта полезно при коронавирусе, зна-

чит, отвлекать людей от серьезных вопросов, 
той же вакцинации.

А вот с Беларуси он предложил брать при-
мер. В республике запущено производство 
вакцины «Спутник V»:

- Страна получила материализованный по-
ложительный результат от пандемии - это про-
изводство вакцин, которого раньше в Бела-
руси не было. Сегодня коронавирус, а завтра 
его можно переквалифицировать под другую 
инфекцию и вакцину. Так что белорусы мо-
лодцы.

ЕСТЬ ЛИ ПОЛЬЗА ОТ ВОДКИ И ВИНА ПРОВЕРКА СЛУХА

ВАКЦИНА - НЕ БОТИНКИ, 
НЕЧЕГО ВЫБИРАТЬ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Наши страны увеличили торго-
вый оборот на треть.

После снижения товарооборота 
в 2020 году из-за пандемии наши стра-
ны в 2021-м перекрыли убытки. На 
прошлой неделе Беларусь посетила 
российская делегация.

В Минэкономразвития сообщили, 
что по итогам одиннадцати месяцев 
взаимный товарооборот вырос на 36,3 
процента, составив 36 миллиардов 
долларов.

Также стороны договорились о на-
чале работы межгосударственного 
центра в структуре Таможенного Ко-
митета СГ.

- Реализация всех договоренностей 
позволит создать порядка 1,3 тысячи 
новых рабочих мест, привлечет до-
полнительные средства в экономику 
наших стран. Например, для Белару-
си - это порядка одного миллиарда 
долларов инвестиций ежегодно. Для 
России - рост ВВП на 0,02 - 0,03 про-
цента к 2024 году,  - говорится в со-
общении ведомства.

ДЕНЬГИ

НАБИРАЕМ ТЕМП
Василий МИХАЙЛОВ

 ■ «Газпром» поставит в Синеокую 
девятнадцать миллиардов кубоме-
тров газа.

Российский газовый монополист про-
длил контракты с республикой. Стои-
мость услуг по транспортировке сырья 

через Беларусь в 2022 году ориентиро-
вочно составит 250 миллионов долларов, 
а расчетная стоимость - 2,44 миллиарда 
долларов.

Беларусь получит чуть больше девят-
надцати миллиардов кубометров газа по 
цене 128,52 доллара за тысячу кубов. 
И она осталась неизменной с прошлого 
года. А соседская Польша, которая от-
казалась от долгосрочного контракта 
с «Газпромом» и теперь платит в десять 
раз больше, пусть горько плачет.

ГОЛУБОЕ ТОПЛИВО 
БЕЖИТ, КАЧАЕТСЯ

ЭНЕРГЕТИКАДОСЛОВНО
Дмитрий МЕДВЕДЕВ, заме-

ститель председателя Совета 
Безопасности РФ:

- Мы долго 
занимались 
интеграцион-
ными процес-
сами, я тоже 
потратил не-
мало нервов 
во время со-
гласования 
различных 
документов. 

Хорошо, что этот процесс до-
вели до конца, что президенты 
все решения приняли.

Уровень интеграции пока не-
достаточен. Это все понима-
ют и об этом говорят. По мере 
продвижения по интеграцион-
ному треку может возникнуть 
возможность введения единой 
валюты. Но здесь точно нельзя 
забегать вперед. И мы, кстати, 
никогда не говорили, что давай-
те введем единый рубль и все 
наладится. Единая валюта - это 
ведь следствие хорошего объе-
динения экономик, их выравни-
вания. Так появился евро.
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Только в Москве госпитализация 
детей выросла в пятнадцать раз.

РАССЛЕДОВАНИЕ81 ГОД СПУСТЯ
Анастасия 
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Росархив поможет 
Генпрокуратуре РБ 
в расследовании уго-
ловного дела о геноци-
де мирного населения 
в 1941 - 1945 годах.

В ведомство уже напра-
вили информацию о пре-
ступлениях нацистов и их 
пособников, которая на-
ходится в архивах России. 
По ней следователи смо-
гут выявить тех, кто уби-

вал ни в чем не повинных 
людей. Страна будет тре-
бовать выдачи преступ-
ников, чтобы они приеха-
ли на открытый суд, или 
же добиваться, чтобы их 
привлекли к ответствен-
ности в международных 
инстанциях.

По информации Генпро-
куратуры Беларуси, у них 
уже есть сведения, где 
находятся больше четы-
рехсот живущих нацистов, 
которые не понесли нака-
зания. Ведомство просило 
Россию, Германию и дру-

гие страны оказать право-
вую помощь в расследо-
вании этого дела. Литва 
и  Латвия уже отказали 
белорусам как в поиске, 
так и в допросе предпола-
гаемых фигурантов.

Ведется и работа по 
оценке экономических 
убытков из-за демогра-
фических потерь от гено-
цида. Создается времен-
ный научный коллектив, 
ведутся консультации.

Сумма может составить 
больше пятисот миллиар-
дов долларов.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Магазин с мерчем бело-
русского лидера откроют при 
посольстве республики. 

Интерес к необычным байкам 
и футболкам проявили сами рос-
сияне, рассказала председа-
тель концерна «Беллегпром» 
Татьяна Лугина. Сейчас про-
изводители готовят к выпуску 
линейку одежды для весны и ле-
та. Они планируют выпустить 
майки, кепки, облегченные бат-
ники без капюшонов, сумки. 
Появятся принты и с новыми 
цитатами.

В декабре первый магазин 
с мерчем от Александра Лука-
шенко открылся в Минске. Май-
ка в магазине «Первый» стоит 
шестьсот рублей, байки женские 
и мужские - от 1,2 тысячи. Одеж-
да с цитатами президента ока-
залась очень востребованной - 
люди покупали по сорок коробок 
сразу.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

 ■ Летчику-испытателю Нико-
лаю Чубу пришлось поволно-
ваться в ожидании визы Сое-
диненных Штатов.

Его полет на МКС состоится 
весной следующего года. Не-
сколькими днями ранее прошла 
информация, что россиянину от-
казали в американской визе без 
объяснения причин. Прецедент, 
на мой взгляд, весьма странный. 
Сам Николай назвал случившееся 
недоразумением, «которое удачно 
разрешилось». 

Сегодня в мире работают пять 
космических агентств - партне-
ров по программе МКС, имеющих 
свои модули на станции, - россий-
ское, американское, европейское, 
японское и канадское. Каждое из 
них проводит подготовку космо-
навтов и астронавтов по своим 
сегментам. Таким образом, заня-
тия в Америке, Европе, Японии 
необходимы для приобретения 
навыков по эксплуатации систем 
и оборудования, принадлежащих 
странам. МКС - это ведь единая 
система, где отсутствуют границы. 

Если говорить о NASA, то там 
три уровня подготовки - начальный 
(пользователь), средний (опера-
тор) и высший (специалист). Наши 
космонавты в основном готовятся 
по начальному уровню - считается, 
что этого вполне достаточно. Хо-
тя в изучении некоторых систем 
они поднимаются до уровня опе-
ратора.

Учеба во многом посвящена 
отработке взаимодействия в не-
штатных ситуациях. Наши ребята 
изучают все, что с этим связано: 
как действовать в случае отказа 
каких-либо систем или в случае 
аварийного покидания станции. 
Если на орбите возникнет нештат-
ная ситуация, то командир МКС 
принимает решение о распределе-
нии ролей и обязанностей между 
членами. 

Кстати, иностранные астронавты 
тоже обязательно готовятся в  Рос-
сии. Правда, если они летят на 
нашем «Союзе», их сессия будет 
длиннее, - ведь нужно проводить за-
нятия не только по станции, но и на 
корабле. По американскому сег-
менту, насколько знаю, подготовка 
для наших ребят рассчитана при-
мерно на четырнадцать недель. 

В общем, ситуация с нашим 
космонавтом разрешилась. И как 
написал в своем аккаунте генди-
ректор Роскосмоса Дмитрий Ро-
гозин: «Визы есть, проблем нет. 
Работаем с НАСА дальше».

НЕДОРАЗУМЕНИЕ 
С УДАЧНЫМ КОНЦОМ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Атлантические циклоны 
принесли на юг страны ре-
кордные снегопады, а в Си-
бирь - потепление.

Ида, Надя, Мария, Эльза - 
это не перечень популярных 
женских имен, а названия 
циклонов, которые в январе 
обрушились на европейскую 
часть России. Они принесли 
с собой рекордные снегопа-
ды, от которых жители цен-
тральных районов страны 
за последние годы немного 
отвыкли. Снег добрался да-
же до юга: Крыма и Кубани. 
Внезапно пришедшая туда 
зима доставила местным жи-
телям не только радость, но 
и массу неудобств.

Ролики с заснеженными 
песчаными пляжами и сне-
говиками на них сменяли 
истории о закрытых из-за не-
погоды дорогах и машинах, 
откапывать которые в эту 
стихию было непросто. Мас-
сово отменялись авиарейсы. 
«Снегогеддон» какой-то. 

- Частые снегопады приш-
ли в Россию с севера Ат-
лантики,  - рассказал «СВ» 
научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. 

Вызванные циклонами 

осадки в европейской части 
России, в том числе и в Мо-
скве, продолжатся в начале 
февраля, так что столичные 
сугробы вырастут еще на три-
пять сантиметров. Они сей-
час и так высотой 45 - 50 см - 
в полтора раза выше нормы. 
Хотя, по словам метео рологов, 
для столицы это не рекорд, 
в отличие от юга России.

Почему снегопады на Чер-
номорском побережье этой 
зимой такие интенсивные?

- Температурный фон у зем-
ли теплее, а вот выше - хо-
лоднее, причем существеннее 
обычного из-за того, что воз-
дух туда приносят северные 

циклоны. А тут еще и теп лое 
Черное море. Испарение мор-
ской воды насытило влагой 
поля фронтальной облачно-
сти. В итоге высота облаков 
достигает десяти километров. 
Для зимы это очень высокие 
значения. Отсюда и осадки, - 
говорит Роман Вильфанд. - 
На юге дневные температуры 
в дальнейшем станут высо-
кими, но ночные останутся 
ниже нуля или около него. 
Ночью может идти мокрый 
снег, днем - дождь.

Атлантические ветры с Нор-
вежского, Гренландского мо-
рей этой зимой добрались не 
только до Западной Сибири, 
но даже до Якутии и Тихого 

океана. И это очень редкое 
погодное явление.

- Ведь еще со школьной 
скамьи мы знаем, что для 
азиатской части России ха-
рактерен континентальный 

климат. Воздушные мас-
сы с Атлантики зимой сюда 
обычно не доходят: циркуля-
ция воздуха не позволяет им 
забираться за Урал. Отсюда 
и аномалии в температуре: 
в Красноярском крае темпе-
ратура этой зимой порой бы-
ла выше нормы на 24 градуса. 
А в Якутии всего минус 35. 
Считайте, зимняя жара 
в якутском исполнении, - рас-
сказал Роман Вильфанд.

Циклоны-проказники с Ат-
лантики принесли осадки, 
ветреную погоду и в Бела-
русь. Пришлось объявлять 
оранжевый уровень опас-
ности.

ОКЕАН ЭЛЬЗЫ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Первопрестольная дала 250 мил-
лионов рублей на благоустройство 
территории рядом с Ржевским ме-
мориалом.

Столичные власти не поскупились - на 
четверть миллиарда рублей построят 
огромный павильон для посетителей. 

Рядом посадят деревья и кустарники, 
установят светильники, скамейки, бе-
седки, заборчики. Приведут в порядок 
ливневку.

Все работы планируют закончить до 
9 Мая, чтобы успеть к 77-й годовщи-
не Победы в Великой Отечественной 
войне.

К слову, авторы Ржевского мемо-
риала, скульптор Андрей Коробцов 
и архитектор Константин Фомин, соз-
дадут и другой памятник - «Мирным 
жителям Советского Союза, погибшим 
в ходе Великой Отечественной войны». 
Величественный монумент возведут 
в Гатчинском районе Ленобласти.

ПАРК ДЛЯ СОЛДАТА ПАМЯТЬ

Снеговики
на пляже 
Черного моря - 
редкие гости.

БАЙКИ ОТ БАТЬКИ 
СКОРО В МОСКВЕ

ШОПИНГ СТАТИСТИКА

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Россиянки чаще муж-
чин уходят в работу с го-
ловой.

Трудоголиками в опросе 
портала «Работа.ру» себя 
назвали 37 процентов опро-
шенных. Из них больше по-
ловины - женщины. Чаще 
всего безумно влюбленных 
в  дело можно встретить 
в  сферах строительства, 
промышленности, транс-
порта и логистики.

Из фанатично трудящихся 
у шестидесяти процентов 
рабочий день длится боль-
ше восьми часов. Больше 
сорока процентов респон-
дентов добавили, что часто 
думают о работе во время 
выходных или отдыха и еще 
столько же посвящают ей 
и выходные.

Почти треть опрошенных 
рассказали, что им нравит-
ся быть занятыми. Другие 
признались, что часто пишут 
или звонят коллегам в нера-

бочее время, а девятнадцать 
процентов чувствуют трево-
гу, когда не работают. 

Многие ведут сразу не-
сколько проектов одновре-
менно, семнадцать процен-
тов опрошенных понимают, 
что не умеют отдыхать, 

столько же - имеют несколь-
ко мест работы.

Двенадцать процентов 
опрошенных вообще не зна-
ют, чем заниматься в сво-
бодное время, а у девяти 
процентов все хобби связа-
ны с работой.

НЕСМОТРЯ НА МИЛОЕ ЛИЧИКО - 
ТРУДОГОЛИЧКА

ВЫ СЧИТАЕТЕ СЕБЯ «ЛОМОВОЙ ЛОШАДЬЮ»?

37% 41% 22%ДА ВРЕМЯ 
ОТ ВРЕМЕНИ

СОВСЕМ 
НЕТ
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Владимир ВОЛЧКОВ

 ■ Парализовать электрон-
ную технику, организовать 
массовую кибератаку и ми-
микрировать под взлом-
щиков из третьих стран. 
Хакерам нашлось место 
в обновленной американ-
ской военной доктрине. 

БОМБА 
ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ
Противостояние нашего 

времени будет решаться не 
на земле, в воздухе или воде. 
Ключевые события развер-
нутся в невидимой сфере - ки-
бернетической. И ее освоение 
США уже официально про-
писали в своей военной док-
трине. Ряд документов есть 
в открытом доступе. Поэтому 
сомневаться в существовании 
кибероружия возможно толь-
ко по наивности.

Член-корреспондент НАН 
Беларуси Анатолий Бело-
ус, заместитель генераль-
ного директора по научно-
техническим программам 
и  научной работе «Интеграл», 
проблемами кибербезопас-

ности занимается вплотную 
больше десяти лет. И с полной 
уверенностью заявляет: про-
тивостояние в киберпростран-
стве не домыслы конспироло-
гов, а реальность. И таковой 
она стала в том числе благо-
даря глобализации отрасли 
микроэлектроники.

Факт общеизвестный, что со-
временные заводы по произ-
водству компонентной базы - 
крайне дорогие, окупаются 
только за счет больших объ-
емов производства и выхода 
на глобальные рынки сбыта. 
Поэтому сегодня практически 
ни одна страна, даже США, не 
может обойтись полностью 
своими силами в производстве 
сложных электронных систем.

Американцы и китайцы за-
купают друг у друга микросхе-
мы. Еще чаще используется 
механизм, когда в развитых 
странах проводится разра-
ботка микросхем, а их произ-
водство передается на заводы 
в третьи государства. В этом 
и кроется подвох. Анатолий 
Белоус объясняет:

- Микросхема может со-
держать больше миллиона 
транзисторов. И на фабрике-

изготовителе могут появиться 
несколько десятков «лишних» 
транзисторов - так называе-
мые скрытые трояны. Они 
ничем себя не проявляют, 
но только до поры до време-
ни. Это бомба замедленного 
действия. В определенный 
момент - через несколько ме-
сяцев или даже лет - они «про-
сыпаются». Могут передавать 
«хозяину» информацию или 
пагубно влиять на работу всей 
электронной системы. Вплоть 
до ее разрушения.

Опасно, когда такие «заклад-
ки» попадают в электронные 
системы.

БОЕВЫЕ ВИРУСЫ
Пожалуй, один из самых из-

вестных фактов применения 
«боевых вирусов» - атака на 
иранскую ядерную программу. 
Тогда около тысячи урановых 
центрифуг вдруг стали рабо-
тать неадекватно и  в  итоге 
остановились. Скрытые тро-
яны разрушили электронные 
системы управления аппара-
тами.

Надо отметить, что в этом 
направлении мировая инду-
стрия значительно продви-
нулась за последние годы. 
И технологии внедрения раз-

ных вредоносных штучек стре-
мительно совершенствуются. 
Каждая из стран, претендую-
щих на роль великой державы, 
старается о своих оппонентах 
и партнерах знать как можно 
больше. А еще лучше - вне-
дряться и в нужный момент 
управлять чужими электрон-
ными системами.

Именно поэтому вопрос 
гарантирования кибербезо-
пасности является одним из 
ключевых на повестке дня 
в международных перегово-
рах. В том числе между Рос-
сией и НАТО.

 ■ Успехи радиоэлектронной науки и технологий ставят 
РБ в один ряд с высокотехнологичными странами мира. 

«Интеграл» находится под санкциями уже лет десять. Что 
в принципе только подтверждает его значимость для нацио-
нальной безопасности.

Другой вопрос, что современные кибертехнологии развивать 
очень дорого. В той же Европе созданы по этой тематике кла-
стеры, которые объединяют усилия сотен компаний.

В этом разрезе для Беларуси важно сотрудничество с Рос-
сией - ключевым партнером. Президенты РФ и РБ во время 
подписания союзных программ особое внимание уделяли со-
трудничеству в области микроэлектроники.

Эта отрасль развиваться без государственной поддержки 
не может. Огромные дотации по разным каналам финан-
сирования выделяются в США, Китае, Европейском союзе. 
В Беларуси и России вложения пока намного скромнее, 
хотя нельзя сказать, что отрасль полностью обделена вни-
манием.

Самое главное, что в Беларуси удалось сохранить не только 
производственную базу, но и научный потенциал, вузовскую 
школу в области электроники. И при соответствующем фи-
нансировании она сможет по уровню компетенций выйти на 
новую высоту.

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ

КЛЮЧЕВЫЕ ПАРТНЕРЫ

Владимир АРЧАКОВ, заместитель 
Госсекретаря Совета Безопасности 
Беларуси:

- В последние два десятилетия 
за рубежом проработаны подходы 
к  использованию кибертехнологий 
в военно-политических целях. Конеч-
но, определяющее влияние на стра-
ны НАТО, ЕС оказывает лидирующая 
роль США в ведении соответствующих 
противоборств. В их стратегии говорится, что 
американские военные планируют проводить 
кибероперации для сбора разведданных и нара-
щивания военного потенциала на случай полно-

масштабного кризиса. Минобороны 
США рассматривает операции в кибер-
пространстве как достижение превос-
ходства над потенциальным противни-
ком. Суть заключается в повседневном 
проведении киберопераций без их пе-
рерастания в вооруженную агрессию. 
Вместе с тем допускается возможность 

реагирования на враждебные кибератаки, кото-
рые причиняют ущерб людям либо объектам, как 
на вооруженную агрессию, что, на наш взгляд, 
неприемлемо.

КОММЕНТАРИЙ

ОРУЖИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО СБОЯ

 ■ В республике есть мощная на-
учная школа радиоэлектроники, 
способная в два счета поймать 
«засланного казачка».

- Выпустили двухтомник «Программ-
ные и аппаратные трояны: способы 
внедрения, методы защиты». Его уже 
перевели на английский, французский, 
испанский и другие языки, сегодня 
американские, европейские инжене-
ры учатся по белорусским книгам. Мы 
подробно рассмотрели все возможные 
на сегодняшний день способы внедре-
ния троянов. И доказали: если заказчик 
передает производство микросхем на 
аутсорсинг, существует минимум пять-
шесть способов внедрить аппаратный 
троян, - продолжает Анатолий Белоус.

Как от них защититься? Первый ва-
риант  - электронную компонентную 
базу для стратегических отраслей 

производить собственными силами. 
Но в современных реалиях это очень 
дорого и практически невозможно осу-
ществить, даже богатым странам.

Надо отметить, что в этом разрезе 
«Интеграл» является предприятием не 
столько коммерческим, сколько обе-
спечивающим белорусскую безопас-
ность. И российскую тоже. Да, возмож-
но, производственная база не самая 
мощная. Минимальная проектная вели-
чина изделий - 0,35 микрона. Кажется, 
что это очень много. Фабрики-лидеры 
в мировой полупроводниковой инду-
стрии уже перешли на размерность 
четырнадцать нанометров.

По сравнению с этими крошками 
белорусские интегральные микросхе-
мы выглядят великанами. Но все же 
больше половины элементной базы в 

мире сегодня производится в размер-
ном ряде больше 0,25 микрона. Поэто-
му продукция «Интеграла» обеспече-
на спросом на ближайшие двадцать 
лет.

Но самый важный и принципиальный 
фактор - «Интеграл» является ключе-
вым предприятием для формирова-
ния компетенций и развития научного 
потенциала в радиоэлектронике. По 
некоторым направлениям, например, 
вопросам воздействия различных из-
лучений на электронные системы, бе-
лорусская школа является одной из 
лучших в мире.

Если невозможно отказаться от меж-
дународной кооперации, то, обладая 
знаниями и опытом, есть возможность 
разработать системы защиты от тех же 
аппаратных троянов.

Анатолий Белоус объясняет: этими 
вопросами в США серьезно занимают-
ся уже лет двадцать. Разработали боль-
шое количество стандартов, которые 
становятся барьером для несанкцио-
нированного внедрения в стратегиче-
ские электронные системы. Огромную 
работу в этом направлении проводит 
Китай. В Беларуси этой проблематикой 
занялись вплотную лет десять назад. 
Разработали методику, сложную систе-
му математических моделей, которые 
позволяют изготовленную за рубежом 
микросхему сравнить на соответствие 
с тем шаблоном, который передавали 
на фабрику разработчики для ее про-
изводства. Наши разработки позво-
ляют среди миллионов транзисторов 
найти несколько десятков «лишних» 
и их блокировать.

ТРОЯНСКИЙ КОНЬ МИКРОСХЕМУ НЕ ИСПОРТИТ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

С помощью вредоносных 
программ можно 
блокировать работу 
любого предприятия.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Юбилейный «Золотой 
орел» полетал на «Мосфиль-
ме». 

КАРАУЛ, АРТИСТА  
НЕ ПУСКАЮТ 
В первом павильоне отече-

ственной фабрики грез тол-
чея. Вот позирует фотографам 
Катерина Шпица. Платье 
в пол - нежно-розовое, а улыб-
ки нет. А вот пытается войти 
в зал звезда сериала «День 
рождения буржуя» Валерий 
Николаев. Раздобыл бейдж 
«Пресса». Конечно, узнают, 
но не пускают. Мимо быстро 
проходит Алексей Гуськов. 
Николаев кидается к нему:

- Леш, проведи!
Тщетно.
Перед входом в зал - памят-

ные стенды. Гости останавли-
ваются перед ними и не сдер-
живают слез. 
С портретов 
смотрят Сер-
гей Соловьев, 
два Владими-
ра - Меньшов 

и Наумов… 
Три режиссе-
ра, которых 
привыкли ви-
деть в первых 
рядах на «Золо-
том орле», ушли  
в прошлом году. В на-
чале церемонии их память 
почтили минутой молчания. 

КУРЬЕР  
И АРИСТОКРАТКА 
Абсолютным триумфато-

ром стал фильм «Серебряные 
коньки». Шесть златокрылых 
статуэток! Ленту наградили 
за монтаж, костюмы, сцена-
рий и как лучший фильм. На-
град удостоили художника-
постановщика и оператора.

Впрочем, это было предска-
зуемо. Фильм выбился в лиде-
ры на популярной платформе 
Netflix.

- Конечно, это картина, 
прежде всего, 
о любви, - от-
метил, заби-
рая «Золотых 
орлов», про-
дюсер ленты 

Антон Златопольский. - Хотя 
тут много жанров. Но делали 
в первую очередь как фильм  
о любви, и вот она в таком ви-
де (указывает на статуэтку) 
возвращается.

По сюжету на дворе 1899 
год. Петербург. Рождество. 
Каналы и реки превратились 

в один большой каток. 
На нем бурлит яр-

кая и празднич-
ная жизнь.  

И разъезжа-
ет из одного 
конца горо-
да в другой 
М а т в е й . 
Он - курьер. 

Пере бив а-
ется с копей-

ки на копейку. 
Единственное бо-

гатство - серебряные 
коньки, которые подарил 
отец-фонарщик. Они прино-
сят удачу, но молодой человек 
пока об этом не знает. За не-
сколько дней до нового 1900 
года у Матвея все идет напе-
рекосяк. Теряет работу, тяже-
ло заболевает отец. Помощь 
предлагает… вор-рецидивист! 
И так получается, что Матвей 
забирается в дом крупного са-
новника Николая Вяземского. 
Молодого человека замечает 
его дочь Алиса. Между ними 
вспыхивают чувства, но, ко-
нечно, ждут преграды и при-
ключения. 

ВОЛШЕБНЫЕ 
ЛЕЗВИЯ -  
ИЗ СИНЕОКОЙ 
Перед съемками группа 

призадумалась: где бы взять 
старинные коньки? Подхо-

дящий экземпляр 1885 года 
нашли на одном интернет-
аукционе. За ним велась  
охота. Однако съемочная 
группа победила. Отхватила 
лот в  четыре утра, оставив  
с носом остальных желаю-
щих.

Но коньки пожалели. Не 
стали на них кататься. Доро-
гие, да и неудобно. Снимали 
только крупным планом. Для 
катания пошили ботинки. 
А  волшебные серебряные лез-
вия к ботинкам Матвея сде-
лал белорусский художник 

по металлу и декоратор Олег 
Седловский.

- Редкий мастер, делает 
вещи, чрезвычайно близкие 
к подлинным, - отметил ре-
жиссер Михаил Локшин. 

В номинации «Лучшая ре-
жиссерская работа» был за-
явлен также фильм «Уроки 
фарси». В создании ленты 
участвовали три страны: Бе-
ларусь, где проходили съемки, 
Россия и Германия. Картина 
выдвигалась от Синеокой на 
«Оскар».

 ■ Многосерийная лента о жизни бло-
кадного Ленинграда не оставила жю-
ри равнодушными. 

Сериал «Седьмая симфония» дважды 
отметили на «Золотом орле». Актер Алек-
сей Гуськов получил статуэтку как луч-
ший мужчина-актер на телевидении. В 
этой ленте он играет дирижера Боль-
шого симфонического оркестра Карла 
Элиасберга. Он получает правитель-
ственное задание. Надо выдать в  эфир 
из блокадного Ленинграда симфонию 
Шостаковича.

- Смерть торжествует мгно-
вение, память вечна, - ска-
зал, забирая 
«Золотого 
Орла», Гусь-
ков.  - Мы все 
из памяти. Весь 
наш коллектив очень 
бережно коснулся 
этой темы. В истории 
нашей страны много 
моментов, которыми мож-
но гордиться. Они всегда 
остаются сухими датами, 
пока не принимают лицо. 
После концерта мой герой, 
режиссер Карл Ильич Эли-
асберг, говорит музыкан-

там о том, что нас могут забыть поименно, 
но исполнение симфонии Шостаковича из 
измученного города будут помнить наши 
дети, внуки и правнуки. 

Военную драму снял Александр Котт. 
- Седьмая симфония для меня - не музы-

ка, а три года жизни, - убежден он. - 
Это люди, которые ее исполняли. 

Седьмая симфония - это гармония 
войны. Произведение Шостакови-

ча, о котором знают все и не 
знает никто. 

Музыкально-биографи-
ческого «Вертинского» Ав-

дотьи Смирновой 
признали «лучшим сери-

алом онлайн-плат-
формы». Номина-

ция, кстати, новая. 
Другой сериал, о кото-

ром говорили, «Пингви-
ны моей мамы» Наталии 
Мещаниновой - о маль-
чике из многодетной се-

мьи. Награду фильму при-
несла Александра Урсуляк, 
сыгравшая мать. Ее роль 
признали лучшей на теле-
видении.

 ■ Ирина Горбачева хотела 
отказаться от немногослов- 
ной роли, принесшей ей на-
граду. 

НЕ РОЖАЛА,  
НО СЫГРАЛА
Почти подобрался к «Серебря-

ным конькам» фильм «Огонь». 
Получил три статуэтки. Отмети-
ли актера и актрису второго пла-
на. Ивана Янковского и Ирину 
Горбачеву. Фильм рассказывает 
о судьбах пожарных. Погибает 
подчиненный, и бывалый инструк-
тор бригады хочет уволиться. Но 
не так-то просто это сделать. Лето  
в России - жаркая пора. Инструк-
тор берет в команду новичка - пар-
ня своей дочери. И едет в Карелию 
на сложное задание. Там попада-
ется женщина, которая вынуждена 
сдерживать роды во время лесных 
пожаров. 

- Я очень не хотела сниматься, 
потому что не рожала, и у моей 
героини почти нет слов, а это не 
интересно,  - призналась Ирина 
Горбачева. - Говорила режиссеру: 
«Леш, ну что я там буду кашлять, 
тужиться, бояться!» Но согласи-
лась и не прогадала. 

ЦИФРОВОЙ МИР 
За лучшую женскую роль награ-

дили Марию Аронову. Она сыгра-
ла взрослую Сашу в «Паре из буду-
щего». Зритель погружается в 2040 
год и видит не такое уж фантасти-
ческое будущее. Цифровой мир. 
Правит бал социальный рейтинг, 
по которому уже почти живет Ки-
тай. Развестись практически невоз-
можно. Саша и Евгений в браке 20 
лет, и отношения оставляют желать 
лучшего. Но у них появляется шанс 
улучшить брак. Пара возвращается 
на двадцать лет назад.

Лучшим актером-мужчиной при-
знали Филиппа Янковского. Он 
сыграл Шухова в «Иване Денисо-
виче».

- Роль сложная, но для нас, акте-
ров, это радость, - говорит Филипп 
Янковский. - Огромное счастье - 
перевоплотиться в того персонажа, 
кем я абсолютно не являюсь. И по-
казать силу воли и духа человека. 
Тем приятнее получить премию от 
коллег.

Янковский признался, что посвя-
тил роль маме. Кстати, сам фильм 
тоже получил «Золотого орла». За 
режиссуру. Статуэтку забрал Глеб 
Панфилов.

КАШЛЯТЬ ДА БОЯТЬСЯ СИМФОНИЯ ИЗМУЧЕННОГО ГОРОДА
ЛУЧШИЕ 
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«СЕРЕБРЯНЫЕ КОНЬКИ» ПОЗОЛОТИЛИ КРЫЛОМ

ЗА КАДРОМ СЕРИАЛЫ

Алексей Гуськов стал лучшим  
актером страны.

Получать награду в категории «Лучшее неигровое кино»  
за фильм «Бондарчук. BATTLE» Федор пришел со своей супругой  
Паулиной Андреевой.

SOUZVECHE.RU
ЕЩЕ БОЛЬШЕ ИНТЕРЕСНЫХ 

НОВОСТЕЙ О ЖИЗНИ ЗВЕЗД -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Уникальный 
винтаж отхватили 
на аукционе.
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12 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Из нескольких сотен кра-
савиц и умниц двух стран 
выбрали самую-самую. Ей 
стала 20-летняя девушка из 
Витебска.

Тридцатый конкурс кра-
соты и таланта «Королева 
студенчества Союзного госу-
дарства-2021» прошел в Став-
рополе.

Девушки-студентки из Мо-
сковской, Пензенской и Ар-
хангельской областей, Яку-
тии, Башкирии, Чувашии 
и Ставропольского края, Ви-
тебска и Гродно боролись за 
звание лучшей.

ТОВАРОВЕД  
В КОРОНЕ
- Исполнилась моя мечта! - 

радуется победительница. 
- Хотела войти в тройку, но 
о том, чтобы победить, и не 
помышляла.

- Корона тяжелая?
- Триста граммов, а по ощу-

щениям, килограмма два. 
- Новые подружки появи-

лись?
- Ко многим девочкам хо-

тела бы приехать в гости - 
в Архангельск, Московскую 
область.

- Знаю, что у тебя нетвор-
ческая специальность. По-
чему?

- Изначально хо-
тела поступать в 
Белорусский 
г о с у д а р -
ственный 
универси-
тет культу-
ры, но не 
сложи-
лось. 

Мама товаровед. Она и посо-
ветовала. Попытаюсь полу-
чить творческое образование.

НЕ МОГУ НАЗВАТЬ 
СЕБЯ КРАСИВОЙ
- Ты практически вписыва-

ешься в золотой модельный 
стандарт - 90 - 60 - 90.  

- Я не хожу в спортзал, но 
делаю зарядку. Сама себе со-
ставила программу. Ем все, 
только в маленьких количе-
ствах. 

- Считаешь себя красави-
цей?

- А я таковой назвать себя 
и не могу. Родственники го-
ворят, что такая. 

- Зачем тебе конкурсы кра-
соты? 

- На первом курсе пришла 
в студенческий клуб. И узна-
ла о конкурсе «Мисс универ-
ситет». Подала заявку. Была 
просто номинация. А позже 
случились победные места. 
Люблю сцену. 
П р и я т н о , 
когда и 
з р и т е л ю 

это нравится. Слышишь апло-
дисменты, видишь сверкаю-
щие глаза.

- В «Славянском базаре» 
участвовала?

- Два раза, как руководитель 
«Студенческого Дома моды». 
Мы выводили на сцену кон-
курсантов. И однажды тан-
цевали.

- Может, там еще и спеть?
- Когда-то хотела, но не по-

шла учиться этому. 
- Многое надо успе-

вать. Книжки по тайм-
менеджменту читаешь?

- Нет, с детства дисципли-
нированная.

- Есть домашние живот-
ные?

- Была черепаха. Но ее уже 
нет, и решили пока никого не 
заводить. Хотя очень хочется 
собаку. Обычную дворнягу. 
Вот честно, дворовые мне 
очень нравятся. 
Такие добрые и 
ласковые. Од-
нако за жи-

вотными 
н у ж е н 
хороший 
у х о д , 
а времени 

пока ката-
строфически 

мало.

      БОЛЬШОЙ   КОНКУРС
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Виктория ВОРОБЬЕВА:

КОРОЛЕВА МЕЧТАЕТ  
О... ДВОРНЯГЕ
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Двенадцать претенденток пять дней репетировали 
выход на сцену и творческие номера.

Девчонки приехали  
с группой поддержки.

 Старинные легенды и сказания, древние танцы и песнопения - каждая из участниц постаралась представить свою малую родину во всей ее самобытной прелести.

Финал шоу получился ярким  
и запоминающимся.

В двадцатый раз за историю 
конкурса корона победительницы 
досталась белоруске.

4 - 10 февраля / 2022 / № 4



4 - 10 февраля / 2022 / № 4 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИУТРАТА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Леонид Куравлев блестяще 
играл подлецов и ловеласов, но 
как только выключалась камера,  
снова становился глубоко поря-
дочным человеком и семьянином. 
В минувшем октябре он отметил 
85-летие, а 30 января его не стало. 

СОЛНЕЧНЫЙ ЛУЧИК 
Жизнь всенародного любимца 

трудно назвать сладкой. Последние 
годы все происходящее с ним выли-
валось в один большой вопрос: «За 
что ему, светлому и доброму чело-
веку, такие трудности?» 

- Я артист больших и малых акаде-
мических театров, а фамилия моя… 
фамилия моя слишком известна, 
чтобы я ее называл! - хвалится Жорж 
Милославский.

А Леонид Куравлев, в отличие от 
героя, был скромным человеком. 
Интровертом. Добрым. С прекрас-
ным чувством юмора. Друзья на-
зывали актера солнечным лучиком. 

В 2012 году не стало любимой же-
ны. Актер сильно сдал. Стал совсем 
замкнутым. Ни с кем не общался. 
Не отвечал на телефонные звонки. 
Ни друзьям-актерам, ни журнали-
стам. Поселился вдвоем с дочерью 
Екатериной в знаменитом Доме на 
набережной. 

В начале года пришла новость: 
Куравлев почти год живет в доме 
престарелых. В репортажах расска-
зали об условиях жизни там. Оказа-
лось, почти как в санатории. Актер 
даже пришел в себя. Похорошел, 
поправился. Правда, по-прежнему 
плохо слышал и не всегда надевал 
слуховой аппарат. Медсестры писа-
ли ему записки. Зато благодаря ле-
чебной физкультуре начал ходить. 
Любил на ужин котлету с картош-
кой. И просил голубику и малину. 

В номере пересматривал фильмы 
с собственным участием. 

СРОЧНО В КОММУНАРКУ
На 85-летний юбилей дети и внуки 

навестили звезду экрана. Заглянули 
и 31 декабря. Принесли елку. Но на 
последнюю в жизни артиста ново-
годнюю ночь не остались… 

А 5 января у Куравлева поднялась 
температура. Начал кашлять и зады-
хаться. Срочно отвезли в Коммунар-
ку. Тесты не показали коронавирус, 
однако обнаружилось двустороннее 
воспаление легких. Какое-то время 
актер лежал на ИВЛ. Выкарабкался. 
Но начались проблемы с желудком, 
и сделали операцию. 

В конце концов сердце артиста не 

выдержало. 1 февраля Леонида Ку-
равлева похоронили на Троекуров-
ском кладбище. Рядом с женой. Ког-
да обожаемой Нины не стало, он 
распорядился на могильной плите 
написать и свое имя.

Леонид Куравлев снялся в 250 
фильмах. 

- Большущий, выдающийся ар-
тист, - грустит режиссер, гендирек-
тор «Мосфильма» Карен Шахназа-
ров. - Потрясающий диапазон! Играл 
и комические, и драматические роли. 
Играл эпизод у меня в «Мы из джа-
за». Конечно, огромная утрата для 
нашей культуры. Штучный товар. 
И с человеческой точки зрения очень 
обаятельный, порядочный, хороший 
человек. Царствие ему небесное.

ДЕСЯТЬ ЛЮБИМЫХ ФРАЗ
 ●  Граждане, храните деньги в сберегательной кассе! Если, конечно, 
они у вас есть. (Жорж Милославский)

 ● Торопиться не надо! Сесть я всегда успею! (Жорж Милославский)
 ● Тьфу на вас!.. Тьфу на вас еще раз! (Жорж Милославский)
 ● Спасибо, отец, на хлеб не намажешь. (Афоня)
 ●  Занято, дядя! Дамы приглашают кавалеров. - А ты сам дама, что 
ли? - А это мое дело, персональное. (Афоня)

 ● Вы бы сняли пиджачок, гражданин начальничок! (Копченый)
 ● Тебе тошно, а ты улыбайся. (Пашка Колокольников)
 ● Узнаю брата Колю! (Шура Балаганов)
 ● Уберите психическую, а то жениться перестану! (Володька Завитушкин)
 ● Я все делаю по любви, отсюда все мои неприятности. (Миша Дятлов)

 ■ Актера окружали толпы по-
клонниц, а он всегда спешил до-
мой к своей Нине. 

Куравлев был полной противопо-
ложностью и Афоне, и другим легко-
мысленным персонажам. Например, 
Аркадию из фильма «Начало» или 
Мише Дятлову из «Самой обаятель-
ной и привлекательной». 

Но, как и у Афони, у него был свой 
луч света в темном царстве. Супруга 
Нина. Актер полюбил ее еще в школе. 
Встретились на катке. Семиклассни-
ца поразила тем, как легко скользила 
по льду. Один круг, другой. Куравлев 
любовался.

- К десятому классу уже положил на 
Нину глаз, - признавался он. - Душа 
уже устремилась к ее ногам.

Поженились через шесть лет по-
сле знакомства. Так что во ВГИКе 
Куравлев на девушек даже не засма-
тривался. Да и на съемках не заводил 
интрижки.

Окружающие, конечно, не верили 
в то, что Нина - единственная жен-
щина в его жизни. Крутили пальцем 

у виска. Мол, так не бывает. Но Ку-
равлев отвечал:

- Клятвы друг другу не давали. Все 
получалось по-житейски. Просто ве-
рили друг другу. Я ее ценил, и она это 
чувствовала. 

Дочери Екатерине 59 лет. Окончила 
Щукинское училище. И даже снялась 
с отцом в фильме «Самая обаятель-
ная и привлекательная». По актер-
ской стезе не пошла. Стала психо-
терапевтом. Семьей не обзавелась. 

Сын Василий был любимчиком. 
Нина родила его в 39 лет. Мальчика 
назвали в честь Шукшина. Баловали. 
Вася с детства увлекался большим 
теннисом. И в 1989 году на гастро-
лях в Чили Куравлев с ног сбился 
в поисках мячиков для сына. Васи-
лий отучился в Московском автодо-
рожном техническом университете. 
Защитился, став кандидатом наук. 
И работает преподавателем в вузах, 
занимается бизнесом.

- Хороший, чистый парень,  - го-
ворил про него Куравлев.  - Чудо-
человек. Не курит, не пьет, трудого-
лик. Такой же лысый, как я.

Василию 44 года. Женат на фото-
графе Марии. Ведет страницу в соц-
сетях под ником «Вассили Коурав-
лев». Трое сыновей: Степан, Федор 
и Григорий. Дедушка в них души не 
чаял.

 ■ Роль в фильме Василия Шукшина 
проложила для артиста дорогу в кино. 

БЛИЗКИЙ И ДОРОГОЙ 
Леониду Куравлеву досталась главная 

роль в картине «Живет такой парень». К об-
разу простого алтайского шофера Пашки 
Колокольникова Шукшин шел долго. Пер-
вые черты появились еще во время съемок 
дипломной короткометражки «Из Лебяжье-
го сообщают» в Сеньке-механике. 

- Мы пытались сделать человека, который 
настолько предан работе и своему делу, 
что немножко даже глупеет от такой сво-
ей преданности, - говорил Шукшин. - Чуть 
смешным становится в глазах людей, но это 
какое-то святое, настолько дорогое каче-
ство, что окружающие это понимают, и че-
ловек начинает быть необычайно близким 
и дорогим им.

И Пашка получился таким. Он один тянет 
на себе весь смысловой груз фильма. 

- Мы хотели привести этот характер 
к  простой мысли, - рассказывал Шукшин. - 
Человек должен быть добр, щедр к людям, 
не скрывать хорошего, если оно у него есть, 
и отдавать это людям. 

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ ВОР
Куравлев изящно сыграл трех воров. 

Жоржа Милославского в «Иван Василье-
вич меняет профессию», Шуру Балаганова 
в «Золотом теленке» и Копченого в «Место 
встречи изменить нельзя». Три вора, а вы-
зывают симпатию. Зритель всех их любит. 

- А я понимаю, почему, - говорит актер 
Станислав Садальский, снявшийся с Ку-
равлевым в пяти картинах. - Потому что его 
талант был очень добрый. Каждого героя, 
даже отрицательного, наделяет этим светом. 
Люди верят и тянутся к нему. Леня был очень 
непубличный человек, как сейчас сказали 
бы - не богемный. Нигде не светился, не 
мелькал, не играл лицом. Интервью давал 
крайне редко, в глянце вообще старался не 
появляться. В какой-то давней программе 
однажды высказал мысль, что есть такая 
высшая степень актерской одаренности, за 
которую всегда расплачиваешься одиноче-
ством. Не помню, кому тогда адресовал эти 
слова, кажется, Шукшину, с которым дружил, 
но они точно подходят ему самому.

СДЕЛАТЬ НАОБОРОТ
Комедия про сантехника Афанасия Бор-

щова имела ошеломляющий успех. Вслед 
то и дело кричали: «Афоня, дай рубль!»

- Иногда я думаю: а почему моего героя 
так любят? Ведь подлец вроде бы, - говорил 
Куравлев о своем герое. - Обманул святую 
девочку. А потом вдруг понял сердцем: 
одиночество. И заметался. 

Георгий Данелия советовался с Курав-
левым, каким сделать финал ленты. Позво-
нил: «Леня, заканчиваю монтаж «Афони». 
Как думаешь, должна ли вернуться к нему 
в конце концов Катя и дать надежду на 
возрождение?» Куравлев замотал голо-
вой: «Георгий Николаевич, не надо этого 
сказочного конца». «Хорошо», - ответил 
режиссер. И сделал наоборот.

Катю сыграла Евгения Симонова. И, по 
мнению Куравлева, привнесла свет в тем-
ное царство. Актер вспоминал кадр, в ко-
тором понуро идет лошадь. Он получился 
случайно. Оператор увидел и снял. А вышла 
красивая метафора. И пригодилась. 

- Мы по доброте душевной забываем про 
эту жалкую натруженную лошадь, в которую 
может превратиться Катюша, если станет 
жить с Афоней, - замечал Куравлев. - Это 
такое предупреждение.

«ЕДИНСТВЕННАЯ МОЯ»

ДЕБЮТ

ЖИЛ ТАКОЙ ПАРЕНЬ
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НА ЭКРАНЕ - БАБНИК,  
В БРАКЕ - ОДНОЛЮБ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Фильм Василия Шукшина 
открыл для актера 
дорогу в кинематограф.

С любимой женщиной он прожил  
больше полувека.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 4 февраля в столице Китая от-
крываются XXIV зимние Олимпий-
ские игры.

АМБИЦИОЗНЫЕ ПЛАНЫ
Команда России  - одна из самых 

представительных: на старт во всех 
видах программы выйдут 212 спорт-
сменов - 103 женщины и 109 мужчин. 
Медальные планы амбициозные.

Как заявил глава ОКР Станислав 
Поздняков, наша сборная может пре-
тендовать в общей сложности на трид-
цать наград различного достоинства, 
что даст ей возможность в итоге попасть 
в первую тройку в медальном зачете.

- У нас очень хорошая сборная. Поэ-
тому надеюсь на лучшее, что каждый 
спортсмен сможет реализовать свой 
высокий потенциал, - заявил Позд-
няков.

Наш безусловный медальный ко-
зырь - хоккей. Да и статус обязывает 
держать марку - на предыдущих играх 

в Пхенчхане российские хоккеисты 
впервые с 1992 года выиграли «золо-
то». В Олимпиаде-2018 не участвовали 
игроки из НХЛ. Не будет их и теперь 
в Пекине. На радостях, что история 
повторяется, кое-кто из экспертов 
провозгласил нашу команду чуть ли 
не единственным реальным фавори-
том. И еще до старта ледового турнира 
без вопросов отдает ей чемпионские 
медали. Их бы прогноз да богу в уши. 
Сборная России, конечно, фаворит, 
но отнюдь не единственный, в чем 
мы убедились на генеральном предо-
лимпийском прогоне - Кубке Первого 
канала.

В решающем матче уступили фин-
нам. Так что легкой жизни, осо-
бенно в плей-офф, на пекинском 
льду не будет. Хотя болельщики 
по традиции ждут от команды 
только «золота». В хоккее мы 
максималисты. И любой другой 
результат, даже «серебро», о кото-
ром многие команды могут только 
мечтать, для нас всегда неудача.

ЗАБЫТЬ ПРО ЕВРОПУ
Целую россыпь медалей можем со-

брать в фигурном катании. Вопрос - 
каких и сколько? После тотального 
триумфа на недавнем первенстве Ев-
ропы зазвучали шапкозакидательские 
прогнозы, что мы и в Пекине так же 
легко можем взять четыре «золота», 
победив во всех видах программы. 
«Слышать такое просто смешно», - счи-
тает знаменитая фигуристка Наталья 
Бестемьянова. И, кажется, она права.

Твердое «золото» гарантировано 
только в женском одиночном ката-
нии  - с нашими чудо-девчонками 
здесь и близко никто не стоит. А вот 
в остальных видах за первое место 
придется серьезно побороться. Но 
в  медальных тройках 
российские фигуристы 
будут наверняка.

В лыжах также есть 
на что и на кого рас-
считывать. Мини-
мум одно «золото» 
в личных гонках 
ждем от двукрат-
ного обладателя 
Кубка мира Алек-
сандра Боль-
ш у н о в а . 

Помимо него на самые высокие места 
способны претендовать Иван Яки-
мушкин, Денис Спицов, Алексей 
Червоткин, Александр Терентьев 
и Сергей Устюгов. У женщин веские 
надежды на Наталью Непряеву. В ны-
нешнем сезоне она явно в ударе.

БИАТЛОНИСТЫ  
ВЫШЛИ ИЗ СПЯЧКИ
Щедрый урожай медалей могут со-

брать в Пекине и российские конь-
кобежцы. Состав просто забойный, 
особенно в спринте. Тут и действую-
щая чемпионка мира на 500-метров-
ке Ангелина Голикова, рекордсмен 
мира сразу на двух дистанциях Па-
вел Кулижников, чемпион планеты 
Руслан Мурашов и призер Виктор 
Муштаков. С пустыми руками они из 
Пекина точно не вернутся.

«Проснулись» перед Играми и биат-
лонисты. После декабрьских и  январ-
ских этапов Кубка мира они показы-
вают лучшие результаты за последние 
шесть лет, победив уже в четырех гон-
ках.

- В Пекине мы обязаны претендовать 
на награды в классических эстафетах. 
У мужской команды можно рассчиты-
вать даже на «золото». Хорошие шан-

сы и в индивидуальных гонках, 
главное - отстреляться без про-

махов, - считает двукратный 
олимпийский чемпион Дми-
трий Васильев.

И это далеко не все на-
ши надежды. Есть еще 
саночники, бобслеисты, 

фристайлисты, которые на-
верняка будут бороться за 

медали.

 ■ Пандемия заставила 
организаторов принять 
крутые антиковидные ме-
ры.

Ограничения будут даже 
жестче, чем на прошлогодних 
летних Играх в Токио. К при-
меру, участников Олимпиады 
обяжут сдавать ПЦР-тесты на 
коронавирус каждый день.

А тех, кто контактировал 
с зараженным человеком, - 
дважды в сутки. Спортсменов 
и участников Игр с положи-
тельными тестами поместят 
на карантин. Они смогут по-
кинуть его, когда сдадут два 
отрицательных теста подряд 
с разницей не менее 24 часов 
и при этом у них не будет сим-
птомов болезни. В дальней-
шем этих спортсменов будут 
тестировать дважды в день, 
но они смогут тренироваться и 
участвовать в соревнованиях.

Всем атлетам и тренерам 
придется существовать в так 
называемом «пузыре». То есть 
никаких контактов с внешним 
миром. Только Олимпийская 

деревня и спортивные объ-
екты.

Много вопросов до послед-
него момента вызывал прин-
цип работы ковидного про-
токола в соревнованиях по 
хоккею. С индивидуальными 
видами все понятно: сдал по-
ложительный тест - отдыхаешь 
в карантине. В хоккее бьются 
команды, как быть, если кто-
то из игроков вдруг подцепит 
заразу? Решили так. Турнир 
точно состоится. Игроки, за-
болевшие до начала и во вре-
мя турнира, могут быть за-
менены в любой момент. При 
этом каждая сборная должна 
выставить на матч не меньше 
пятнадцати полевых игроков 
и двух вратарей. В крайнем 
случае возможен вариант 
с тринадцатью полевыми игро-
ками.

При таком раскладе возмож-
ны любые, самые фантасти-
ческие турнирные повороты. 
И в финал огородами может 
проскочить даже безнадежный 
аутсайдер. В общем, скучно на 
Играх точно не будет.

 ■ За Синеокую в Пекине 
будут сражаться 29 спорт-
сменов в шести видах про-
граммы.

УШЛА И ВЕРНУЛАСЬ 
В ЭЛИТУ
Основные надежды на успех 

болельщики прежде всего свя-
зывают с представителями би-
атлона и фристайла. Например, 
в биатлоне они возвращались 
порожняком всего лишь с двух 
Олимпиад  - в Турине-2006 
и Солт-Лейк-Сити-2002. Зато 
с трех последних белых Игр 
привезли аж восемь медалей, 
в том числе четыре золотые. 
Тренеры сборной уверены, что 
результативная традиция не 
прервется и в Пекине.

У женщин основные надеж-
ды, конечно, на двух лидеров - 
Анну Солу и Динару Алим-
бекову. Прошедшие четыре 
года для последней оказались 
крайне непростыми: травма, 
операция, долгое восстановле-
ние. Тем не менее она сумела, 
собрав волю в кулак, вернуть-
ся в элиту мирового биатлона.  
И сегодня может претендо-

вать на успех во всех видах 
программы, будь то инди-
видуальная гонка или масс- 
старт.

Анна Сола тоже способна 
на многое. По скорости бега 
с ней могут сравниться едини-
цы. Недаром ее называют 
одной из самых быстрых 
биатлонисток планеты. 
Если в Пекине у Анны не 
собьется мушка на 
огневых рубежах, 
медаль точно бу-
дет в  кармане, 
а то и не одна. 

У мужчин в Пе-
кине может вы-
стрелить Антон 
Смольский. Этот 
сезон ему явно 
удается. Три 
«бронзы» на 
этапах Кубка 
мира в Пеки-
не вполне 

могут переплавиться в награды 
олимпийского достоинства.

СНЕЖНЫЙ 
ПИЛОТАЖ

Фристайл - еще один тради-
ционный козырь белорусов. 
Начиная с Олимпиады-1998 
в Нагано снежные акроба-
ты непременно привозили 

медали. А  с послед-
них трех Игр - 
« з о л о т о » . 
У  девушек 

фаворит - 
действу-
ю щ а я 

олимпийская 
чемпионка Анна 

Гуськова. У мужчин 
должны сказать свое 

слово Станислав Глад-
ченко и Максим Густик, 

опытнейшие турнирные 
бойцы, у которых прыжки 

высочайшей сложности. 
Дополнительный шанс на 
медаль дает и новый вид 
программы  - командные 
соревнования. Опыт и ма-

стерство ребят и девчонок, 
слитые воедино, - весомая 
заявка на пьедестал.

ИЗОЛЯЦИЯ ДЛЯ АТЛЕТОВ

КАРАНТИН В «ПУЗЫРЕ»
ТОЛЬКО БЫ МУШКА НЕ СБИЛАСЬ ДЕРЖИМ КУЛАКИ
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В ПЕКИНЕ НЕКОГДА СКУЧАТЬ

Бе
лТ

А

Алексей ФИЛИППОВ/РИА Новости

От Александра Большунова 
ждут только «золота». 

Очередная волна коронавируса не на шутку 
перепугала спортсменов. Игры могли 
перенести, как это случилось в  году.

Динара 
Алимбекова 
собрала всю  
волю в кулак  

и отправляется  
в столицу Китая.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, вре-
менно проживаю в Бе-
ларуси у двоюродного 
брата. На днях он по-
чувствовал симптомы ко-
ронавируса, а я слышал, 
что в правила проведения 
помощи пациентам внесли 
новые изменения. Меня они 
затронут?

- Действительно, 11 января 
в приказ Министерства здра-
воохранения Беларуси внесли 
некоторые изменения по во-
просам оказания медпомощи.

Так, если у проживающего 
с вами лица тест на коронави-
рус положительный, то в квар-
тиру должна приехать бригада 
медиков, которые проведут 
тестирование всех жильцов.

Пациенты, у которых обна-
ружат коронавирус, подлежат 
медицинскому наблюдению 
на дому. В этом случае ис-
пользуются средства теле-
коммуникации, пока симпто-
мы инфекции не исчезнут, но 
не больше 21 дня с момента 
их появления.

Пациенты, у которых те-
чение болезни проходит 
 бессимптомно, под таким 
активным медицинским при-
смотром не остаются. Связь 
с ними держится по телефону, 
и при возникновении вопро-
сов инструкции можно полу-
чить в колл-центре.

Также в случае, если чело-
век заболел легкой формой 
и без факторов риска, он на-
блюдается не реже одного 
раза в три дня до выздоров-
ления (но не больше десяти 
дней с начала болезни). А ес-
ли болеет тяжелой формой 
коронавируса или средней 
степени тяжести, он наблю-
дается каждый день, но не 
больше трех дней с начала 
болезни.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 23.45 «RuBy. Помочь 

может каждый! В России 
заработало приложение для 
помощи пенсионерам!» (12+)

13.05 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
14.30 «Карта Родины. Селигер, 

Браславы (с субтитрами)» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
19.45 «Партнерство. Самара 

белорусская: где точки 
соприкосновения с 
республикой?» (12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. 
Осведомлен - значит вооружен! 
В чем равенство прав граждан 
Союзного государства?» (12+)

20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 
Час пик. Больше чем 
профессия. Как привлечь 
молодые кадры в школу?» (12+)

21.10 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 
(16+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. О дивный виртуальный 

мир! «Куда повезет» новый 
симулятор метро?» (12+)

02.30 «Карта Родины. Березина, 
Бородино (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.20 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 34-я 

Московская международная 
книжная ярмарка: новые 
имена и книги» (12+)

09.45 «Ruby. О дивный виртуальный 
мир! «Куда повезет» новый 
симулятор метро?» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Проект «Родина». 

Найти пропавших людей и 
животных онлайн» (12+)

13.05 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 
(16+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Карта Родины. Царское село 

(с субтитрами)» (12+)
20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Внешняя политика. 
Где проходят «красные линии» 
России» (12+)

21.10 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 
(16+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. Говори где угодно. 

Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

02.30 «Карта Родины. Брест, 
Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.20 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Говори где угодно. 

Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Читаем ушами. 

Первое мобильное приложение 
белорусских аудиокниг» (12+)

13.05 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 
(16+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45 «Новое PROчтение. Слово в 
слово: Институту перевода - 
10 лет!» (12+)

20.15 «Будьте здоровы. Бесплодие. 
Как стать родителями» (12+)

20.45, 01.55, 05.00 «Клуб экспертов. 
Час пик. Военная интеграция: 
что влияет на архитектуру 
безопасности?» (12+)

21.10 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 
(12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.15 «RuBy. На страже порядка. 

Мобильный ассистент «Олег» 
борется с мошенниками» (12+)

02.30 «Карта Родины. Валдай, 
Большая бард-рыбалка 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (16+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить?» 
(12+)

09.45 «RuBy. На страже порядка. 
Мобильный ассистент «Олег» 
борется с мошенниками» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Школьный 

дневник больше не нужен. 
Белорусский образовательный 
сервис помогает родителям 
дисциплинировать ребенка» 
(12+)

13.05 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 
(12+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.45, 23.45, 09.45 «RuBy. На страже 
порядка. Мобильный ассистент 
«Олег» борется 
с мошенниками» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.55, 05.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. Дискуссионный клуб 
«Валдай». В чем глобальная 
миссия России?» (12+)

02.15 «Ruby» (12+)
02.30 «Карта Родины. Гатчина 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Сила ОДКБ: 

как совместно противостоять 
угрозам?» (12+)

09.45 «Ruby» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 23.45 «RuBy» (12+)
13.05 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
19.45 «Наши люди. Юлия Новицкая» 

(12+)
20.15 «Карта Родины. Татарстан: 

чудо-озеро, тайны Болгара 
и красоты Казани 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
23.45 «RuBy. Проявить заботу - 

легко и просто! В Беларуси 
запустили приложение для 
помощи животным в приютах» 
(12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.55, 05.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. Женское лидерство: 
новые вызовы современных 
реалий» (12+)

02.15 «RuBy. Помочь может каждый! 
В России заработало 
приложение для помощи 
пенсионерам!» (12+)

02.30 «Карта Родины. Глубокое 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «СОКРОВИЩА МЕРТВЫХ» 

(12+)
11.00 «Будьте здоровы!» (12+)
11.30, 04.35 «Люди плато Путорана» 

(12+)
13.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.50 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
18.20 «24 ЧАСА» (16+)
19.45 «RuBy. Реальные фермеры 

виртуального мира. 
Белорусское приложение для 
аграриев» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «МАРАФОН» (16+). Толик - горе-

тренер, его жизнь не удалась: 
спортивная карьера не состоялась, 
а жена ушла к другому. Он вдруг 
потерял веру в себя - неуспешный, 
нелюбимый, безнадежный... 
Однако случайная встреча со 
странной незнакомкой Анной 
Ильиничной меняет ситуацию. 
Старушка предлагает ему принять 
участие в необычном марафоне 
в далеком Лос-Анджелесе...

22.20 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.40 «МЫТИЩИНСКИЙ МАНЬЯК» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 «Люди плато Путорана» (12+)
09.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
12.10 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» 

(16+). Грузия… Здесь случается 
настоящая любовь - яркая и 
страстная, зрелая и беспощадная, 
наивная и нелепая, счастливая и не 
очень. Истории героев сплетаются 
в одну большую ироничную 
комедию о том, что истинные 
чувства не знают ни границ, ни 
законов, ни национальностей. 
Романтические приключения таких 
разных и непохожих друг на друга 
персонажей - под аккомпанемент 
завораживающей южной 
природы…

14.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

18.30 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (16+)

19.45 «RuBy. Без языковых барьеров. 
Автоперевод видео от Яндекс» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НА МОРЕ» (16+)
22.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
03.05 «МАРАФОН» (16+)
05.45 «RuBy. Читаем ушами. Первое 

мобильное приложение 
белорусских аудиокниг» (12+)
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ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ПО БУДНЯМ В 10.15

 «ЕСТЬ ВОПРОС!» 
«ВОЙДЕТ ЛИ КАЗАХСТАН В СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО?»

«ДОКТОР ТЫРСА»

Январские события в Казахстане стали переломным момен-
том для всего постсоветского пространства. Страна - символ 
стабильности оказалась на краю катастрофы. Ее спасло вме-
шательство ОДКБ. Ключевую роль при этом сыграли Александр 
Лукашенко и Владимир Путин, лидеры Союзного государства. 
Почему?

Геннадий Викторович Тырса - врач-
травматолог, широко известный как луч-
ший специалист по лечению спортивных 
травм. Он работает на кафедре в боль-
ничном городке для спортсменов - именно 
здесь разворачивается действие фильма. 
В главных ролях: Михаил Пореченков, 
Михаил Трухин, Сергей Газаров и другие.

10 ФЕВРАЛЯ В 20.00

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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4. ВЕРНУТЬСЯ 
В ПЕРЕСТРОЙКУ

Совершить кинопутешествие в не-
давнее прошлое, оказывается, лег-

ляют проект «Машина времени: 

Ельцина. 
Каждый год представлен двумя 

мер, культовый «Киллер» Джона Ву. 
Вернутся на большие экраны и зна-
чимые российские фильмы: «Такси-
блюз» Павла Лунгина, «Любовь» Ва-
лерия Тодоровского, «Мусульманин» 
Владимира Хотиненко

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 Новый арт-объект в самом 
сердце Москвы на Болотной 
набережной открылся в дека-
бре прошлого года и сразу стал 
местом притяжения горожан 

на «Красном Октябре» постро-
или в 1908 году и спустя почти 
сто лет вывели из строя. Долгое 
время здание пустовало, а сегод-
ня здесь открыты выставочные 
залы, библиотека, технопарки, 
фотолаборатория, студия звуко-
записи, кафе и магазины.

1. СНЯТЬСЯ В МЫЛЬНОЙ ОПЕРЕ
Три десятка лет назад за перипетиями в жизни миллионеров 

Кэпвеллов из «Санта-Барбары» следили миллионы людей по всему 
миру. Сегодня мало кто вспомнит, чем закончился один из самых про-
должительных сериалов, а вот оказаться в роли Иден, Мэйсона или 
главы семьи Си Си можно хоть сейчас. Исландский художник Рагнар 
Кьяртанссон на «ГЭС-2» запустил проект в формате живой скульптуры. 

всеми нюансами, чтобы максимально приблизить их к мыльной опере.

5. ОКАЗАТЬСЯ В ЦАРСТВЕ 
СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА

Над архитектурной концепцией Дома культу-
ры работал знаменитый итальянский архитектор 
Ренцо Пиано, которого многие знают по центру 
Помпиду в Париже. 

Во время реконструкции решили сохранить сте-

нитный световой фонарь котельного отделения на-
полняет здание естественным светом. В западной 
части высадили березовую рощу. Рядом построили 
здание со сводчатыми потолками в два этажа: один 

А вот семидесятиметровые трубы решили оста-
вить. Когда-то они загрязняли столичный воздух, 
но теперь все иначе. Их используют для забора 
воздуха. Ренцо Пиано говорит, что выкрашены они 
сейчас в чисто московский синий цвет. Историче-
ские элементы здания отреставрировали: сохрани-
ли лепнину, украшения восточного фасада, ограду 

3. СОЗДАТЬ СВОЙ ТЕАТР
Детям безумно интересно бывать 

художниками. Тринадцать мастерских: по де-
реву, металлу, пластику, керамике, текстилю 

Светланы 
Шуваевой можно создать театр из бумаги! 

войдут все эти сцены. Если процесс захватит, 

спектакли.

2. ПРОВЕСТИ 
ПАРАЛЛЕЛИ 

С ЧЕХОВЫМ
Сейчас в «ГЭС-2» проходит 

на и других художников из России 

целый видеоперформанс «Грозный-
прегрозный», который художник 
специально снял для этого про-
екта в воссозданных интерьерах 

Третьяковки. На двух видео акте-
ры Алексей Розин и Александр 
Паль повторяют акты вандализма, 
от которых полотно Ильи Репина 
«Иван Грозный убивает своего сы-
на» пострадало в 1913 и 2018 годах. 
Кьяртанссон считает, что картина 

гипотеза позволяет рассуждать 
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
ДОМ КУЛЬТУРЫ «ГЭС-2»

Местные жители сначала возмутились цветом 
труб, но архитектор объяснил, что такой синий 
в своих работах использовал Малевич.

В сериале «Санта-Барбара» 
больше 2,1 тысячи серий, а вы 
можете сыграть в продолжении.

Площадь культурного 
центра больше 
сорока тысяч 
квадратных метров.

- О, это я удачно 
зашла. Вот 

и книга, которую 
давно ищу!
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девочку, в Новосибирске до-
мофон записал визг укушен-
ного девятилетнего ребенка, 
а в Астрахани 58-летнего сле-
саря Николая М. съели це-
ликом.

Но так и было весь год!
В декабре стая напала на 

10-летнюю девочку в Ком-
сомоль ске-на-Амуре, ее мама 
Ирина Ковалик до приезда 
скорой снимала с ребенка 
одежду с кусками мяса.

А в Самаре с пенсионерки 
Зинаиды Смехновой собаки 
полностью содрали скальп, 
женщина скончалась.

Всего более 333 тысяч об-
ращений укушенных за 
2021 год.

Неудивительно, что регио-
ны взбрыкнули и на прошлой 
неделе один за другим начали 
менять законодательство, не 
дожидаясь федерального цен-
тра: пока это Бурятия, При-
морье и Магадан (последний 
просто ввел режим ЧС, при 
котором обычные нормы не 
действуют).

Давайте же спокойно раз-
берем, почему власти попали 
в такой клинч.

СВЯТАЯ ОСВВ
Наверное, читатели пом-

нят, с каким скандалом при-
нимали спорный закон.

Я, кинолог Елена Типикина, 
зоозащитник-реалист Свет-
лана Ильинская, глава Петро-
заводского приюта для жи-
вотных Владимир Рыбалко и 
многие заводчики объясняли: 
ОСВВ не выход, при стерили-
зации собакам удаляют матки 
и яйца, а не зубы, агрессия у 
стерилизованных сук никуда 
не девается, и точно никуда 
не деваются инстинкт защиты 
территории, глистные инва-
зии и блохи. Почему детская 
песочница должна являться 
«естественной средой обита-
ния» блохастой стаи? Поче-
му люди должны с опаской, 
бочком ходить в собственном 
дворе?

А при ОСВВ именно так. 
У нас было время убедиться 
в этом: в Москве экспери-
ментальная программа дей-
ствовала с 1998 по 2009 год, 
была отменена под давлени-
ем общественности (нашим 
давлением), в Подмосковье 
введена в 2014-м. Через год в 
области резко, в восемь раз, 
ухудшилась ситуация по бе-
шенству плюс бесконечные 
покусы и по-звериному съе-
денные лица (именно тогда 
загрызли 19-летнего Олега 

Шушунова, мужа беременной 
племянницы Юрия Лозы).

Но, главное - ощущение 
насилия и беспомощности: 
люди жаловались на сайт об-
ластного правительства, что 
блоховозы гоняют их детей, 
отловщики забирали псов, 
через неделю аккуратно воз-
вращали их с желтыми чипа-
ми в ушах и... далее никакие 
жалобы не принимали. «Как?! 
Но они же продолжают го-
нять?!» - возмущались заяви-
тели, а им издевательски от-
писывали: «Собаки привиты 
и чипированы. Оснований к 
принятию мер не выявлено».

Хоть стой, хоть падай.
На все аргументы зооза-

щитники-бурматовцы отве-
чали, что у собаньки умные 
глаза, а значит, людям с их 
капризами и страхами при-
дется подвинуться (клянусь, 
однажды я имела часовой 
разговор со специалистом 
московского Департамента 
природопользования после 
того, как собачья свадьба не 
пускала меня в метро, и он 
весь свелся к тому, что ме-
ня заставят улыбаться и тер-
петь).

В 2017 году Верховный суд 
постановил: ОСВВ наруша-
ет право граждан на здоро-
вую окружающую среду! Это 
произошло еще и потому, что 
зоореалисты доказали: ме-
тодика не применяется ни в 
одной развитой стране мира 
(зоошиза врала, что в Европе 
кругом ОСВВ).

Казалось, люди победили!
Но в декабре 2018-го Гос-

дума с триумфом приняла то, 
что приняла.

Рассказывают, депутаты 
проголосовали единоглас-
но: все, кроме одного. Этот 
единственный громко сказал: 
«Прости их, господи, ибо не 
ведают, что творят».

ДРУГОЕ ДЕЛО
...Все это было рассказано 

для контекста, потому что по-
сле происшествия в Якутии 
Бурматов совсем неожиданно 
заговорил о второй пропи-
санной в законе возможно-
сти: животное можно навсег-
да, до естественной смерти 
оставить в приюте!

И власти, мол, даже ОБЯ-
ЗАНЫ делать это со всеми 
бродячими собаками, потому 
что ЛЮБАЯ из них гипоте-
тически может кинуться на 
человека.

Для якутских чиновников 
такая трактовка точно явля-
лась сюрпризом, потому что 
они (как и я) привычно оппо-
нировали безумной ОСВВ, а 
приюты - это же совсем дру-
гое дело, это неплохо!

Это просто - про деньги.

ФИНАНСЫ
Вот, например, Якутск: по-

сле гибели Сарданы и угроз 
Бурматова посадить чинов-
ника в тюрьму мэр Евгений 
Григорьев объявил мораторий 
на выпуск отловленных собак 
обратно на улицу, сейчас их 
наловили уже 1200 штук.

- Содержание одной соба-
ки, - рассказывает Григорьев 

местным журналистам, - сто-
ит 289 руб. в день. Годовая 
субвенция на Якутск - бюд-
жетное финансирование пе-
реданных муниципалитету 
полномочий по обращению 
с животными без хозяев - 
31 млн рублей. Этой суммы 
хватит ровно на три месяца 
текущего года. Дальше денег 
на содержание собак нет.

То есть животных придет-
ся выпустить, нельзя же мо-
рить их голодом, за это сто-
процентно сядешь. Но и за 
съеденного человека тоже 
сядешь! «КП» писала о по-
гибшем в Башкирии 5-летнем 
Ильнаре Мигранове: там гла-
ву сельского поселения обви-
нили в халатности.

Чиновники в безвыходной 
ситуации: Госдума и право-
охранительные органы требу-
ют от них того, на что госбюд-
жет не выделяет денег.

В Томске один приют на 
400 собак, и мест в нем больше 
нет, а организация «Верный
друг», которой приют принад-
лежит, ежегодно отлавлива-
ет 3500 животных, и. о. мэра 
Ратнер язвит: «Полномочия 
по регулированию численно-
сти областные власти нам пе-
редали, будет правильно, если 

они предусмотрят и средства 
на расширение приюта».

В Углегорске Сахалин-
ской области (двое укушен-
ных детей) даже не язвят: «В 
районе более 500 бродячих 
собак. Объем выделенных 
средств позволит стерили-
зовать 65 особей», - а деньги 
на строительство питомника 
не выделялись.

- Нужно понимать - говорит 
мэр Якутска Григорьев, - что 
новый закон оказался очень 
дорогим в реализации. Рань-
ше городу выделялось на ре-
гулирование численности 
животных порядка 6 - 7 млн 
в год, за эти деньги отлав-
ливали 4 - 5 тыс. собак, ре-
гулирование проводилось 
посредством эвтаназии. А в 
2021 году субвенция из го-
сударственного бюджета со-
ставила уже 28 млн рублей, 
казалось бы, в несколько раз 
больше! Но хватило только на 
отлов 2980 особей...

Денег стали тратить боль-
ше, отлавливать - меньше, 
бездомные стаи растут. Как 
рассказала «КП» депутат Зак-
собрания Башкирии Руфина 
Шагапова, обращений в МВД 
по поводу собак стало больше 
на 60 процентов.

Сейчас все регионы уже подсчитали, 
сколько им нужно, чтобы действительно 
выполнить бурматовский закон.

Якутск: полмиллиарда в год, чтобы за-
переть в приюте все 5 тыс. бродящих по 
городу собак, плюс этот приют надо по-
строить.

Башкирия: похожие цифры.
Все кивают на Москву, в которой однаж-

ды было принято политическое решение: 
ни одной бродячей собаки в Лучшем городе Земли 
больше не будет - и с тех пор мы, москвичи, живем 
как в раю, но, по данным из сети, стоит наше благо-
получие, выдохните... 2 млн рублей в день. Столь-
ко тратится на содержание некогда выловленных 
30 тысяч собак и кошек. 730 млн в год.

Сказали и за всю Россию: Минприроды РФ под-
считало, что в стране 735 тыс. бродячих псов, 
для них нужно 785 приютов; зооинженер Татьяна 
Блохина по просьбе депутата Валуева подбила 
итог: всего понадобится 3,4 млрд на строительство, 
11 млрд на кастрацию и 31 млрд в год - на корм.

Вас не затошнило еще от нулей и цифр?
Я просто хочу напомнить, как люди живут в Рос-

сии. В Сибири закрывают школы в живых селах, де-
тишек переводят на учебу в райцентры, куда они не 

могут добраться пешком. В любом районном 
центре месяцами невозможно записаться к 
врачу-специалисту: всех оптимизировали. 
Пенсия инвалида II группы - 6 тысяч. У со-
баки - восемь, в якутском приюте.

Вам, тем, кто настаивает, что собаки 
должны жить лучше инвалидов, самим от 
себя - не стыдно?

Практически во всех странах Европы и 
США животных держат от 15 до 60 дней 

в приюте, чтобы дать шанс найти хозяина, после 
чего гуманно усыпляют - и я не понимаю, почему 
мы должны поступать иначе.

Бродячие собаки не сильно отличаются от хищ-
ников волков и паразитов тараканов, крыс. Они 
живут рядом с человеком и кормятся человеком 
же, выбирая самых слабых. Вы заметили, наверное: 
все жертвы - дети либо старики. «Свора попросту 
ела их», - эта фраза принадлежит Николаю Валуе-
ву, еще год назад пытавшемуся поднять вопрос о 
вопиющей жестокости бурматовского закона к 
людям, но безуспешно.

Правильно сказал депутат Заксобрания Забайка-
лья Александр Михайлов: раньше в деревне из 
бесхозных собак шили унты. Тяжело жили. Было 
не до сантиментов.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

О нулях, миллиардах и совести

Отстрел, стерилизация, 
штрафы: что поможет 
в борьбе с бродячими 

животными? Высказывайтесь на сайте
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Химик Сардана Слепцова 
была растерзана 

в Якутске 29 декабря 
2021 года…

   псов      
   и женщин

…а за месяц до этого стая на том же 
месте пыталась съесть другую женщину.
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Авторы учебника по исто-
рии Казахстана (XVIII - XIX 
века) для 8-го класса отно-
сятся к прошлым отноше-
ниям с Россией примерно 
так же, как мы к татаро-
монгольскому игу. Акцент 
постоянно делается на же-
стокости русских.

Вот цитаты из разде-
ла «Колониза-
ция и народно-
освободительная 
борьба» про сере-
дину XIX века:

«Царская Рос-
сия организо-
вала экспеди-
ции в районы 
Мангышлака и 
Приаралья (юго-
запад современ-
ного Казахстана. 
- Ред.). Эти во-
оруженные ка-
рательные экс-
педиции нанесли огромный 
материальный и моральный 
ущерб казахам, однако их дух 
не был сломлен»…

«После взятия крепостей 
(речь о Шымкенте. - Ред.) 
войска царского правитель-
ства проявили особую свире-
пость в отношении жителей, 
не щадили ни стариков, ни 
детей».

«В целом на-
вязанный ко-
л о н и а л ь н ы м и 
вла стями (Рос-
сией, если кто 
не понял. - Ред.) 
казахскому об-
ществу Устав 
о сибирских и 
 оренбургских кир-
гизах фактически 

разрушил традиционную си-
стему управления и оставил в 
казахском обществе глубокий 
след».

«Для дальнейшей колониза-
ции края строились новые кре-
пости (это о таких  городах, 
как, например, Алма-Ата, 
основанная как военное укре-
пление Верный. - Ред.)».

Для пущего эффекта на-
печатана картинка «Разгром 
аула», где русские казаки 
шашками рубят казахов и 
жгут жилища.

А вот о тех же событиях в 
учебнике для 10-го класса:

«Казахи были изгнаны на 
непригодные земли, а пло-
дородные земли были отданы 
под русскую казачью колони-
зацию. Ликвидация традици-
онной системы управления 
привела к установлению ко-
лониальных порядков».

К советскому прошлому в 
Казахстане относятся лучше 
- Казахскую ССР называют 
«ступенью на пути восста-
новления национального 
суверенитета».

Здесь школьные 
учебники оказались 
единственными в 
СНГ, где на русских 
не пытаются вешать 
всех собак. Вот как для 
учеников 9-го класса 
описывают события 
1939 года:

«В условиях наступления германских войск по 
территории Польши руководство СССР приняло 
решение, согласно которому части Красной армии 
перешли советско-польскую границу. Основная 
часть населения Западной Беларуси - крестьяне, 
рабочие, ремесленники, интеллигенция - встре-
чала Красную армию как освободительницу, не-
редко с цветами в руках и хлебом-солью. Местные 
жители связывали с ее приходом надежды на за-
вершение войны и возвращение домой призванных 
в польскую армию земляков».

«Таким образом, включение Западной Белару-
си в состав БССР имело положительное значе-
ние для воссоединения белорусской нации. Это 
событие стало очередным этапом в процессе 
оформления  белорусской национальной государ-
ственности».

В наших учебниках большинства со-
бытий, которые изучают школьники 
бывших союзных республик, просто 
нет. Точнее так: им уделяется мень-
ше внимания. Например, про при-
соединение азербайджанских земель 
к России в учебнике 9-го класса на-
писано всего одно предложение, где 
перечисляются итоги войны с Персией.  
Хотя можно было прямо сказать, что 
азербайджанские ханства, которым Тур-
ция и Персия мешали объединиться, 
совершая на них набеги, сами попро-
сили русского императора взять их под 
свою защиту.

В 8-м классе одним предложением 
описано «овладение Ташкентом и ря-
дом других городов». Эти же события 
школьники в Узбекистане зубрят по-
ловину учебного года.

Более-менее подробно у нас описаны 
только екатерининские походы на юг, 
после которых империя получила Крым 
и причерноморские территории нынеш-
ней Украины. Но и то мы учим нюан-
сы русско-турецких войн, а не частные 
обиды запорожских казаков.

Горящие юрты, зарубленные казахи -  
так детям показывают присоединение к России.

Я обнаружил единствен-
ный учебник по истории на 
русском для 9-го класса. На-
писано, что он издан «при 
поддержке Еврокомиссии и 
эстонского государства».

Вот что в нем пишут, на-
пример, про Вторую мировую 
войну:

«Летом 1941 года большин-
ство эстонцев надеялось, что 
с помощью немцев удастся 
восстановить Эстонскую ре-
спублику... Многие эстонские 
мужчины ушли в лес, чтобы 
воевать против русских. После 
изгнания русских из Эстонии 
многие эстонцы добровольно 
вступили в германские войска». 
Вот так вот - даже не отводя 
от стыда глаза, спокойно обо-
сновывается служба у гитле-
ровцев.

Описание послевоенных со-
бытий совсем беспредельное:

«Многие эстонцы надеялись, 

что советская власть не про-
держится долго. Они счита-
ли, что западные страны не 
позволят Советскому Союзу 
окончательно присоединить к 
себе страны Балтии. Они пре-
бывали в состоянии ожидания 
возникновения войны между 
Советским Союзом и запад-
ными странами».

Ощущение, что в Эстонии 
до сих пор живут в надежде 
на войну между Западом и 
Москвой...

Напомню, учебник напеча-
тан при поддержке Евроко-
миссии. Сложно будет догова-
риваться с ЕС о чем бы то ни 
было, если они со школы учат 
детей видеть в русских врагов.

КАЗАХСТАН:
Империя плохая, а СССР - хороший

ЭСТОНИЯ:
Вся надежда - 
на войну 
с русскими

Олег АДАМОВИЧ

В 2001 году группа «Машина времени» пела: «Наше общее 
детство прошло на одних букварях, оттого никому ничего 
объяснять и не надо». Тогда эти слова смело можно было 
отнести почти ко всем жителям СНГ: большинство людей 
еще объединяло общее советское прошлое.

Сейчас песня Макаревича безнадежно устарела: новые по-
коления бывших братских народов растут совсем на разных 
учебниках. В некоторых республиках детям уже со средних 
классов объясняют, какие русские плохие и сколько зла они 
принесли в прошлом.

«КП» изучила современные школьные учебники по истории 
шести экс-советских республик. Все эти книги имеют по-
метку о допуске или рекомендации от местных министерств 
образования. То есть это настоящие учебные пособия, дей-
ствующие, по которым детей воспитывают прямо сейчас.

«Колонизаторы» и «оккупанты»:

 Что пишут про Россию  
   учебниках республик  

Еще недавно 
братские нам 

народы воспитывают 
свои новые 

поколения на мысли, 
что мы всегда были 

для них врагами 
и поработителями.

БЕЛОРУССИЯ:
Спасибо 
Красной 
армии

А КАК У НАС?
Войны с Турцией 
и Персией важнее 
мелких обид

Особенности межнациональных 
отношений обсуждаем 

по воскресеньям 
 в «Национальном вопросе» в 16.00 

(мск) на Радио «КП»

Эстонский легион СС 
занимался карательными 

рейдами и борьбой 
с партизанами. 

FM.KP.RU
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Авторы школьного 
учебника по истории 
Азербайджана для 9-го 
класса обижены на Рос-
сию и за царский пери-
од, и за советский. В главе 
«Военно-оккупационный 
режим», посвященной 
первой половине XIX ве-
ка, Россия получила са-
мую нелестную характе-
ристику.

«Ханства, являвшиеся 
до этого воплощением су-
веренитета нашего наро-
да, были ликвидированы и 
превращены в провинции Российской 
империи. Враждебно относившаяся к 
тюрко-мусульманским народам Россия 
создала на завоеванных землях Север-
ного Азербайджана тяжелый военно-
оккупационный режим».

«Российские царские власти нанесли 
тяжелый удар по земельным правам и 
привилегиям высшего мусульманского 
сословия. Они подверглись национальной 
и религиозной дискриминации. Налого-
вая политика России, проводившаяся 

в мусульманских провинци-
ях, вела к разорению наше-
го народа. Основная роль в 
неприкрытом ограблении 
населения мусульманских 
провинций принадлежа-
ла коменданту (губерна-
тору. - Ред.), но и другие 
должностные лица также 
не отставали от него по 
самоуправству и беззако-
нию».

Образование Азербайд-
жанской ССР описано в 
главе с говорящим назва-

нием «Военное вторжение Совет-
ской России». Отдельно указано, что 
партия большевиков «состояла из рус-
ских, армян, евреев и грузин» (нацио-
нальности революционеров выделены 
жирным шрифтом). Да и остальное 
оглавление учебника сразу показы-
вает, какие идеи прививают в школах: 
«Геноцид тюрко-мусульманского на-
селения в Северном Азербайджане», 
«Народное движение против совет-
ского режима», «Установление тота-
литарного режима» и так далее.

ненависти

Найти новые учеб-
ники по истории на 
русском так и не полу-
чилось (все школы на 
Украине переведены 
на «державну мову»). 
Поразило другое. Даже 
после казахстанских и 
эстонских учебников со 
всеми их «колонизиро-
вали» и «оккупировали» 
страшно было смотреть, 
чему сейчас учат в шко-
лах Украины. Если цар-
ское время описано про-
сто как грабительское 
и колонизаторское, то 
советское прошлое по-
казано чуть ли не карой 
Господней - «ад» и «ге-
ноцид».

В учебнике для 8-го 
класса реорганизация 
Запорожской Сечи по-
казана как предатель-
ство украинцев.

«В конце мая 1775 г. 
регулярные войска (рус-
ские. - Ред.) вступили на 
Запорожье и двинулись 
на Сечь. У казаков это не 
вызывало подозрения. Ни-
кто не мог представить, 
что после совместной 
борьбы против турок и 
татар бывшие союзники 
намерены уничтожить 
Сечь».

А вот что было дальше:
«Имперское прави-

тельство раздавало за-
порожские земли своим 
вельможам. Новые хозя-
ева отбирали у казаков 
землю, а иногда даже об-
ращали их в крепостных».

«Последние десятиле-

тия XVIII ст. были вре-
менем интенсивной коло- 
низации юга Украины».

Забавный факт: по-
сле описания коварства 
русских авторы всех 
украинских учебников 
признают, что развитие 
территории и строи-
тельство новых городов 
началось именно бла-
годаря присоединению 
Украины к России.

«К концу XVIII века 
на юге Украины насчи-
тывалось около 30 горо-
дов. Эти новые города со 
временем стали ведущи-
ми экономическими цен-
трами Украины и всей 
Русской империи».

В 10-м классе фор-
мулировки становятся 
жестче.

«Российско-больше- 
вистская оккупация 
принесла нашему народу 
тоталитарный коммуни-
стический режим. В те-
чение долгих десятилетий 
он определял чужеродное 
украинцам общественно-
политическое, эконо-
мическое и культурное 
устройство. Его внедре-
ние включало трагиче-
скую коллективизацию, 
голодомор и массовые 
репрессии в 1930-х годах, 
ставшие настоящим ге-
ноцидом нашего народа».

А это уже про Великую 
Отечественную:

«Жесточайшим испы-

танием для украинского 
народа стала Вторая 
мировая война. Укра-
инцы оказались в самом 
аду поединка великих 
тоталитарных госу-
дарств. Этот трагиче-
ский период имел, одна-
ко, и светлые страницы. 
Национальное подполье 
и Украинская повстан-
ческая армия объеди-
нили патриотическую 
молодежь в попытке 
возродить Украинское 
государство и встать в 
его защиту. Эта борьба 
оставила нам незабывае-
мые образцы преданности 
и самопожертвования».

Тут формулировки, 
пожалуй, вполне в духе 
эстонских учебников. 
Воевали немцы и пло-
хие русские, а украинцы 
оказались с краю, про-
сто жертвами. Но зато 
пособники нацистов из 
УПА показали пример 
патриотизма...

УПА, которую героизируют в учебниках, 
ответственна за смерти тысяч 

военнопленных, евреев и поляков.

Половина учебника по 
истории для 9-го клас-
са посвящена присое-
динению Узбекистана 
к Российской империи. 
По хлесткости форму-
лировок узбекские ав-
торы ухитрились пере-
плюнуть и казахов, и 
украинцев.

«Народы Туркеста-
на были порабощены. 
Царское правитель-
ство завоевало край 
не только с политико-
территориальной точки 
зрения, но и постаралось 
подчинить себе волю сво-
бодолюбивого и трудового 
народа. Проводимая цар-
ским правительством по-
литика была направлена 
на установление в крае 
колониального деспотиз-
ма и уничтожение узбек-
ской национальной госу-
дарственности».

При этом авторы не 
скрывают, что про-

мышленное развитие 
началось только после 
присоединения к Рос-
сии - появились «хлоп-
коперерабатывающая, 
горнорудная, масло-
бойная промышлен-
ность, железнодорож-
ный транспорт и другие 
отрасли».

УКРАИНА:
Советский «ад» 
и «геноцид»

  в школьных 
   бывшего СССР

УЗБЕКИСТАН:
«Деспотизм», построивший всё

Бывший советник первого 
Президента России, историк и 
политолог Сергей СТАНКЕВИЧ 
объяснил мне, откуда берется та-
кая школьная русофобия и что с ней 
делать.

- Почитав школьные учебники 
наших бывших братских респу-
блик, я как будто в кошмар оку-
нулся. Политика России действи-
тельно была такой ужасной? - мой 
вопрос эксперту.

- Надо разделять объективную сто-
рону и политическую конъюнктуру. 
Правда в том, что была Российская 
и советская империи. Да, устанавли-
вался контроль над зависимыми тер-
риториями. Да, реакция на мятежи 

была силовой, и не всегда мягкой. Но 
Российская империя была неизменно 
разумнее и гуманнее, чем та же Бри-
танская. Просто учебники  - инстру-
мент пропаганды новых национальных 
режимов в ставших независимыми 
республиках. В них намеренно иг-
норируется цивилизаторская роль 
России, принесенный ею прогресс, 
а все внимание концентрируется на 
имперском негативе. Это делается 
ради оправдания отрыва от России, 
что в большинстве бывших республик 
СССР стало уже основой государ-
ственной идеологии.

- Чем для нас закончится такое 
русофобское воспитание новых 
поколений в соседних странах?

- Катастрофы не будет. Чтение со-
ветских учебников не мешало лю-
дям иметь свое мнение. Мир сейчас 
информационно един. Несложно в 
интернете найти правду об истори-
ческих событиях.

- А что мы сами можем сделать?
- Заставить другие страны поме-

нять учебники Россия не может. Но 
у нас же есть Россотрудничество, 
культурные центры. Надо увеличи-
вать их финансирование в регионах 
нашего влияния. Наращивать квоты 
на обучение студентов из стран СНГ. 
Вложения в такую «мягкую силу» оку-
паются десятикратно. И, конечно, 
надо продвигать наши исторические 
труды.

Учебник рассказывает, что Россия 
колонизировала Узбекистан ради хлопка.

Оправдание отрыва от МосквыГДЕ ИСТИНА?
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Почему многие 
школьники 

не могут сами 
выполнять 

домашние задания 
и виноваты ли учебники - 

на сайте
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АЗЕРБАЙДЖАН:
«Тоталитаризм» и «репрессии»
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Анна НИКОЛАЕВА

Эксперт рассказал, 
какие препараты 
действительно 
эффективны 
и на что не стоит 
выбрасывать деньги.

Заболеваемость COVID-19 
в нашей стране продолжает 
расти, ведущую роль в зара-
жениях сейчас играет вари-
ант «омикрон». По свидетель-
ствам российских медиков и 
данным зарубежных иссле-
дований болезнь, вызванная 
новым штаммом, во многих 
случаях протекает несколько 
легче, чем было при «дельте». 
Доля госпитализаций ковид-
ных больных в странах, где 
вакцинировано больше по-
ловины населения, после при-
хода «омикрона» снизилась в 
2 - 2,5 раза.

Легкие формы коронави-
русной инфекции во всем 
мире лечатся амбулаторно, на 
дому. Российский Мин здрав 
тоже дал такие рекомендации. 
Какими препаратами для до-
машней аптечки стоит запа-
стись на случай заражения? 
Об этом мы спросили заслу-
женного врача РФ, ведущего 
научного редактора сервиса 
дистанционного медицинско-
го образования Vrachu.ru Ми-
хаила КАГАНА. Эксперт стал 
гостем программы «Антико-
вид» на Радио «Комсомоль-
ская правда» (fm.kp.ru).

ОТ ТЕМПЕРАТУРЫ, 
ГОЛОВНОЙ БОЛИ 
И НАСМОРКА

- Михаил Юдович, согласно 
памятке Минздрава в ряде слу-
чаев при появлении признаков 
ОРВИ (а они зачастую харак-
терны и для «омикрона») людям 
рекомендуется самостоятельно 
следить за своим состоянием и 
принимать симптоматические 
лекарства. Какие препараты 
стоит иметь дома для таких 
ситуаций?

- При повышении темпе-
ратуры до 38 градусов и более 
рекомендуются жаропонижа-
ющие. Наиболее безопасные 
из них - препараты на основе 
парацетамола и ибупрофена 
(ибупрофен дает более выра-
женный обезболивающий и 
противовоспалительный эф-
фект. - Ред.). С аспирином в 
качестве жаропонижающего 
нужно быть осторожнее. Де-
тям он для такой цели вообще 
противопоказан. Поскольку 
может спровоцировать тяже-
лое поражение печени, опас-
ное для жизни осложнение.

Среди других симптомати-
ческих препаратов - сосудо-
суживающие спреи или капли 
на случай сильной заложен-
ности носа.

От редакции: обязательно 
соблюдайте сроки примене-
ния таких средств, указанные 
в инструкции! Как правило, 
впрыскивать или закапывать 
их в нос рекомендуется не бо-
лее 7 дней.

Также в некоторой 
степени могут помочь 
бороться с насморком 
растворы для промы-
вания носа, поясняют 
врачи. Их действие го-
раздо слабее сосудосу-
живающих препаратов, 
но побочки меньше, а 
применять можно дол-
госрочно. Для умень-
шения отека слизистых 
(чувство, как будто нос 
«забит наглухо») нуж-
но спрашивать в аптеке 
гипертонические рас-
творы, а для вымыва-
ния слизи и продуктов 
воспаления - изотони-
ческие растворы.

! Во всех случаях не 
забываем читать 

инструкцию, где огова-
ривается, как часто в 
течение дня стоит оро-
шать свой нос, как имен-
но это нужно делать и у 
кого могут быть проти-
вопоказания.

«В ГОРЛО БУДТО СТЕКЛА 
НАСЫПАЛИ»

- Михаил Юдович, многие 
сейчас жалуются на першение 
и боль в горле - «как будто из-
мельченного стекла в глотку 
насыпали». В аптеках пред-
лагают разные средства для 
полоскания. Мы с детства 
помним, в частности, про фу-
рацилин...

- Основное назначение 
полоскания горла - воз-
действовать местно анти-
септическими средствами 
на микроорганизмы. Речь 
в основном идет о бактери-
ях, например, при ангинах, 
стрептококковом фаринги-
те. Тогда применяют фура-
цилин или другие антисеп-
тические препараты.

- Но «омикрон» это вирус...
- Да, поэтому не думаю, 

что стоит полоскать фура-
цилином или иными анти-
септиками. Для уменьшения 
боли в горле скорее подойдут 

смягчающие средства. Са-
мый простой вариант - если 
у вас нет непереносимости, 
пейте теплое молоко с медом.

От редакции: сейчас в ап-
теках можно найти растворы 
для полоскания горла, в со-
став которых входят несте-
роидные противовоспали-
тельные препараты (НПВП, 
ибупрофен - из их числа). 
Такие растворы имеют как 
противовоспалительное, так 
и обез боливающее действие. 
При этом у них есть ряд про-
тивопоказаний - вниматель-
но читайте инструкцию.

ПОМОГУТ ЛИ 
ВИТАМИНКИ

- В памятке Минздрава при 
симптомах ОРВИ рекомен-
дуется принимать витамины 
D и С, - продолжает доктор 
Каган. - При этом важно 
понимать, что витамин D 
не оказывает быстрого дей-
ствия. Его нужно принимать 
заранее, длительно. Практи-

чески всем надо его пить зи-
мой, потому что мы живем в 
условиях низкой инсоляции.

Если не принимать вита-
мин D в осенне-зимний пе-
риод, то возникает его дефи-
цит, предупреждает врач. В 
результате могут снижаться 
иммунные реакции, осла-
бляется защита от заболе-
ваний.

Что касается витамина С, 
то вопрос о его вкладе в за-
щиту от инфекций до сих 
пор вызывает немало споров. 
Но если вам кажется. что он 
помогает, принимайте ви-
тамин С в разумных дозах. 
Вреда, скорее всего, не бу-
дет. Однако помните: боль-
шие дозы (более 250 мг) соз-
дают повышенную нагрузку 
на почки, повышают риск 
мочекаменной болезни и ее 
обострений. К сведению: 
дневная норма аскорбино-
вой кислоты для мужчин - не 
более 90 мг, для женщин - не 
более 80 мг.

Картина дня: напасть

Нельзя применять 
без назначения врача!

Есть ряд лекарств, которые эффективно помогают 
при лечении тяжелых форм ковида в больнице. Однако 
самостоятельно принимать их на дому без прямого 
указания врача и наличия медпоказаний не просто 
бесполезно, но и опасно.

- Прежде всего хочу предостеречь от самостоя-
тельного приема антикоагулянтов - как их называют 
в народе, таблеток, разжижающих кровь, - говорит 
доктор Каган. - Они бывают нужны тяжелым больным 

в стационаре, когда кровь действительно слишком 
густая. При легких формах ковида антикоагулянты 
могут вызвать кровотечение (в том числе в головном 
мозге - геморрагический инсульт. - Ред.).

Также врачи призывают самостоятельно не прини-
мать на дому гормональные противовоспалительные 
средства (дексаметазон и другие). У них есть очень 
серьезные побочки.

И не спешите глотать антибиотики! Они не только 
бесполезны для борьбы с вирусом, но и вредят микро-
флоре кишечника. Это ослабляет иммунную систему 
организма и тормозит противодействие «омикрону».

 ■ ВАЖНО!
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Это таблетки с действующим веществом 
PAXLOVID (разработчик - компания 
«Пфайзер»). В России они пока не доступны. 
Стоимость пачки на зарубежном рынке - 
порядка 700 долларов. При этом высокая 
эффективность для людей доказана в случае 
заражения «дельтой», противодействие 
«омикрону» пока подтверждено 
в лабораторных условиях 
на клеточных культурах.
Что касается новостей о том, что ученые 
нашли целых 8 действенных препаратов 
против «омикрона», то речь идет 
о тестировании лекарств исключительно 
«в пробирке». Говорить о том, что они 
сработают у людей, пока преждевременно, 
поясняют врачи. Это требует подтверждения.

В ТЕМУ РАБОТАЮТ ЛИ 
ПРОТИВОВИРУСНЫЕ ТАБЛЕТКИ?

На сегодняшний день 
в полноценных клинических 
исследованиях по золотым 
стандартам доказательной 
медицины мощный 
противовирусный эффект 
в отношении SARS-CoV-2 
подтвержден только 
у одного препарата в мире. 

Мария БЕРК

В скандинавском государстве отменили 
все коронавирусные ограничения.

1 февраля Дания отменила все ограничения, ранее вве-
денные из-за коронавируса, и стала первой европейской 
страной, сделавшей это. На такие радикальные меры прави-
тельство страны пошло, несмотря на рекордное количество 
новых заболевших. Сейчас там ежедневно выявляют по 
40 - 50 тысяч случаев инфицирования. Однако к тяжелым 
последствиям это не приводит.

Власти уповают на два фактора: первый - высокий уровень 
иммунизации населения Дании и второй - омикрон-штамм 
переносится людьми легче, чем предыдущие мутации. 

По данным местного здравоохранения, более 60% дат-
чан вакцинированы тремя дозами вакцин. В остальной 
Европе этот показатель не превышает 45%. Кроме того, 
местные эпидемиологи отмечают, что широкое распростра-
нение «омикрона» приведет к надежному и длительному 
иммунитету, который поможет стране без проблем пере-
жить последующие волны коронавируса. 

Отказ от ковидных запретов, похоже, становится за-
разным. Уже 2 февраля во Франции отменяют удаленку и 
ношение масок на улице, а в Австрии с 12 февраля мож-
но будет посещать магазины без справок о вакцинации. 
Великобритания и Ирландия тоже сняли большинство 
ограничений. 

Датчане первыми 
вышли из пандемии

 ■ МАСКИ СОРВАНЫ
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дажаропонижающее
            полоскание для горла
                                   витамины С и Д
                                                   сосудосуживающий 
                                                   спрей для носа
                                                   раствор морской 
                                                   воды для 
                                                   промывания 
                                                   носа

Какие препараты 
нужно иметь в доме 
в «ковидное время»

Какие препараты 
нужно иметь в доме 
в ковидное время

Собираем аптечку против «омикрона»

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Госпитализировано
в России

Данные на

за сутки
за сутки

за сутки за сутки

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА
Чел.

305 542 868

5 719 352385 488 220

+2 334 360

17 792

+3 146 582

10 390 732

333 35712 284 564

+53 724

+667+155 768

+12 515

3 февраля
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Якобы женщина 31 августа 
2021 года улетела отдыхать в 
Дубай, какое-то время писала 
ему через Инстаграм, уверяя, 
что она путешествует, а потом 
перестала выходить на связь. 
Однако во время проверки по-
лицейские выяснили, что По-
пова не покидала территорию 
России. Более того, биллинг ее 
телефона показал: аппарат все 
это время находился в районе 
дома в Новой Москве, где се-
мья жила последние два года. 
Через несколько дней Алек-
сандр Попов сознался: Ксению 
еще в августе он случайно убил 
во время ссоры. Ее тело рас-
членил и выбросил в реку... И 
все это время писал сообщения 
в соцсети от имени супруги, 
отдыхающей на заграничных 
курортах.

Корреспонденту «КП» уда-
лось поговорить с одной из 
близких подруг Ксении Попо-
вой, которая раскрыла много 
новых подробностей о жизни 
экс-чиновника и его красави-
цы жены.

«ТЕРЯЛ РАБОТУ - 
СЕМЬЕ ПРИХОДИЛОСЬ 
УЖИМАТЬСЯ»

- В 2010 году, когда Ксюша 
выиграла «Мисс Кузбасс», они 
еще не были знакомы. Ксю-
ша училась в университете на 
факультете госуправления. 
Потом устроилась на работу в 
этой системе. Там они с Сашей 
и пересеклись. 

В 2014 году Александр и Ксе-
ния сыграли свадьбу. На тот 
момент Попов занимал пост 
главы Центрального района 
Новокузнецка (назначили на 
должность в рекордные 27 лет). 
А в 2016-м, когда у пары ро-
дилась дочь Евгения (имя из-
менено), мужчина уже работал 
директором МБУ «Комбинат 
питания», который обеспечи-
вал обедами школы и детсады 
города. Но и с этой должности 
он вскоре был отправлен в от-
ставку.

- Некоторые кузбасские СМИ 
намекают, что Александра По-
пова могли снимать с должно-
стей в связи с подозрениями в 
коррупции.

- Знаю одно: как только Са-
ша терял работу, им приходи-
лось поджиматься. Отказы-
ваться, например, от походов 
в рестораны и поездок в Тур-
цию. Ксюша после рождения 
дочери занималась ребенком. 
Но еще отучилась на стилиста, 
консультировала некоторых 
девочек по одежде. А еще ре-
ставрировала старую мебель. 
Находила на Авито и пере-
продавала. Олигархами их не 
назовешь. Да, чиновники на 
хороших должностях получают 
выше среднего по меркам на-

шего города, но по мер-
кам крупных городов 
это довольно скром-
ные доходы. Поэто-
му Саша с Ксюшей 
и переехали в Мо-
скву. За новыми 
возможностями.

ТО, ЧТО УЛЕТЕЛА 
ОДНА, ЗНАКОМЫХ 
НЕ СМУТИЛО

В столице, как мы уже рас-
сказывали, Александр По-
пов сумел устроиться на не-
большую административную 
должность в системе метропо-
литена.

- Двухкомнатную квартиру в 
Новой Москве они снимали. 
Рассказывали, что подсобра-
ли денег и хотят брать ипоте-
ку (Попов все-таки приобрел 
жилье в той же Новой Москве 
и сдавал его. - Авт.).

- Когда Ксения внезапно «уе-
хала» в Дубай одна, без дочери 
и мужа, это сразу показалось 
странным? 

- Нескольким подружкам 
Ксюша накануне писала, что 
на ее день рождения они со-
бираются всей семьей поехать 
отдыхать в Турцию. (Убийство 
произошло 31 августа, 3 сентя-
бря Ксении Поповой должно 
было исполниться 30 лет. - 
Авт.). А потом вдруг сообщи-
ла, что поездка откладывается. 
Насколько я понимаю, у ребят 
просто не было денег. И вдруг 
она «улетает» в Дубай. Одна. 
Но в принципе даже это было 
не так странно. Ксюша часто с 
одной знакомой путешество-
вала. В Турцию в основном. 
Они вдвоем иногда летали, без 
мужей и детей.

«РЕШИЛИ, ЧТО КСЮША 
ПОПАЛА В СЕКТУ»

Однако сомнения у некото-
рых знакомых стали возникать, 
когда «Ксюша» начала отве-
чать на личные сообщения в 
Инстаграме.

- «Она» как-
то странно 

реагировала на 
некоторые сооб-

щения и новости. 
Пытались звонить - те-

лефон не отвечал. Она писа-
ла, якобы во время круиза по 
Персидскому заливу намочила 
свой мобильник и только тек-
стовыми сообщениями может 
общаться.

- А у родных эти странности 
не вызывали вопросов?

- Вызывали, конечно. И 
мама Любовь Петровна бес-
покоилась. И отец (мужчина 
давно ушел из семьи, но Ксе-
ния сохранила с ним отно-
шения, они довольно часто 
общались. - Авт.). Маме-то 
«Ксюша» вообще сначала на-
писала, что уехала в Дубай с 
дочкой. А когда мама начала 
настаивать, мол, «пусть ребе-
нок мне позвонит, пришли 
ее фото», «Ксюша» вроде как 
психанула: да одна я, одна, не 
хотела тебе говорить, что дочь 
оставила дома. Мама Ксении 
позвонила Саше, а тот под-
твердил: да, Евгения со мной.

- И что мама?
- Она переживала, но какое-

то время старалась не выносить 
свои страхи наружу. Однаж-
ды все-таки разговорилась с 
одной из подруг. Любовь Пе-
тровна сказала: она видит, что 
в Инстаграме с ней общается 
не ее дочь. Или это все-таки 
Ксюша, но она либо в рабство 
попала, либо в секту - как будто 
кто-то контролирует каждое 
слово. Мама переживала! Она 
просто не понимала, что нужно 
делать. Саша ведь ей в какой-
то момент привез в Новокуз-
нецк внучку. Ребенок посто-
янно спрашивает о маме, его 

надо утешать и не 
показывать нервы...

Александр Попов 
перевез девочку к 
родным жены спу-
стя несколько недель 
после убийства. В след-
ствии считают, что все 
это время он психологи-
чески обрабатывал ребен-
ка, слышавшего ссору, во 
время которой папа убил ма-
му, - убеждал, что это был сон 
или что-то в этом роде.

- Любовь Петровна ходила 
в полицию здесь, в Новокуз-
нецке. Писала заявление. Но 
что они сделают, если семья 
дочери живет в Москве, а са-
ма Ксения якобы в Эмиратах? 
Саша, как я понимаю, какое-
то время уверял родню, что в 
Москве он заявление уже на-
писал. Наконец они потребо-
вали фото квитка, который 
выдают при подаче заявле-
ния в полиции. Он прислал 
какую-то картинку. Через 
знакомых в органах 
проверили - оказа-
лось, никакого заяв-
ления со стороны 
Попова не было. 
Когда мама об 
этом начала с 
ним говорить, он и 
побежал в полицию 
по-настоящему.

Александр Попов заявил,  
что расправился с женой 

из ревности. Но, как 
говорят ее подруги, 

поводов Ксения 
никогда не давала.

Громкое дело
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- Какие были отношения в се-
мье Ксении и Александра?

- Ксюша всегда делала вид, что 
у них все прекрасно, - говорит подруга Ксе-
нии Поповой. - Они на людях обнимались, за 
ручки держались. Ксюша очень старалась 
дома - вкусно готовила, стол всегда красиво 
оформляла.

- Вы когда-нибудь видели Попова вы-
ходящим из себя, неадекватным?

- Саша - абсолютно безэмоциональный че-
ловек. Себе на уме. На публике он один, но 
какой он в кругу семьи - непонятно. Меня в 
поведении Ксюши всегда смущало вот что. 
Мы с подружками обычно встречались без 
мужей. И Попов не был против этих встреч. 
Но, например, мы сидим в кафе, и тут он зво-
нит. Когда Ксюша начинала с ним говорить, у 
нее сразу все менялось - осанка, выражение 
лица, тембр голоса, она отвечала мужу, как 

послушный ребенок. Мы уже после случив-
шегося обсуждали с подругами, что могло 
произойти. Оказалось, однажды, несколько 
лет назад, Ксюша и Саша буквально под-
рались на свадьбе у наших общих друзей. 
Попросили никому об этом не рассказывать. 
Но я никогда не видела у Ксюши синяков. 

За несколько месяцев своего затянувшего-
ся путешествия «Ксения» так рассказывала 
в директе Инстаграма родным и знакомым 
о своем передвижении. Она была в Дубае, 
затем отправилась в тур по Африке (не на-
зывая конкретных стран). К концу осени, 
спустя три месяца после «отъезда», женщина 
оказалась в ЮАР, в ковидном центре города 
Кимберли. Это последняя точка маршрута, 
который придумал для убитой жены Алек-
сандр Попов.

- Одна из наших знакомых в какой-то мо-
мент написала «Ксюше»: я знаю, что ты ни-

куда не улетала, признайся, где ты на самом 
деле? Пришел примерно такой ответ: «Я ско-
ро приеду. И все тебе объясню. У меня все 
очень сложно. Все не так, как вы думаете». 
После этого «она» больше не отвечала. 

По словам подруги, многие близкие Ксении 
надеются на чудо.

- Никто не видел Ксюшу мертвой. Мы до 
последнего будем надеяться, что она жива. 
Вдруг этот урод ее просто где-то держит?..

Напомним, Александр Попов заявил сле-
дователям, что расчленил тело жены, в не-
скольких мешках от мусора отнес к реке 
(Десна протекает прямо около поселка, где 
жили Поповы) и выбросил в воду. Указал ме-
сто. Водолазы несколько дней исследовали 
дно реки, продвигаясь вниз по течению. Но 
останки Ксении Поповой до сих пор так и 
не нашли.

Подготовил Александр РОГОЗА.

Читайте  
на сайте 

«Маньяк снимал 
комнаты 

и квартиры, 
а потом 

расправлялся  
с хозяевами»

  Женщина может быть живаНОВАЯ ВЕРСИЯ

Муж убил королеву красоты  
и полгода вел за нее соцсети
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Алена МАРТЫНОВА

Многолетняя распря 
перешла в острую 
фазу: музыкант 
перешел к прямым 
оскорблениям.

В новой серии «Шнуров 
против Собчак» смешались 
в кучу кони, люди, пьяницы и 
трезвенники, помойка духа и 
питерские мусорки. И за всей 
этой кутерьмой уже померкло 
главное - причина распрей 
двух медиатитанов.

«НЕ ШНУР, А ШНУРОВКА»
Сергей Шнуров сочи-

нил ядовитую песенку об 
экс-подруге. Песню испол-
нила молоденькая фаво-
ритка музыканта - певица 
Зоя, но всем ясно, что ее 
устами говорит имен- н о 
Шнуров. Там есть и про 
смертельную аварию, в 
которую попала теле-
ведущая («подумаешь, 
убила - спешила ж по 
делам»), и про ее бу-
дущий онлайн-курс 
(«шмарафон»). Шну-
ров пошел даже на 
запрещенный прием, 
упомянув сына Соб-
чак Платона, якобы 
рожденного от лю-
бовника («ничего 
такого, наставле-
ны рога - похож 
ведь на Капкова, 
а нянчит Витор-
ган» (имеются в 
виду Сергей Кап-
ков - когда-то глава столич-
ного Департамента куль-
туры, с которым Ксению 
якобы связывали роман-
тические отношения, и ее 
экс-муж, отец их сына актер 
Максим Виторган). «Скака-
ла, как кобыла. Теперь, ко-
нечно, кляча», - наяривает 
шнуровская Зоя.

Ответка не заставила се-
бя ждать. «Бухавший Шну-

ров был груб, но изящен. 
Трезвый Шнуров выглядит 
 неприкаянным старым зож-
ником с текстами уровня 
«Аншлага» и клипами, на 
которые жена денег не дает, - 
приложила бывшего прияте-
ля светская львица. - Сере-
жа, слезь с кефира и выпей 
хорошенько! Мне только в 
радость будет, если ты раз-
мажешь меня талантливо. А 
пока ты не Шнур, а  шнуровка 
на чужих ботинках...»

Объяснение внезапному 
нападению рокера нашлось 
быстро. Пару недель на-
зад экс-лидер «Ленингра-
да» возродил свой аккаунт 
в соцсетях клипом-наездом 
на  питерского губернатора: 
мол, город зарос помойка-
ми, мусор не вывозят, снег 
не убирают. Эффекта ради 
видео на новую песню сни-

мали прямо на фоне зава-
ленных баков с бегающими 
крысами. Власти Питера 
обвинили музы канта в по-
литической заказухе, а жур-
налисты вскоре раскопали 
любопытные кадры с камер 

видеонаблюдения:  помойка 
для клипа Шнурова оказа-
лась специально созданной 
декорацией.

«А обратно мусор за-
брали? Его недостаточно 
 было для съемок, что ли?» - 
 поинтересовалась Собчак в 
своем телеграм-канале, еще 
не зная, какой грандиозной 
склокой через несколько 
 часов обернется ее ремарка.

«ПЛЮНЕШЬ - ЗАШИПИТ»
Их словесная пи ки ровка 

длится четвертый год. «В 
нее, как в горячую ско-
вородку, если плюнул - 
 обя зательно зашипит, - валь-
яжно  рассуждал Шнур. - Что 
значит мы с ней дружили? 
Если вы видели фотографии 
со  светских мероприятий, 
то там еще порядка двадцати 
телок, которых я обнимаю».

На самом деле они были 
не разлей вода: рокер 

носил Ксению на 
руках, она пела ему 
дифирамбы и на-
зывала себя «шну-
ровским ангелом-
хранителем». В 2017 
году Собчак брала у 
Шнурова интервью 
для Forbes, рассыпа-
лась в комплимен-
тах. Но спустя год 
музыкант надумал 
разводиться с женой 
Матильдой - подру-
гой Собчак, и между 
друзьями пробежала 
черная кошка.

После этого они по-
ругивались в соцсетях, 
но точкой невозврата 

стало интервью, которое 
Собчак взяла у Матиль-
ды после развода. И хотя о 
бывшем муже в нем не бы-
ло сказано ничего плохого, 
спустя четыре дня видео за-
блокировали на YouTube. 
Журналистка заявила, что 
видеохостинг сделал это по 
просьбе Шнурова.

СПОРЫ НА МИЛЛИОН
Между тем экс-участник 

«Ленинграда» Стас Барецкий, 
известный своими эпатажны-
ми выходками, уверен: друзья-
товарищи разругались вовсе не 
из-за Матильды. Причина их 
склок куда прозаичнее жен-
ской солидарности.

- Все из-за денег, - заявил 
«КП» Барецкий. - В свое время 
Шнуров вкладывал огромные 
суммы в медицинский бизнес, 
потом там появилась Собчак. 
Поначалу все было хорошо, 
но вскоре возникли финансо-
вые разногласия, как это часто 
бывает, если имеешь дело с 
друзьями. Обиды там с двух 
сторон. На самом деле в их 
бизнесе крутятся миллионы 
долларов, и я не удивлюсь, ес-
ли все закончится разборками 
в духе девяностых. А Матильда 
здесь совершенно ни при чем: 
она не так уж важна им обоим, 
чтобы ввязываться в драку.

Слова Барецкого мы реши-
ли проверить в официальных 
источниках. Но оказалось, 
что медицинского проекта по 
бумагам у парочки нет. Зато 
Шнуров вместе с еще одной 

заклятой подругой Собчак, 
Тиной Канделаки, состоит в 
учредителях компании по 
производству кинофильмов 
«Карбон Продакшн». По по-
следней доступной бухгалте-
рии за 2020 год, дела там идут 
не очень: убытки на 7,6 млн. 
Еще одна фирма музыканта, 
издательство «Шнурок», тоже 
в минусах по итогам 2020 го-
да: потери на 3,5 млн. Кроме 
того, в прошлом году Шнуров 
ввязался в два новых проекта. 
Фирма «Смарт Хемп», кото-
рая занимается управлением 
холдинг-компаниями, при-
быльная, но там у музыканта 
всего 5% доли. По музыкаль-
ному проекту «Зояпродакшн» 
с той самой молоденькой со-
листкой, которая оплевала 
Собчак, финансовой отчет-
ности пока нет. 

У Ксении по бумагам два 
основных актива: это реклам-
ные агентства, оба - убыточ-
ные (по данным за 2020-й). А 
вот на ресторанный бизнес, 
которым Собчак так гордит-
ся и хвастает в соцсетях, нет 
и намека. Так почему бы и ей, 
и Шнурову не иметь еще один 
«теневой» бизнес, с которым 
оба не связаны официально?

Все скандалы 
шоу-бизнеса 
в разделе «Звезды» 
на сайте
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А было время, они улыбались друг другу 
(фото 2016 года).
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Сам Шнуров уже не поет: 
его слова озвучивает 

певица Зоя.

МНЕНИЯ

Картина дня:  кунсткамера 

Иосиф Пригожин, 
продюсер, тоже 
натерпевшийся 
от Шнурова:

Хайпожор
и лицемер

- Я не фанат Собчак. Но то, что сейчас сделал 
Шнуров, задев ее ребенка, это просто фу! И 
этот человек сидит в Совете по культуре. Не 
ищите причин, почему они поругались,  - пле-
вать на это. Просто Шнуров такой человек  - 
хайпожор. 

Не знаю, как он монетизирует скандал с 
Собчак, но я уверен, что на губернатора Бе-
глова он напал не бесплатно. Он абсолютно 
коммерческий лицемер. А по Ксении в очеред-
ной раз прошелся хайпа ради. Это называется 
«а сейчас для куражу я вам ...опу покажу!».

Сергей 
Лавров, 
звездный 
промоутер:

Он хочет 
прежней 
славы

- Шнуров в последние годы совсем 
растерял былую популярность. Где 
он, кто он? Никто не знает. Похоже, 
что рокер снова собирается в тур, 
хоть и распустил свою группировку 
«Ленинград» еще три года назад. 
А задеть Собчак  - верный способ 
поднять себе рейтинг. Пригожина 
он уже задевал, Собчак задевал, 
следующей будет Волочкова, по-
мяните мои слова.

Константин Богомолов, 
режиссер, нынешний 
муж Ксении:

Человек 
возвращается 
в обезьяну

- Человек возвращается в обезьяну. Не мета-
форически, а буквально. Давайте смотреть на 
это не осуждая, не возмущаясь, а научно, не 
призывая несчастное животное сохранить че-
ловеческий облик, а просто фиксируя в тетрад-
ки, как будет расти на лице шерсть, как будет 
распадаться речь и, наконец, как забудет наш 
герой, на чем носят очки.

P.S. Скандальный клип уже удален из 
youtube-канала группировки «Ленин-

град», но остался на фанатских аккаунтах. Из 
своего Инстаграма Шнуров его тоже удалил.

Сергей Шнуров и Ксения Собчак 
стали врагами из-за денег?

СКАЗАНО 
«Сережа Шнуров, ты реально 

шутишь по поводу моего 5-лет-
него сына? Ты же был хулиганом 
нашего поколения, а во что выро-
дился? Постарайся стареть если 
не красиво, то хотя бы с досто-
инством. Тут 5-летний Платон из 
Москвы тебя спрашивает: «Дядя 
Шнурик, ты дурак?»

(Актер Максим ВИТОРГАН - 
в своем Инстаграме.)
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Оксана КРУЧЕНКО

«Дилинь», «дилинь», 
« д и л и н ь - д и л и н ь -
дилинь» - затрезвонил 
старенький Ксюшин 
айфон сначала оди-
ночными сообщения-
ми, потом очередью. 
Это была лучшая под-
руга Маринка. И она 
страдала.

ЧУЙКА, БУДЬ ОНА 
НЕЛАДНА

«Мне так плохо, под-
руга!», «Реву!» - стро-
чила страдалица 
одну эсэмэску за 
другой. - «По-
чему другим - 
плюшки, а мне 
постоянно по 
башке?», «И 
чем, интересно, 
я хуже этой кури-
цы?», «Я для него 
все, а он, козел, 
бабу себе завел!», 
«Нет, ну ты пред-
ставляешь, какая 
сволочь!»

Ксюша пред-
ставляла. Марин-
кин Санек, кава-
лер ее горячего 
любящего серд-
ца, был тот еще 
ходок. С лица, как 
сейчас модно гово-
рить, «такое себе», 
без приличного 
образования, без нор-
мальной работы, денег 
и чувства юмора, но с 
какой-то нечеловече-
ской харизмой, кото-
рая так и манила жен-
ский пол. Но Маринка 
никому не собиралась 
уступать Санька, поэ-
тому то и дело гоняла 
«мух» драной метлой.

Да, она любила свое 
харизматичное недо-
разумение неистово. 
Всегда знала, когда 
оно пускалось во все 
тяжкие. От этого зна-
ния и страдала. Не-
ведение - залог креп-
кого сна, но Маринка 
спала плохо. Глупому 
Маринкиному серд-
цу, трепещущему от 
одной мысли о Сань-
ке, сильно мешали 
жить ее аналитиче-
ский ум, авантюрный 
склад характера и обо-
стренная интуиция, 
будь она неладна. Как 
нюх у натасканной на 
поиски «запрещен-
ки» немецкой овчар-
ки. Стоило эфиру чуть 

завибрировать в 
системе коор-

динат кобелиной 
Санькиной натуры, 
Маринка теряла по-
кой: ее нутро ныло, 

кричало и канючило 
«что-то здесь не так!»

ЕЕ ЗОВУТ 
КОЛОМБО

Что общего у Марин-
ки с Саньком, это дру-
гой вопрос, но стоило 
благоверному только 
начать присматривать-
ся к новой пассии, раз-
миная любовные ча-
кры, Маринкина чуйка 
тут же становилась на 
дыбы. Аларм, внима-
ние, тревога! Включа-

лась противная сигна-
лизация, и Маринку 
было не удержать. И 
ладно бы она донима-
ла неверного любимо-
го вопросами и подо-
зрениями, как любая 
нормальная ревнивая 
женщина, так нет же. 
Интуиция превращала 
обычно добродушную 
и наивную Маринку в 
Мегрэ, Пуаро, Холм-
са и Коломбо в одном 
флаконе. «Элемен-
тарно, Ватсон»: видя 
Санька насквозь, она 
с легкостью просчи-
тывала каждый сле-
дующий его шаг. С 
профессионализмом 
супераналитика се-
кретного разведыва-
тельного управления 
она вычисляла новых 
воздыхательниц своего 
гулены через соцсети 
и грамотное использо-
вание правила «шести 
рукопожатий». А по-
том, по завершении 
операции, ходила с ко-
зырей, обезоруживая 
любимого аргумента-
ми и доказательствами.

Почуяв неладное, 
уже через пару-тройку 
дней Маринка точно 
знала, «кто эта кошел-
ка», где работает, есть 
ли у нее муж-дети, и 
чем она, стерва такая, 
интересуется, чего, как 
говорится, хочет по 
жизни. У Санька, как 
правило, не хватало 
ума хоть как-то объ-
ясниться с «Мегрэрой» 
или красиво наврать, и 
все его рассекреченные 
залеты заканчивались 
одинаково. Сначала 
он неумело отрицал 
интрижку на стороне, 
а потом сворачивал ее 
конвертиком, остава-
ясь под теплым боч-

ком всепрощающей 
Маринки, готовой ра-
ди возлюбленного на 
все. Она вполне мог-
ла бы быть по-своему 
счастлива, если б не 
эта проклятая чуйка. 
Ни самой Маринке, 
ни ее неверному, но 
любимому мужчине, 
от обостренной жен-
ской интуиции житья 
не было.

У КОГО ЛЮБОВЬ, 
А У КОГО КРУЖОК 
ПО ИНТЕРЕСАМ

- Ты что, опять устро-
ила расследование? - 
спросила Ксюша, 
отозвавшись на страда-
тельные СМС подруги 
телефонным звонком. 
Маринка пребывала в 
нетипичной для себя 
рыдательной истери-
ке и кляла судьбу. На 
этот раз что-то пошло 
не так, и заблудивший 
в очередной раз Санек 
Маринку все-таки бро-
сил. Как ненужный че-
модан.

- Конечно! - смор-
калась Маринка, сопя 

в трубку. - Понима-
ешь, я прямо кожей 
почувствовала, что у 
него баба опять заве-
лась. Вот прямо кожей. 
Стала сети шерстить, 
активность его френд-
ленты, сразу выяснила, 
кто эта шмара, нашла 
общих знакомых, узна-
ла про нее все, номер 
телефона даже. И по-
звонила.

- Кому? - не поняла 
Ксюша.

- Да девахе этой Саш-
киной. Новому увлече-
нию его.

- И?
- Что и? Ну и сказа-

ла, что про нее думаю: 
потому что нечего на 

чужих мужиков за-
риться. «Здравствуй-
те, - говорю,  - не 
ждали? Это жена 
Сашина. Как вам с 
чужим мужем шаш-
ни крутить, ничего 
не жмет?» А она, 
представляешь, да-
же не удивилась. 
«Все, - говорит, - 
понимаю, но у нас 
с Александром лю-
бовь». Нормально? 
Это у нее с моим 
Саньком - любовь. 
А у меня тогда 
шесть долбаных 
лет что? Кружок 
по интересам?

ГОРЬКАЯ 
ПРАВДА

А потом Ма-
ринка плакала. Как 
тогда в 17 лет, когда 
Юрчик - ее первая 
любовь, без объяв-
ления войны ушел к 
Машке-пэтэушнице. 
Маринка знала, что 
так будет - наинтуи-
чила, всю будущую 
плешь парню проела: 
недели три выгрызала 
волосок за волоском, 
когда тот вроде бы и 
обратил внимание на 
Машку на дискотеке, 
но всерьез даже и не 
думал с ней связы-
ваться. В итоге нервы 
у пацана сдали, Машке 
Маринка тоже в душу 
наплевала изрядно, и 
поминай как звали, «я 
полюбил другую».

- И какого черта 
мне спокойно не си-
дится? - вопрошала 
Маринка у Ксюши и 
провидения. - Одни 
беды от этой интуи-
ции женской. Может, 
я слишком умная?

- Ну... или слишком 
дура...

Подруги, они на то 
и нужны, чтобы гово-
рить правду.

Мужчина и женщина

Чутьё моёЖенская 
интуиция - 

добро или зло? 
Судя по этой истории, 

все зависит 
от того, как ею 
пользоваться.

По-прежнему лучше заниматься работой, чем 
личной жизнью. В любви можно наломать столь-
ко дров, что хватит для отопления небольшого 
города. В начале недели можно ходить на собе-
седования, если для вас это актуально. А также 

строить карьеру и заниматься рутиной.

Нужно быть готовым к неожиданным поворо-
там судьбы. События, которые настигнут вас на 

этой неделе, повлияют на дальнейшую жизнь. Не 
волнуйтесь, влияние будет положительное. Кроме 
того, неделя благоприятна для денег - подумайте, 

как вы можете увеличить свой доход.

Не то чтобы прошлая неделя была та-
кой уж провальной, но отголоски будут 

ощущаться, и ваша задача - выбраться из объятий 
лени и прокрастинации. Потом дела пойдут в го-
ру, и вам потребуются силы и энтузиазм, чтобы 

использовать шансы, предоставленные жизнью.

В начале недели заручитесь поддержкой близких, 
а в середине - проявите активность на работе. Вы-

ходные дни - настоящее сокровище для тех, кто 
еще не устроил личную жизнь и стремится обре-
сти вторую половинку. Высока вероятность, что 

вы встретите «того самого» человека.

Примерно до среды старайтесь не поддаваться 
эмоциям и не наворотить такого, о чем придется 
пожалеть. С середины недели возрастет работо-
способность. Это хороший период для обретения 
сторонников и «продавливания» своей точки зре-
ния. Вы сможете убедить практически кого угодно.

Начало недели пройдет на позитиве. Вы будете 
энергичны, успешны и вообще великолепны. Не 
дайте успехам ослепить вас, иначе начнете совер-
шать ошибки и неприятностей будет не избежать. 
И откажитесь от идеи поднимать себе настроение 
шопингом - потратите кучу денег на ерунду.

Неделя пройдет ни шатко ни валко. Никаких боль-
ших событий не предвидится - сплошная рутина. 
Что ж, когда-то надо заниматься и повседневными 
делами. Зато вы можете получать удовольствие 
от спокойствия. Выходные чреваты конфликтами. 

Чтобы их избежать, откажитесь от алкоголя.

Все пойдет не по плану прямо с по-
недельника. Чтобы вернуть душевный 

покой, ищите рутинные занятия. Это поможет 
вам почувствовать, что вы снова взяли ситуацию 
под контроль. Суббота и воскресенье отметятся 
интересными предложениями по работе.

Неделька предстоит не из простых, словно 
кто-то специально подкидывает вам испыта-

ния, чтобы посмотреть, сколько вы еще продержи-
тесь. Крепитесь. Не рискуйте, берегите деньги и 
конечности - период травмоопасный. В выходные 

поддержка семьи поможет вам восстановиться.

Неделя начнется c везения в любви, вни-
мания противоположного пола, много обе-

ща ющих знакомств и приятных свиданий. Затем 
последуют дела обыденные и привычные. Будет 
скучновато и спокойно. Финал недели принесет 
неприятности - не дайте им выбить вас из колеи.

Сконцентрируйтесь на планах. Раз уж не 
получается рвануть вперед, продумайте все 

детали будущих дел. Если у вас проблемы в отно-
шениях, все наладить можно в середине недели. 
Вкладывать деньги куда бы то ни было пока не 
стоит. Зато самое время заняться здоровьем.

Начало недели - для активных действий, полез-
ных знакомств и переговоров. А в среду и четверг 

вас все будет раздражать, вы можете сильно поссо-
риться с любимыми. Постарайтесь сдерживаться 
и не доводить дело до ссоры. Выходные посвятите 
налаживанию подпорченных отношений.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

7 - 13 февраля

От астролога Astro7 Офелии Айн.
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Чему научили нас беге-
моты?

Что нельзя похудеть, пи-
таясь травой, салатами и 
гуляя.

✱  ✱  ✱
- Для меня было разо-

чарованием узнать, что 
ты работаешь в «Макдо-
налдсе».

- Большим, маленьким 
или средним?

✱  ✱  ✱
Труд вреден.
Он прививает человеку 

привычку к перекурам.
✱  ✱  ✱

Когда худеет жена, 
вместе с ней, против 
своей воли, худеют муж, 

дети, кот, собака, рыбки 
в аквариуме, кактусы на 
подоконнике и даже лю-
бовник жены.

✱  ✱  ✱
Врач - больному:
- Какой у вас вес?
- Сейчас 116 кг, а макси-

мальный был 121 кг.
- А минимальный?
- Минимальный - 3 кг 600 г.

✱  ✱  ✱
Археологи на раскоп-

ках нашли орудия труда 
X века. Уже в X веке лю-
ди закапывали орудия 
труда, чтобы не работать.

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Должен вас предупре-

дить: бензин сегодня подо-
рожал...

- Ой, я вас умоляю! Налей-
те мне 30 литров вчераш-
него.

✱  ✱  ✱
- Директор приказал, 

чтобы на новогоднем 
корпоративе все были в 
масках.

- Правильно, я тоже эти 
рожи видеть не хочу.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Прекрасное 

бальное платье: 
кружевной верх, 
узкий чехол и пышная юбка-вуаль. 
Блондинке Наталье к лицу этот 
оттенок красного. Интересно, 
какой танец в исполнении 
Натальи увидят зрители? 
Будет ли это медленный вальс, 
фокстрот? А может, страстный 
пасодобль? А может, Наталья 
просто выберет томный 
светский раут с беседами.

Наталья УХАТИНА, 
Самара:

- 2-я Вице-Мисс «Краса 
Самарской губернии 2019». 
Считаю, что в жизни очень 
важно не бояться  что-то 
менять и непрерывно 
совершенствоваться, 
расширяя личные границы. 
В свободное время 
большое внимание уделяю 
спорту и походам в театр. 
Девиз по жизни: 
«Все решаемо. 
Если не можешь изменить 
ситуацию - измени свое 
отношение к ней».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. С каким 
царевичем связано проклятие се-
мьи царя Эдипа? 8. Какой киножур-
нал возглавлял Борис Грачевский? 
9. Какой прием компьютерной ани-
мации использовал Эдмонд Кирш в 
романе «Происхождение»? 10. Ка-
кую машину на АЗС «разгружают»? 
11. На что в уравнении охотятся? 
13. Какой из героев Джонни Деп-
па владеет шоколадной фабрикой? 
14. Причаливает к перрону. 15. 
Актер из пьесы «На дне». 18. Герой 
свадьбы. 22. Что по зубам Щел-
кунчику? 23. Оно Джона Леннона. 
24. «Защитник» подозреваемого. 
25. Голливудский секс-символ, 
завещавший свой мозг науке по-
сле ухода в лучший мир. 26. Кто 
спасает Матильду Ландо? 27. Что 
препарирует Юрий Лотман в своей 
работе, посвященной «охоте за 
ведьмами»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Единствен-
ный мужчина, кто становился 
чемпионом мира по гимнастике 

во всех восьми дисциплинах. 2. 
Голливудская блондинка, чей ро-
ман с Джоном Кеннеди-младшим 
закончился из-за обнаженных сцен 
в драме «Племя пещерного мед-
ведя». 3. Кем мечтал стать Антон 
Чехов и навсегда забросить лите-
ратуру? 5. Кто из голливудских 
секс-символов так и не получил 
аттестат о среднем образовании? 
6. Прозвище Михаила Булгакова 
из книги «Алмазный мой венец» 
Валентина Катаева. 7. «Массо-
вый убийца». 9. Что кочегар «под-
кармливает»? 12. Инструмент с 
национального флага Белиза. 13. 
Послышался ... облегчения. 16. 
Финал авиарейса. 17. «Школа 
молодого бойца» одним словом. 
18. Какой предмет одежды подвел 
героя рассказа «Операция» Михаи-
ла Зощенко? 19. Первая картина в 
рамках вселенной комиксов Marvel 
от Sony Pictures. 20. Бравый сол-
дат ... Швейк. 21. Как Златоуст, 
так и Креститель.
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